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Cinco fueron los blocks afectados 

Graves inundaciones en departamentos 
entregados hace dos días por el Presidente 

Ayer, producto aparentemente de las frías jornadas, muchos de los calefón se vieron afectados con roturas, lo que originó  ●
la acumulación de agua. 

En los grupos de WhatsApp se compartieron las distintas imágenes de lo 
sucedido en los departamentos. 
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Lamentablemente, ayer, 
la situación cambió, luego de 
que vieran, como quedaron 
varios de los departamentos, 
del sector, a causa de inunda-
ciones, que fueron generadas, 
por la rotura de los calefón 
de los distintos blocks que 
componen los edificios de 
departamentos. 

Esto se habría generado 
a causa de las bajas tem-
peraturas, como en otras 
viviendas, y provocó daños 
considerables en los distin-
tos departamentos del sector, 
debiendo acudir personal de 
las entidades de Gobierno, 
además de las empresas cons-
tructoras, para cuantificar las 
pérdidas y poder elaborar un 
plan de mitigación y repara-
ción para que estos problemas 
queden subsanados. 

“Nosotros llegamos en la 
mañana, porque una de las 
vecinas avisó, estábamos es-
perando nosotros partir, esta 
semana con nuestras repa-
raciones, pero después de 
esto, todo se atrasará, al me-
nos pasó ahora y no cuando 
hubiésemos tenido nuestras 
cosas, como eléctricas o algo 
así. Es frustrante, pero al me-
nos vinieron a ver las cosas 
rápidas, y nos dijeron que lo 
repararán rápido”, dijo una 
de las vecinas afectadas por 
la inundación. 

Esperan, que las repa-
raciones puedan iniciarse 
a corto plazo, lo que per-
mita a las familias poder 
rearmar su plan de ter-
minaciones y así habitar 
lo más pronto posible sus 
departamentos.

Cabe indicar que los 
blocks que se vieron afecta-
dos por estas situaciones, van 
del B al F, siendo el único que 
no pasó por esto, el conjunto 
del block A. 

Minvu y Serviu
El Seremi de Vivienda, 

Marco Uribe Saldivia y el di-
rector Regional (S) del Serviu, 
Omar González Asenjo, ins-
peccionaron ayer la atención 
que está brindando la empresa 
contratista Salfa a propietarios 
de departamentos ubica-
dos en el condominio Vista 
Monte Tarn. 

Mediante un comuni-
cado indicaron que “pese a 
los resguardos tomados, en 
la madrugada del sábado, se 
produjo la rotura de algunos 
calefont en departamentos 
ubicados en los pisos supe-
riores, ocasionando filtración 
en los departamentos ubica-
dos más abajo, provocando 
principalmente inundación 
en algunos departamentos 
del primer piso”.

El seremi informó que 
“La empresa está desplega-
da con sus equipos en cada 
bloque para secar los depar-
tamentos, realizar un catastro 
de daños que se deben reparar 

Hace un par de 
días, los vecinos 
del condominio 
Monte Tarn, no 

podían ocultar su alegría, 
luego de recibir sus depar-
tamentos, luego de varios 
años de esfuerzos. 

Para algunos, la satisfac-
ción fue aún mayor, debido 
a que el propio Presidente 
Gabriel Boric, fue quien 
les entregó las llaves de 
su departamento. 

Las redes sociales, se 
colmaron de personas, 
que daban a conocer el 
anhelo cumplido, del ho-
gar propio, recibiendo las 
felicitaciones de sus más 
cercanos. 

como post venta y reposición 
de enseres”. La autoridad agre-
gó que se habilitó un grupo 
de whatsapp con la empresa 
constructora Salfa, la Entidad 
Patrocinante del Serviu y un 
representante de cada bloque 
de departamentos para verifi-

car la atención y acompañar 
el proceso de mudanza de las 
nuevas familias.

El director Regional (S) 
del Serviu, Omar González 
Asenjo, informó que “la em-
presa cuenta con un periodo 
de post venta para atender de 

forma inmediata desperfec-
tos en las viviendas, además 
de las garantías legales que 
establece la Ley General de 
Urbanismo y Construcciones, 
cuyos plazos son de 3, 5 y 10 
años dependiendo del tipo de 
daños registrados”. 

http://www.abogadopenalista.cl/
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Expo Bomberos captó la atención 
de los visitantes de Zona Austral

En conmemoración de un nuevo aniversario hoy se realiza la celebración del Día Nacional del Bombero Voluntario 

Grandes y chicos disfrutaron de parte del material de las distintas especialidades con las que cuentan los voluntarios de  ●
Punta Arenas usados en la extinción de incendios estructurales. 

Los voluntarios de la Unidad HazMat de Bomberos mostraron parte de los 
equipos de monitoreo de ambiente.

La interacción con los niños fue una de las 
principales características de esta actividad. 

Los niños, además de visitar los distintos stands, 
pudieron también pintar carros de bomberos. 

La Unidad de Salud de la Quinta Compañía 
enseñó algunas técnicas de primeros auxilios.

Los visitantes pudieron ver fotografías y reseñas 
historicas de la institución bomberil. 

Los voluntarios de 
Bomberos en con-
memoración de un 
nuevo aniversa-

rio, y con la celebración 
además del día nacional 

del Bombero Voluntario, 
realizaron ayer, en las 
dependencias de Zona 
Austral, una exposición. 

En la oportunidad, se 
pudo apreciar cada una 

de las especialidades con 
las que cuenta Bomberos, 
Incendios Forestales , 
R e s c a t e  Ve h i c u l a r , 
Materiales Peligrosos, y 
también sobre la extin-

ción de incendios entre 
otras. 

Además, se realizó 
una exposición fotográfi-
ca, con la historia de las 
compañías.

domingo 30 de junio de 2024, Punta Arenas  3
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Con gran entusiasmo turistas desafiaron las frías 
aguas del estrecho de Magallanes
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Luego de un precalen-
tamiento, al ritmo de la 
música, los asistentes canta-
ron el himno nacional para 
dar paso a la cuenta regre-
siva que a una sola voz se 
coreó, donde ya a la cuenta 
número 3, los más intrépi-
dos tomaron un gran soplo 
de aire y corrieron veloces 
hasta las aguas del estre-
cho de Magallanes.

La orilla del estrecho de 
Magallanes se tornó de co-
lor azul, donde hombres y 
mujeres disfrutaron como 
niños, bailando, cantando 
y por supuesto inmortali-
zando el momento.

Después del chapuzón, 
muchos corrieron y con di-
ferentes técnicas y métodos 
comenzaron a entrar en ca-
lor, para después ya más 
repuestos del frío participa-
ron de un baile entretenido 
junto a Viví Rodríguez, exin-
tegrante del grupo axe Porto 
Seguro, quien hizo bailar a 
todos los asistentes.

Recordar que falta una 
semana para el Carnaval 

de Invierno 2024 en Punta 
Arenas, donde ya está todo 
preparado para vivir una 

nueva versión de esta im-
portante actividad en la 
región de Magallanes.

Miles de valientes se lanzaron a las gélidas 
aguas del Estrecho de Magallanes

La actividad que ya se ha tornado una tradición regional, atrae cada vez más turistas que buscan desafiar las frías aguas  ●
del mar en el extremo sur del país en el “Chapuzón del Estrecho”.

En Punta Arenas

zó el año 2008 y ya es parte 
de las actividades que con-
forman las tradicionales 
Invernadas de Punta Arenas, 
donde se debe pasar por alto 
las bajas temperaturas in-
vernales y bañarse en la 
costanera de la ciudad. 

En la opor t un idad , 
conversamos con algunos 
asistentes, como fue el caso 
de María Méndez, prove-
niente de Colombia, señaló 
que “es segunda vez que par-
ticipa de esta actividad, y 
que se preparó casi un año 
con sus parceros (amigos) 
para estar nuevamente aquí, 
ya que es algo único vivir 
esta experiencia”.

En la ocasión, también 
participaron personas, de 
México, Francia, Inglaterra, 
Ecuador, Brasil, Venezuela 
y Colombia, entre otros paí-
ses, pero sin duda los más 
motivados fueron los tu-
ristas de otras regiones del 
país que llegaron con pan-
cartas, banderas y carteles 
para demostrar su alegría de 
participar en este evento.

ciparon del mítico chapuzón 
del Estrecho de Magallanes. 
Los valientes comenzaron 
a llegar tímidamente, de 
diferentes partes del país y 
el mundo, dando paso a una 
fiesta multicultural, donde 
todos estaban eufóricos por 
lanzarse a las frías aguas 
del estrecho.

Este evento, solo para 
personas valerosas, comen-

Más de 6000 mil 
personas se 
lanzaron a las 
gélidas aguas 

del Estrecho de Magallanes, 
mientras que otras 4 mil 
fueron exponentes de los 
valientes, sumando así más 
de 10 mil personas que parti-

Dentro de la misma acti-
vidad del Chapuzón 2024 
se vivió una situación de 
descontento por parte de 
la señora Rosa Sepúlveda, 
quien con lienzo en mano 
hizo sus descargos por una 
supuesta estafa de su casa, 
indicando que fue engaña-
da aprovechándose de que 
ella no sabe leer ni escri-
bir y apunta de engaños la 
hicieron firmar un papel 
donde ella vendía su casa 
por 7 millones de pesos, 

indicando que ella nun-
ca tuvo su casa en venta, 
pero personas inescrupu-
losas se aprovecharon de 
ella. Así también indico que 
ha tocado muchas puertas 
con diferentes autoridades 
para que la puedan ayudar 
o asesorar en esta estafa y 
no ha recibido ayuda de na-
die. Es por eso que no tuvo 
otra opción para hacer no-
tar su desesperación para 
recuperar su hogar ya que 
es lo único que tiene.

Justicia por mi casa 

Texia Padilla
periodistas@elpinguino.com
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En la caleta Barranco Amarillo

Pescadores y sus familias celebraron ayer 
la festividad de San Pedro

Sin importar el frío, cientos de personas y sus familias surcaron las aguas del Estrecho de Magallanes para conmemorar  ●
la fiesta del apóstol San Pedro, patrono de los pescadores.

Cientos de pescadores y sus familias se reunieron en la caleta de pescadores 
Barranco Amarillo de Punta Arenas.
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En la fría mañana 
de ayer los pes-
cadores de Punta 
Arenas celebraron 

a su patrono San Pedro en 
la caleta Barranco Amarillo 
de Punta Arenas. La tra-
dicional conmemoración 
comenzó con una emoti-
va procesión, en donde la 
comunidad acompañó a 
al Santo Patrono , junto a 
la banda de músicos de la  
Tercera Zona Naval, para 
después continuar con una 
emotiva misa y finalmen-
te realizar la tradicional 
procesión marítima por 
las frías aguas del estrecho 
de Magallanes. Este año la 
celebración reunió, como 
es tradición, a más de 200 
pescadores, los cuales rin-
dieron homenaje a su santo 
patrono y así cumplir con 
esta hermosa celebración, 
que une no solo a pesca-

dores sino que a toda la 
comunidad magallánica.

En este contexto, el ca-
pitán de Puerto de Punta 
Arenas, capitán de Fragata 
Litoral Esteban Ávila, in-
dicó que como autoridad 
marítima “nosotros tene-
mos dos aristas, desde el 
punto de vista de acompa-
ñar esta tradicional fiesta, 
acompañada de la banda de 
la Tercera Zona Naval y por 
supuesto el perímetro de 
seguridad que se necesita 
para este tipo de eventos. 
Pese al frío tenemos bue-
nas condiciones de mar, 
así que vamos a tener una 
buena celebración junto 
con los pescadores”.

A su vez el obispo de 
Magallanes, Óscar Blanco, 
comentó que “el frío acá 
es la característica, pero 
todos los años nos convo-
camos como iglesia para 
celebrar las fiestas de los 
apóstoles Pedro y Pablo. 
Para nosotros, es una fiesta 

muy importante porque fue-
ron los primeros apóstoles 
que recibieron el encargo 
del mismo Jesús de cuidar, 
de custodiar y de promover 
el Evangelio como buena 
noticia para todo el mun-
do. Que nosotros estemos 
aquí, además en este lugar 
tan simbólico como es la 
caleta de pescadores, que 
además preparó la fiesta con 
la Agrupación de Hombres 
de Mar de Punta Arenas, ha 
sido un motivo de alegría 
y también de rezar por la 
iglesia, por los pescadores, 
sobre todo los pescadores 
artesanales, por su traba-
jo, por su familia, para que 
entre todos cuidemos y pro-
movamos este trabajo tan 
justo y digno que tienen los 
hombres de mar”.

Por su par te, Alicia 
Stipicic, concejala de Punta 
Arenas, indicó estar feliz 
por la invitación a la cere-
monia, señalando que “San 
Pedro es el patrono de todos 

los pescadores, entonces, 
hoy día (ayer) en esta fes-
tividad de San Pedro y San 
Pablo, se hizo una misa muy 
bonita acá en la caleta de 
pescadores y ahora vamos a 
salir en peregrinación con 
San Pedro para que prote-
ja a todos nuestros vecinos 
pescadores”.

En la tradicional proce-
sión marítima, y pese al frío 
reinante, las embarcaciones 
impecablemente adornadas 
para la ocasión, acompa-
ñaron a su Santo Patrono 
a recorrer las frías aguas 
magallánicas, en donde 
los pescadores junto a la 
autoridad marítima y el 

obispo diocesano, lanzaron 
al mar una ofrenda f loral 
por la celebración de San 
Pedro y San Pablo, además 
de así homenajear a todos 
los hombres de mar que 
han partido al encuentro 
del santo pescador Pedro, 
allá lejos en lo profundo 
del mar y del cielo.
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Punta Arenas se queda sin un servicio 
aéreo hacia la ciudad de Balmaceda

Licitación falló 

Desde la seremi de Transportes se informó que el nuevo proceso busca agilizar la rehabilitación del servicio, el cual en  ●
la primera licitación no se logró adjudicar.

Es una vía crucial para los habitantes de las regiones de Aysén y Magallanes.
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Amapuq celebra su pr imer 
aniversario, una agrupación de ar-
tesanos y manualistas de la ciudad 
de Punta Arenas. Hace un año, un 
grupo de apasionados por el arte y 
la artesanía decidió unirse con un 
objetivo claro: fomentar la asocia-
tividad y dar mayor visibilidad a 
nuestros oficios en la comunidad.

Desde sus inicios, han trabaja-
do incansablemente para mostrar al 
público la riqueza y diversidad de 
sus creaciones. Gracias al valioso 
apoyo de entidades regionales como 
Cultura Magallanes, el Centro de 
Negocios de Sercotec y FOSIS, han 
logrado posicionarnos en el cora-
zón de la comunidad. Estos apoyos 
han sido fundamentales para darse 

a conocer y consolidar su presen-
cia en la ciudad.

El principal punto de encuen-
tro y ventas es la Zona Austral, en 
el sector Bulevar, donde semana 
tras semana, ofrecen una ventana a 
las tradiciones y habilidades. Este 
espacio no solo les permite comer-
cializar sus productos, sino también 
interactuar directamente con la co-
munidad, compartiendo historias y 
técnicas que ref lejan la identidad 
cultural de nuestra región.

En Amapuq, encuentras una 
variedad de productos únicos y 
de alta calidad, fabricados con di-
versos materiales como madera, 
cuero, telas, lana de oveja y alpa-
ca, y tallados en cristalería, entre 

otros. Estos productos ref lejan la 
dedicación y el talento de nuestros 
artesanos, quienes se esmeran en 
ofrecer piezas que combinan tra-
dición e innovación.

A lo largo de este año, han vis-
to crecer no solo sus ventas, sino 
también el espíritu de cooperación 
entre sus miembros. La asociativi-
dad les ha permitido aprender unos 
de otros, mejorando técnicas y ex-
pandir nuevos horizontes.

Desde Amapuq agradecen a to-
dos los que han sido parte de este 
primer año y extienden una cordial 
invitación a quienes aún no los co-
nocen a visitarlos en Zona Austral 
y ser parte de esta hermosa expe-
riencia artesanal.

Amapuq: Un año de asociación y creatividad en Punta Arenas
Apasionados por el arte

El pasado 22 de 
junio se realizó 
el últ imo viaje 
del contrato de 

operación firmado con la 
aerolínea DAP, cuya dura-
ción fue de 12 meses. Este 
acuerdo, que representaba 
un costo mensual de $100 
millones de pesos, incluía 
90 cupos exclusivos de 
subsidio y operaba dos 
veces por semana durante 
la temporada alta y una vez 
por semana en la tempo-
rada baja.

En v ista al  f in del 
cont r a to,  el  m i n is t e -
r io  de  Tra nspor t e s  y 
Telecomunicaciones, a 
t ravés de su secretaría 
regional, llevó a cabo un 
llamado para una nueva 
licitación. Sin embargo, 

la oferta -presentada por 
el actual operador- no fue 
suficiente para las necesi-
dades del contrato. Ante 
esta situación, se reali-
zó un segundo llamado, 
convocando a seis líneas 
aéreas nacionales, de las 
cuáles, una presentó una 
oferta, pero fue declara-
da inadmisible por falta 
de antecedentes.

Así, y con el f in de 
dar celeridad a la rehabi-
litación del servicio, el 26 
de junio se activó un nue-
vo proceso, con un plazo 
de respuesta de siete días 
hábiles. 

“Es una prioridad para 
nuestra administración, 
mantener la conectividad 
en zonas aisladas como lo 
son Aysén y Magallanes. 
Esperamos que, en este 
nuevo llamado, las em-
presas aéreas se sumen 

y podamos reactivar esta 
ruta que es tan relevan-
te para los habitantes 
de estas regiones”, afir-
mó Rodrigo Hernández, 
seremi de Transpor tes 
y Telecomunicaciones 
de Magallanes y de la 
Antártica Chilena. 

Este servicio instau-
rado hace ocho años, se 
creó debido a la inexisten-
cia de vuelos comerciales 
directos entre Balmaceda 
y Punta Arenas. Por tan-
to, es una vía crucial para 
personas que trabajan, es-
tudian o tienen familiares 
en las regiones de Aysén y 
Magallanes. Además, sin 
la existencia del servicio, 
los viajeros deberían reco-
rrer 1.400 kilómetros por 
vía terrestre, pasando por 
territorio argentino o ha-
ciendo una conexión aérea 
vía Santiago.

D e s d e  l a  s e r e -
m i  d e  Tr a n s p o r t e s  y 
Telecomunicaciones de la 
Región de Magallanes y la 

Antártica Chilena, se estará 
informando del avance de 
este nuevo concurso, ade-
más de realizar las gestiones 

pertinentes para agilizar 
el proceso y reanudar el 
servicio durante la terce-
ra semana de julio. 
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Propuesta de un estabilizador 
de suelo más sostenible ganó 

desafío de innovación 
“Reto Construye Academia” 

en Magallanes
Estudiantes de Ingeniería en Construcción de la Universidad  ●

de Magallanes triunfaron en el “Reto Construye Academia” 
con una idea que plantea reutilizar la salmuera en la 
industria de hidrógeno verde. El equipo ganador presentará 
su proyecto en Edifica 2024, la feria internacional de la 
construcción más importante de Hispanoamérica que se 
realizará en octubre en Santiago.

La Cámara Chilena 
de la Construcción 
Magallanes llevó 
a cabo el Pitch 

Regional del “Reto Construye 
Academia”, una iniciativa im-
pulsada por la CChC junto a 
Construir Innovando, la CDT, 
el Consejo de Construcción 
Industrializada (CCI) y 
Construye 2025. Este desafío, 
ejecutado por Socialab, tiene 
como propósito principal la 
integración de ideas creativas 
e innovadoras en el ámbito de 
la construcción, con el fin de 
fomentar una actividad más 
sostenible y productiva.

En Magallanes, se pre-
sentaron tres propuestas con 
la temática de Sostenibilidad 
Ambiental ante un jura-
do conformado por Felipe 
Smith, Coordinador de 
Sostenibilidad de la Gerencia 
de Sostenibilidad e Innovación 
de la CChC; Isabel Torres, re-
presentante de Socialab; y 
Erick Gómez, gerente de 
INGELEV y socio CChC 
Magallanes.

“Tuvimos una jorna-
da muy entretenida, donde 
conocimos propuestas que 
trabajaron alumnos de Inacap 
y de la Universidad de 
Magallanes para el Reto 
Construye Academia. 
Agradecemos especialmen-
te a ambas instituciones 
educativas por impulsar la 
participación de sus estudian-
tes en el Reto. Ya tenemos un 
equipo ganador que nos re-
presentará en Edifica 2024 a 
nivel nacional, instancia en 
la que seguro resaltaremos”, 
apreció Omar Vargas, presi-
dente CChC Magallanes.

“Reubrine: un sistema 
inteligente de reutilización 
de salmuera en la industria 
de hidrógeno verde” fue el 
proyecto ganador del Reto 
Construye Academia 2024 
en Magallanes y fue presen-
tado por Cristopher Aguilar 
Alvarado, Bastián Quijada 

Pacheco y Cristóbal Villarroel 
Villarroel, estudiantes de 
Ingeniería en Construcción de 
la Universidad de Magallanes, 
quienes contaron con el apo-
yo de Cemento Melón.

La propuesta propone 
utilizar cloruro de sodio (sal-
muera), residuo obtenido en 
las plantas desaladoras, vitales 
en la industria del hidrógeno 
verde, para estabilización de 
suelos. La salmuera se pre-
senta como un estabilizante 
para suelos más sustentable 
que otros existentes en el 
mercado, además aumenta-
ría la cohesión del suelo, lo 
que resulta en una mayor re-
sistencia a la erosión y una 
disminución en la permeabi-
lidad del suelo. 

Cristopher Aguilar 
Alvarado, expositor del pro-
yecto ganador y estudiante 
quinto año de Ingeniería 
en Construcción en la 
Universidad de Magallanes, 
explicó que “nuestra idea se 
basa en un sistema inteligen-
te para la reutilización de la 

salmuera: incorporar este 
residuo a la industria de la 
construcción al generar un 
estabilizador de suelo que 
pueda ser ocupados en pa-
vimentos. Es una tremenda 
oportunidad poder participar 
y presentar nuestra idea que 
pretende aportar a la solución 
a una crisis global en torno a 
la escasez hídrica”. 

El equipo ganador del 
Reto Construye Academia 
en Magallanes accederá a 
mentorías profesionales para 
preparar su presentación en la 
gran final que se realizará en 
Edifica 2024, la feria interna-
cional de la construcción más 
importante de hispanoaméri-
ca, que se realizará entre el 15 
y el 17 de octubre en Espacio 
Riesco en Santiago. Allí, la 
idea ganadora en Magallanes 
competirá con otras 130 ini-
ciativas a nivel nacional para 
triunfar en la fase final y así 
ser parte de una Misión a 
Latinoamérica de la CChC 
durante 2025, con todos los 
gastos pagados.

1° Lugar: “Reubrine: un sistema inteligente de reutilización 
de salmuera en la industria de hidrógeno verde”. Cristopher 
Aguilar Alvarado, Bastián Quijada Pacheco y Cristóbal Villarroel 
Villarroel, estudiantes de la U. de Magallanes. Docente guía: 
Jorge Villarroel Ortega.

2° Lugar: “Glasslime”. Christopher Riquelme Ancamilla, 
Mariano Gonzáles Barrientos y Jhonatan Paillaman Paillaman, 
estudiantes de INACAP Punta Arenas. Docente guía: Nelson 
Sepúlveda Toro.

3° Lugar: “4 R”. Brian Ulloa Carrazco, Victoria Catriao Miranda 
y Kevin Alejandro Almonacid Lagos, estudiantes de Inacap Punta 
Arenas. Docente guía: Melvin Oquendo.

Reto Construye Academia en Magallanes

“Feliz de recibir este 
apoyo transversal 
de Chile Vamos”

Daniela Arecheta, nueva candidata a la Gobernacion:

Ingeniera comercial magallánica de 38 años y militante  ●
de Evópoli disputará el cargo en los comicios de octubre.

La profesional dio a conocer sus prioridades de 
cara a este nuevo desafío.

ce
d
id
a

La ingeniera comercial 
magallánica Daniela 
Arecheta, fue no-
minada por el pacto 

Chile Vamos para disputar 
en los comicios de octubre el 
cargo de gobernador regional 
de Magallanes.

Ello, luego que el último 
acuerdo nacional entre los 
partidos opositores Unión 
Demócrata Independiente, 
Renovación Nacional y 
Evópoli, resolviera bajar la 
anterior candidatura de José 
“Pepe” Barría, quien había sido 
nominado para llevar adelan-
te esta responsabilidad.

Arecheta agradeció la con-
fianza y el apoyo recibido por 
los partidos y dio a conocer 
ayer cuáles serán sus priori-
dades para la región, de cara 
a estos comicios.

Según declaró ayer: “Como 
candidata a gobernadora re-
gional, estoy muy contenta 
de recibir el apoyo transver-
sal de Chile Vamos y también 
de sectores independientes 
que me han llamado durante 
las últimas horas, otorgándo-
me su apoyo para enfrentar 
este importante desafío. La 
región tiene necesidades rele-

vantes, estamos trabajando de 
manera profesional para pre-
sentar una visión de región a 
largo plazo construida por di-
ferentes miradas, definiendo 
nuestras prioridades a nivel 
local como lo son la salud, 
vivienda y el desarrollo eco-
nómico para recuperar todos 
los empleos perdidos duran-
te este período”.

Perfil
Daniela Arecheta es 

magallánica de 38 años, ma-
dre, ingeniera comercial y 
administradora Hotelero 
Internacional.

En lo político es militante 
de Evópoli, tienda que presidió 
a nivel regional, fue candidata 
a concejal por Punta Arenas 
y también candidata a conse-
jera regional por la provincia 
de Magallanes, aumentando 
su votación entre cada elec-
ción. También, se desempeñó 
como una de las coordinado-
ras de la transversal Campaña 
del Rechazo en 2022.

Sus primeros años de vida 
profesional los dedicó al rubro 

hotelero y turístico en Santiago, 
posteriormente se desempeñó 
como budget clerk en la Food 
and Agriculture Organization 
(FAO) de Naciones Unidas, 
posteriormente regresa a su 
natal Magallanes para dedi-
carse a los emprendimientos 
regionales familiares.

En las últimas horas, se 
convirtió en la candidata unita-
ria del conglomerado de Chile 
Vamos que integran los parti-
dos UDI, RN y Evópoli.

Estamos traba-
jando de manera 
profesional para 
presentar una 
visión de región a 
largo plazo cons-
truida por diferen-
tes miradas.

Estamos definien-
do nuestras prio-
ridades a nivel 
local como lo son 
la salud, vivien-
da y el desarrollo 
económico para 
recuperar todos los 
empleos perdidos 
durante este perío-
do”.
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Señor Director:
La reciente cobertura del ataque de Irán a Israel du-

rante el pasado fin de semana, ha generado preocupación 
entre los inversionistas. Durante estos días, se ha obser-
vado una alta volatilidad en Bitcoin, lo que ha provocado 
debates sobre su rol como activo refugio en momentos 
de crisis. Si bien es cierto que esta disminución podría 
atribuirse a diversos factores, incluido el impacto del 
conflicto en Oriente Medio, hay que recordar que una de 
las particularidades del mercado de Bitcoin, a diferencia 
del mercado tradicional, es que opera 24/7, al igual que 
ocurrió el sábado 14 de marzo del 2020 debido al Covid, 
Bitcoin lideró la caída del mercado por estar abierto du-
rante el fin de semana, pero luego hizo lo mismo con la 
subida, prácticamente duplicando su valor en 2 meses, por 
lo que no vemos por que en esta oportunidad no pueda 
ocurrir algo similar.

Sin ir más lejos, desde el ataque del 7 de octubre de 
Hamas a Israel, Bitcoin ha subido prácticamente un 120%, 
lo cual es una brutalidad si lo comparamos con otros ac-
tivos de refugio como el oro, que ha subido alrededor de 
un 25%. Es esencial recordar las características intrín-
secas de Bitcoin, como su descentralización, la escasez 
programada y su resistencia a la censura. Estas cualida-
des lo convierten en un instrumento de preservación de 
valor en tiempos de incertidumbre económica y geopo-
lítica, el oro digital. 

Además, su rendimiento histórico ha superado a otros 
activos tradicionales, como el oro y las acciones, con un 
rendimiento anualizado del 152% durante la última dé-
cada, lo que lo hace atractivo para inversores en busca de 
diversificación y protección contra la inflación.

Es importante destacar que, posterior a estas fluctua-
ciones, Bitcoin se ha recuperado rápidamente, demostrando 
su resiliencia. Hoy, presenciamos la apertura de los ETFs 
en Hong Kong, lo que refleja el crecimiento de la con-
fianza global en esta criptomoneda. Invertir en Bitcoin 
es hacerlo en el primer activo digitalmente escaso que 
ofrece verdadera libertad mediante la autocustodia a tra-
vés de la tecnología blockchain.

En conclusión, aunque la reciente volatilidad del mer-
cado pueda generar dudas sobre la solidez de Bitcoin como 
activo refugio, hay que reconocer su potencial a largo plazo 
y su capacidad para resistir y prosperar en entornos ad-
versos. De todas maneras,  se espera que su papel como 
un refugio seguro se consolide aún más en el panorama 
financiero global.

Joel Vainstein,
Co-Founder de Orionx

Señor Director:
El domingo 30 de junio se celebra el Día Mundial de las Redes 

Sociales. Una conmemoración bastante nueva, pero cuyo tema ya forma 
una parte extremadamente importante de la sociedad actual.

Su relevancia conlleva una responsabilidad igualmente importante, 
considerando el rápido cambio que tienen estas plataformas y que suelen 
ser usadas por ciberdelincuentes para incurrir en estafas y fraudes.

Una de las principales aristas que estos criminales virtuales explo-
tan es el error humano y la falta de manejo en temas de ciberseguridad, 
que se ha transformado en la principal puerta de entrada para el ciber-
delito, incluso en los más altos niveles, tal como lo reveló Sophos en su 
primer informe “MSP Perspectives 2024”.

En los peores casos, estos ciberataques pueden derivar en con-
secuencias de mayor calibre para usuarios y organizaciones, tal como 
detalla el más reciente reporte “The State of Ransomware 2024”, desa-
rrollado por Sophos, respecto de las altas sumas de dinero que suelen 
pagar las víctimas para intentar -muchas veces de manera infructuosa- 
recuperar su información más valiosa.

Por lo anterior, es de suma importancia reforzar de la mejor manera 
posible el eslabón más “débil” de la cadena, que es el uso irresponsable de 
redes sociales, para poder celebrar el Día Mundial de las Redes Sociales 
de la manera más segura, libre de fraudes y estafas.

María Claudia Ardila,
Directora de Ventas de Sophos 
para el Sur de Latinoamérica

Señor Director:
Nos alegró ver al presidente Gabriel Boric junto a sus ministros en 

Europa, conociendo cómo otros países han logrado combatir la captación 
de jóvenes por bandas criminales, mediante educación y cuidado. 

Nuevamente la experiencia nos muestra que lo más eficiente para 
prevenir el delito es una educación que fomente la confianza y las ex-
pectativas positivas en los y las jóvenes. 

Ahora bien, no sólo en países lejanos como Suecia se proponen 
formas efectivas de prevenir la violencia y promover la inclusión parti-
cipativa de las juventudes. En Fundación Súmate del Hogar de Cristo 
ofrecemos programas de educación formal y no formal, y asesoramos a 
quienes instalan aulas de reingreso, con una pedagogía innovadora que 
logra la reinserción de los y las jóvenes en la sociedad, impulsándolos a 
recuperar la confianza en sus trayectorias de vida sin caer en conductas 
reñidas con la ley o amenazantes para su bienestar.

Invitamos al presidente y al ministro de Educación a conocer expe-
riencias cercanas y pensadas desde y para la realidad de nuestros niños, 
niñas y jóvenes, como las que realiza Fundación Súmate, con 30 años 
de dedicación en el reingreso a la educación. Les sorprenderá conocer 
nuestras escuelas, programas y aulas, que trabajan día a día con una pe-
dagogía personalizada, restauradora del daño emocional y social desde 
el vínculo amoroso, con metodologías innovadoras y centradas en reto-
mar trayectorias educativas y laborales. ¡Los esperamos!

Paula Montes, 
DEJ Súmate y Juan Cristóbal 

Romero, DEJ Hogar de Cristo

Si eStallara 
una guerra, ¿Se 
conSideraría a 
Bitcoin un activo 
refugio?

cautela en el día Mundial 
de laS redeS SocialeS

Suecia taMBiÉn eStÁ en cHile

Señor Director:
En el contexto actual, donde la economía y las demandas laborales están en constante cambio, el bienestar de los trabajado-

res ha tomado un papel crucial en la agenda empresarial. Las largas jornadas de trabajo y la creciente presión para alcanzar metas 
pueden tener un impacto significativo en nuestra salud. Por ello, es imperativo que las organizaciones tomen medidas concretas 
para proteger y promover el bienestar integral de sus trabajadores.

El estudio “Contexto 2024: Bienestar físico y mental” de Pluxee Chile, revela una realidad preocupante: el 57% de los encuesta-
dos afirma que su trabajo les impide conciliar el sueño y un 53% cree que su trabajo les genera estrés fuera de su jornada laboral.

Esto no es normal y no está bien. Hemos normalizado situaciones que tienen un impacto negativo en nuestra vida laboral 
enarbolando banderas de productividad y éxito, cuando ya existe evidencia científica de sobra que nos muestra que hay un cami-
no mejor para las empresas, la sociedad y nuestras vidas. No se trata solo de mejorar el entorno físico de la oficina, sino de tener 
un impacto real y positivo en la vida de las personas y de quienes las rodean.

Es alarmante que 7 de cada 10 trabajadores piensen que sus empresas podrían hacer más para mejorar su comodidad y bienes-
tar, y que solo 4 de cada 10 sientan que sus empleadores se preocupan por entender sus necesidades y preocupaciones. Estos datos 
indican la urgencia de que las organizaciones adopten prácticas centradas en el bienestar integral de sus trabajadores.

Solo así podremos crear un entorno laboral que no sólo proteja nuestra salud física y mental, sino que también fomente un 
ambiente de apoyo y comprensión.

Francisco Droguett, 
Director de marketing de Pluxee Chile

colaBoradoreS y Su Sentir: la Salud Mental y fíSica 
iMportan Señor Director:

La Corporación Nacional del Cobre de Chile (Codelco) cerró el año 2023 con pérdi-
das netas de $591 millones de dólares, lo que representa una estrepitosa caída de 263% 
respecto al año anterior -también con opaco desempeño-, además las utilidades brutas de 
la explotación de cobre cayeron un 26% en relación con 2022, lo que significa una dis-
minución en los activos de $1472 millones de dólares.

Estos números rojos nos hacen reflexionar seriamente sobre tener una empresa sus-
tentada y financiada por el Estado -con el dinero de todos los contribuyentes-, el cual 
demuestra un paupérrimo desempeño, frente a la competencia directa en esta actividad 
económica primaria. Codelco se ha convertido en el ejemplo del «mito del Estado em-
prendedor» en el cual, la única razón que aún está con vida en el mercado es por el poder 
económico y político estatal y no por su capacidad competitiva, porque si fuese una em-
presa privada cualquiera, por las magnitudes de pérdidas económicas, estaría pensado 
en declarar la insolvencia o reorganización -antigua quiebra- empresarial. Con esto aho-
ra entendemos la desesperación de Hacienda por un nuevo «pacto fiscal» para subir los 
impuestos, porque deben aminorar lo más posible su incompetencia en la administra-
ción estatal.

Felipe Jara S.,
Fundación para el progreso

núMeroS rojoS

punta arenas un 
lugar turístico 

“la capital regional de Magallanes, es un lugar soñados 
para muchos y que hoy el turismo comienza a tomar 

fuerza tras el covid-19”

Desde hace una década, Punta Arenas 
se ha convertido en un anhelado destino 
por conocer por muchos chilenos y la ci-
fra de extranjeros que llegan a la Región 
de Magallanes fue en constante aumento 
hasta antes de la pandemia.
Tras el Estallido Social y los efectos del 
Coronavirus, recién vemos cómo se está po-
niendo de pie y de buena forma, pero aún 
nos falta mucho. Necesitamos urgente una 
Punta Arenas con una estructura básica 
que permita a sus habitantes desarrollarse 
con alegría para participar con sus capa-
cidades en la elaboración de proyectos y 
usufructuar después de sus beneficios, lo 
cual permite hacer más agradable la per-
manencia de sus habitantes. 
Nuestra ciudad de Punta Arenas, capital 
de la Región de Magallanes y Antártica 
Chilena, fue levantada con características 
muy propias y en esta forma se ha ido pro-
duciendo el arraigo a su propia cultura, y el 
acostumbramiento con la tierra y el tiempo 
permiten visualizar el esfuerzo colectivo de 
las diversas comunidades que han logra-
do hacer de la capital de la Patagonia una 
agradable ciudad para vivir.
Acá llegaron croatas, españoles, alemanes 
e italianos, entre otros, que levantaron junto 
a la comunidad chilota residente una bella 
ciudad en la zona más austral del Mundo. 
Punta Arenas se ha convertido en uno de los 
lugares que merecen ser conocidos y por eso 

la buscan incesantemente los turistas.
 Acá se puede gozar de innumerables bellezas 
naturales. Punta Arenas se ha convertido en 
uno de los lugares de Chile más hermosos 
y anhelados de conocer. Y la convivencia 
foránea y muchas veces esporádica que 
produce la temporada alta del turismo nos 
exige ser afables y cordiales en el trato oca-
sional que se pueda producir, como una 
forma de proyectarla adecuadamente para 
que otros vengan a verla y también tengan 
la oportunidad de recrearse con nuestros 
bellos paisajes.
La actitud positiva demostrada por los co-
lonizadores de esta zona fue la visión de 
futuro que tuvieron al momento de plani-
ficar ciudades, haciendo obras que fueron 
necesarias para su propio bienestar.
Ahora Punta Arenas no sólo se quiere 
conocer en verano, sino que también en 
invierno y eso quedó demostrado ayer en 
el Chapuzón del Estrecho, en el cual por lo 
menos hubo unas mil personas que no son 
de Magallanes y que vienen exclusivamente 
a las invernadas desarrolladas por el mu-
nicipio de Punta Arenas.
Hoy el rubro gastronómico y hotelero agrade-
cen las actividades que permiten el desarrollo 
del turismo, pero también las autoridades 
regionales debieran levantar aún más este 
rubro que le da a cientos de personas em-
pleo, en un momento en que la economía 
de la región no es de las mejores.

8  lunes 1 de julio de 2024, Punta Arenas
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La mañana del 17 de agosto de 2016, en un acto 
cargado de simbolismo y con un despliegue me-
diático que a nadie dejó indiferente, en el Centro 
Cultural Mapocho, el ministro de Energía de ese 
entonces, Máximo Pacheco (hoy presidente de 
Codelco), dio a conocer los resultados de la lici-
tación que cambiaría al sector eléctrico.

En octubre de 2015 ya había realizado una lici-
tación más acotada de suministro eléctrico, donde 
participaron 38 oferentes -todos ERNC-, adjudi-
cando a un precio medio de US$ 79,3MWh. “Estos 
son los precios más bajos logrados desde 2007, en 
la historia (...) estoy en un momento de extraor-
dinario optimismo respecto del giro que se está 
viviendo en el sector eléctrico”, señaló en ese mo-
mento, argumentando que la baja de los precios 
era un logro de la Agenda de Energía impulsada 
por su cartera y la ley de licitaciones. El compro-
miso de la agenda era ambicioso: bajar en 25% los 
precios de las licitaciones, lo cual fue superado al 
lograrse una disminución de 40%. También se su-
peró la meta de tener el20% de energía con ERNC 
al 2025, lo cual incluso se adelantó.

En los últimos días el tema del alza de las ta-
rifas se ha tomado el debate, luego de estar casi 
5 años congeladas, comienza el duro proceso de 
sincerar los números y devolver a las empresas 
generadoras los cerca de US$ 6 mil millones que 
se les adeuda. Ayer se hizo público que los me-
canismos de estabilización tarifaria acumularán 
intereses a pagar a 2035 que alcanzarían los US$ 
1.860 millones. El tema pasó de ser económico a 
uno político, complicando aún más la situación y 
obligando a una mesa técnica a buscar soluciones 
para paliar el efecto del aumento de las cuentas 
de electricidad en los hogares más vulnerables y 
la clase media. Pero en medio de todo esto tam-
bién comenzaron a surgir cuestionamientos por 
las promesas hechas en 2016, durante el segundo 
Gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet, por-
que fue el mismísimo Pacheco quien aseguraba 
tras la licitación de 2016 que las tarifas caerían 
20% a partir de 2021.

Para hacer más complicado el panorama, en 
la región de Magallanes la cosa es más intrinca-
da. Esto porque la generación eléctrica es con gas 
natural de ENAP Magallanes, empresa que tiene 
un subsidio que está entre los 70 y 80 millones 
de dólares al año para mantener precios que los 
Magallánicos podamos pagar, y resulta que ahora 
las cuentas podrían subir hasta un 50%. En resu-
men los usuarios seguimos pagando un valor alto 
por un insumo extremadamente necesario para 
la vida, más aún con los frentes de mal tiempo 
que estamos viviendo y que vendrán, con la en-
trada del fenómeno de la niña.

Frente a esta situación me parece lógico pro-
poner una alternativa de solución: 

Con el subsidio de 5 años que existe para 
mantener el precio del gas en Magallanes, se po-
dría construir una central termoeléctrica en Isla 
Riesco y generar energía eléctrica a bajo precio 
para toda la región, aunque entiendo que existe 
una serie de trabas legales construidas por nues-
tros parlamentarios. 

La Biblioteca Nacional de Medicina de EE.UU., 
nos dice que la “hipotermia o una temperatura 
corporal anormalmente baja, puede causar som-
nolencia, confusión y torpeza en los movimientos. 
Dado que ocurre en forma gradual y afecta el 
pensamiento, es posible que no se dé cuenta que 
necesita ayuda”.  

Actualmente nuestras bajas temperaturas ha-
cen elogiable la existencia de la línea 800 104 777 
del Ministerio de Desarrollo Social, que permite 
llamar por nuestros vecinos en “situación de ca-
lle” para que sean trasladados a un albergue.

Pero en materia de economía, cada vez que se 
habla de congelamiento deberíamos ponernos 
nerviosos.  Desde el año 1979 y hasta el 4 de ju-
nio de 1982, el dólar en Chile se congeló en $39, y 
cuando se sinceró el verdadero valor del peso chi-
leno en relación al dólar provoco que las empresas 
privadas vieran a fines de 1982 casi duplicadas 
sus deudas externas.  Por esto debió intervenir el 
Estado para evitar un colapso mayor, por el error 
de una política económica.

Hoy nos encontramos con la Ley 21.185 del 
2019, que es una bomba de tiempo, armada en 
pleno apogeo del estallido social, que congela las 
tarifas de energía eléctrica, y donde paradójica-
mente quienes presionaron como oposición al 
gobierno de la época, hoy les explota en la cara 
como Gobierno de turno.  

¿No creen Uds. que la Academia Parlamentaria 
de la Cámara de Diputados, además de enforcar 
sus concursos y capacitaciones en la ciudada-
nía, debería capacitar en economía y políticas 
públicas a candidatos y parlamentarios de turno 
para que antes de postularse o legislar analicen 
el impacto en el mediano y largo plazo de leyes 
populistas?

Al “chutear” el problema con medidas de 
congelamiento, y tal como ocurre con el cuerpo 
humano, se afecta el pensamiento y es posible que 
no se den cuenta que necesitan ayuda. La solución 
solo provocó un alivio momentáneo al bolsillo de 
los chilenos y en especial a los responsables del 
futuro del país, que se autoengañan dándose pal-
maditas y riéndose al ganar en votaciones para 
aprobar leyes.  Pero es bueno recordarles que la 
esperanza de vida en Chile supera los 81 años, no 
los cuatro años que dura su periodo de gobierno.  
Por lo tanto, sus medidas irresponsables, en al-
gunos casos, afectan a los chilenos por muchos 
más años de lo que nuestra legislación castiga a 
un asesino o violador.

La deuda de Chile con las empresas privadas 
generadores de energía es de US$6.000 millo-
nes, multiplíquelo por 1.000 para saber cuanto 
es en pesos, y le aseguro que le costará decir el 
número.  Y desde noviembre del año pasado se 
está pidiendo una solución; pero como Uds. ya 
saben, el congelamiento afecta el pensamiento y 
genera torpeza en los movimientos.  Este nivel de 
deudas del Estado de Chile minimiza las existen-
tes como del servicio de salud.  ¿Sabía Ud. qué el 
Servicio de Salud a mayo del 2023 debía $290.000 
millones? ¿Y se acuerdan de la deuda de Codelco? 
Más que revisar la cartera fiscal se debe revisar 
la deuda fiscal.

Las energías renovables son fuentes de energía 
que se obtienen de recursos naturales inagotables o 
que se regeneran a un ritmo igual o superior al de su 
consumo. Estas energías renovables como la Eólica, 
Solar e Hidroeléctrica, juegan un papel crucial en la 
reducción de las emisiones de gases de efecto inver-
nadero y en la mitigación del cambio climático que, a 
diferencia de los combustibles fósiles, no emiten ga-
ses de efecto invernadero durante su operación.

Estas energías renovables son fundamentales para 
lograr una matriz energética más limpia, segura y 
sostenible, contribuyendo significativamente a la re-
ducción de la huella de carbono, la lucha contra el 
calentamiento global y la descarbonización. Por tan-
to, la energía es la base en el problema del cambio 
climático y también algo fundamental para su solu-
ción. Así lo indica la ciencia: para evitar los impactos 
más negativos del cambio climático, es necesario re-
ducir las emisiones a casi la mitad en 2030.

El calentamiento global es un fenómeno caracte-
rizado por el aumento de las temperaturas debido 
a la acumulación de gases de efecto invernadero en 
la atmósfera, principalmente dióxido de carbono 
(CO₂) y metano (CH₂), producto de las actividades 
humanas como la quema de combustibles fósiles, 
la deforestación, la agricultura, y la gestión de resi-
duos. Reducir estas emisiones es crucial para mitigar 
el calentamiento global y sus impactos en el clima, 
como el derretimiento de los polos, aumento del ni-
vel del mar, y eventos climáticos extremos, debido 
a que los gases retienen el calor del sol.

Debemos concretar la transición hacia las ener-
gías renovables, de manera acelerada, para poder 
revertir los efectos contaminantes acumulados du-
rante los últimos 30 años. Algunas de las acciones 
a tomar por parte de los países ha sido adoptar el 
acuerdo de París para limitar el aumento de la tem-
peratura media mundial y cumplir con los objetivos 
de la agenda 2030 para el desarrollo sostenible con 
la finalidad que las generaciones futuras tengan la 
capacidad de utilizar los recursos naturales.

Como Instituto profesional y Centro de Formación 
Técnica Santo Tomás, a través de la carrera de Técnico 
en Gestión de Medio Ambiente, estamos aportando 
en la formación de los Técnicos para que estén pre-
parados para ejecutar funciones y tareas enmarcadas 
en el control de aspectos e impactos ambientales en 
empresas productivas. Es prioritarios que los futuros 
técnicos y profesionales puedan llevar a cabo accio-
nes para la ejecución de planes de manejo ambiental, 
considerando la retroalimentación de variables sur-
gidas desde el trabajo en terreno y gestionando de 
manera eficiente los recursos.

Estamos centrados en formar profesionales compe-
tentes e innovadores con un marcado sello de respeto 
al comportamiento ético y de responsabilidad social, 
comprometido con el desarrollo sustentable. Para 
ello, hemos adecuado los planes de estudios que tie-
nen un fuerte énfasis en el desarrollo de habilidades 
a través de la ejecución y desarrollo de una amplia 
variedad de actividades prácticas, apoyándose con 
instrumentos y equipos de última generación, uti-
lizando tecnologías para el manejo de información 
vía software ArcGis, que permite recopilar, adminis-
trar y analizar información geográfica.

Precio de la energía 
eléctrica: la nueva 
caja de pandora

El peligro de 
congelarse

Energías renovables 
y calentamiento 
global:

ClaudiO FlOres, 
INGENIERo CoMERCIAL NoMBRE 1

adOlFO Canales guenteliCán, 
PRESIDENTE REGIoNAL DEL CoLEGIo DE CoNTADoRES 1

GISELA DIETERT,
DoCENTE SANTo ToMáS PUNTA ARENAS

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702

Visitanos!

calibre 357 mágnum

Gobernador Flies destacó visita 
del Presidente Boric a Magallanes

El Mandatario permaneció tres días en la región

Asimismo, el consejero regional por Tierra del Fuego, Rodolfo Cárdenas, destacó los anuncios realizados por el  ●
Mandatario para Porvenir, como la construcción de una nueva escuela, una futura unidad de diálisis, entre otros.

La donación de terrenos para el Archivo Regional fue una de las obras que el 
Presidente Boric realizó en su visita.
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región en honor al pueblo chilote 
y reconociendo la hazaña de la 
Goleta Ancud en 1843”.

Finalmente, señaló el 
Gobernador Regional que, 
“destacamos los anuncios del 
Plan de Zonas Extremas 2.0 
con más de 80 proyectos que 
se están evaluando con el mi-
nisterio de Desarrollo Social 
para que, una vez teniendo el 
visto bueno, se pueda hacer la 
conversación con el Consejo 
Regional”.

Consejero Cárdenas
A su vez, el consejero 

Rodolfo Cárdenas también 
se mostró satisfecho por lo 
anunciado para Tierra del 
Fuego. “Son requerimientos 
que la comunidad hace mu-
chos años estaba pidiendo y 
hoy, el Presidente escuchó al 
alcalde y a la ciudadanía y que 
ahora concreta con su gestión 
en esta visita”.

Uno de los más impor-
tantes, dijo, se refiere a un 
tema de salud muy sensible. 

“En el tema de la diálisis, le 
va a dar impulso al proyecto, 
para que la ministra nos in-
forme la próxima semana qué 
va a suceder. Se va a concre-
tar así el proyecto de diálisis 
en Porvenir”.

Aunque el Mandatario no 
dio fecha, Cárdenas enfatizó 
que con ello “se va a impedir 
que las personas que se reali-
zan diálisis ya no van a tener 
que viajar a Punta Arenas ha-
cerse este procedimiento”.

Otro anuncio importante “y 
que nos deja contentos que exis-
ta la posibilidad de una nueva 
escuela para Porvenir”. Según 
explicó, la escuela Bernardo 
O’Higgins tiene capacidad 
para 300 alumnos y atiende a 
600 estudiantes, “y están ha-
cinados”, dice. 

Finalmente, se avanzará en 
la costanera de Porvenir y ha-
brá una mayor habilitación de 
internet en las rutas hacia San 
Sebastián y Primavera, lo cual 
es muy importante en términos 
de seguridad.

Con importantes 
anuncios y visitas a 
diversas comunas 
concluyó la gira del 

Presidente Gabriel Boric a la 
región de Magallanes y de la 
Antártica Chilena, así lo mani-
festó el Gobernador Regional, 
Jorge Flies, quien destacó las 
actividades realizadas por el 
mandatario durante su visita. 

“Quiero destacar una pe-
tición que habíamos hecho y 
trabajado en conjunto con el 
Gobierno Central que es ade-
lantar la concesión del inicio 
de la construcción del nuevo 
terminal de pasajeros de Punta 
Arenas, una obra que viene 
a complementar los recursos 
que ya dispone la región” ex-
presó Flies.

Asimismo, la primera auto-
ridad regional, agregó que “se 
respondió a un anhelo de años 
que es que el 21 de septiembre 
sea feriado permanente para la 
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A las 13 horas de hoy se juega el esperado 
partido de Huachipato y Presidente Ibáñez

En el Estadio Antonio Ríspoli Díaz el cual podrá albergar hasta 5 mil espectadores

Anoche llegaron a Punta Arenas los árbitros del encuentro, mientras que durante las primeras horas de hoy se espera  ●
arribe a Punta Arenas, el campeón nacional para jugar el encuentro.

El equipo de Presidente Ibáñez está listo para enfrentar a Huachipato en esta 
fría jornada. 

Equipo confirmado de Huachipato para el 
encuentro.
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el cuadro de Presidente Ibáñez 
y Huachipato. 

Es así que a partir de las 
13 horas se dará inicio al últi-
mo capítulo de los octavos de 
final de la Copa Chile, con un 
enfrentamiento entre el equipo 

puntarenense y el actual cam-
peón de la Primera División del 
fútbol chileno,

Hay que recordar que el 
partido originalmente había 
sido programado para el 15 de 
junio y se suspendió debido a 
la ola polar que afectó a la re-
gión de Magallanes, debido a 
que se declaró emergencia co-
munal en Punta Arenas.

Durante la jornada de ayer, 
se verificó el estado del Estadio 
y se destacó la prueba del siste-
ma de calefacción denominado 
“dragones”, que asegura con-
diciones adecuadas para los 
jugadores y espectadores en 
este clima desafiante.

Cabe señalar que el en-
cuentro se jugará en el Estadio 
Fiscal Antonio Ríspoli Díaz 
de la capital regional, el cual 
podrá albergar hasta 5 mil  
espectadores.

Quienes adquirieron sus en-
tradas para el encuentro del 15 
de junio podrán ingresar con 
ellas y quienes no cuenten con 

Durante esta jornada 
se jugará el poster-
gado partido de 
Copa Chile entre 

entrada podrán adquirirlas en 
el mismo estadio.

Al cierre de esta edición, ya 
habían llegado a Punta Arenas 

los árbitros del encuentro, mien-
tras que aún no se sabe el horario 
en que aterrizarán los jugado-
res de Huachipato.

E en caso que el campeón 
nacional no se presente, será 
Presidente Ibáñez, el ganador 
del encuentro.
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Más de mil traslados ha realizado la Unidad de 
Movilización del Hospital de Natales este año

En los primeros seis meses

La unidad perteneciente a la subdirección de Operaciones cuenta con tres vehículos y una ambulancia en comodato que  ●
son operadas por seis funcionarios.

La gran cantidad de traslados realizado permite 
que los pacientes no pierdan sus horas.
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coordina viajes al banco de 
sangre los días viernes. Este 
servicio es vital para asegu-
rar que los pacientes reciban 
la atención especializada que 
necesitan sin demoras.

Tal como comentó Víctor 
Cárdenas, hijo de la pacien-
te María Bilbao quien viajó a 
realizarse exámenes al Hospital 
Clínico Magallanes, cuando 
las personas tienen mareos se 
les hace muy difícil viajar en 
bus “y aquí mi mamá puede ir 
controlada. Las ambulancias y 
las Van que nos llevan a Punta 
Arenas son muy buenas, por-
que nos dejan en la puerta del 
hospital y el camino se hace 
más corto y cómodo”, indicó 
el acompañante.

Entrega de mues-
tras y documentación

Además de los traslados de 
pacientes, la unidad se encarga 

Ante diversos incidentes ocurridos en el km. 31,25 de la 
ruta Y-502 (Cabeza de Mar - Río Pérez) que han afectado in-
clusive a usuarios habituales y conocedores de dicho camino. 
La abogada y concejala de la comuna de Río Verde, Tatiana 
Vásquez, insta al municipio y a la dirección regional de Viali-
dad a tomar medidas para impedir un desenlace fatal producto 
del riesgo que implica el Mirador construido en el sector de Es-
tancia Olga Teresa, en una pendiente con nula visibilidad para 
quienes transitan en ambos sentidos, con un reducido espacio 
lateral para maniobrar en caso de emergencia.

La situación fue abordada en forma reiterada por Vásquez 
y otros concejales desde antes de su construcción en el mes de 
enero del presente año. Advertían que turistas y usuarios poco 
habituales de la ruta se verían persuadidos a detener la marcha 
para utilizar las instalaciones y así ha sucedido, los vehículos 
entran y salen desde un costado de la ruta, no siendo vistos 
por quienes transitan desde Cabeza de Mar a Río Pérez y vi-
ceversa, los cuales se encuentran de sorpresa con vehículos y 

peatones deambulando.
Según lo expuesto por el municipio en la última reunión de 

Concejo, se estaría desarrollando otro proyecto para instalar 
barreras de contención que impidan a vehículos estacionarse o 
detenerse a un costado como actualmente está ocurriendo, pero 
como dice el dicho “el remedio podría ser peor que la enferme-
dad” en tanto los conductores se detengan en medio de la vía.

Llama la atención que, de acuerdo al Manual de Carreteras, 
la primera opción es eliminar el objeto fijo o la situación peli-
grosa detectada que constituye el riesgo para la conducción. En 
este caso, la autoridad edilicia ha hecho caso omiso a sus conce-
jales y usuarios que han advertido en reiteradas oportunidades 
esta situación de riesgo inminente, a raíz de la ubicación del de-
nominado “Parador de la Muerte”, construido en el marco del 
proyecto “Ruta Informativa del Patrimonio” cuyo costo total su-
peró los 127 millones de pesos con cargo a fondos FNDR-FRIL 
del Gobierno Regional, a lo que debemos sumar los millones 
que cuesten las barreras con cargo a fondos municipales.

Advierten riesgo en ruta que lleva a Cabeza de Mar - Río Pérez 
en la comuna de Río Verde 

Concejala Tatiana Vásquez

La  u n i d a d  d e 
Movilización del 
Hospital Augusto 
Essmann Burgos de 

Puerto Natales ha reforzado 
sus servicios para garantizar 
una atención más eficiente y 
oportuna a los pacientes de 
la comunidad, llegando así a 
realizar 1.439 traslados tanto a 
Punta Arenas, como a pacien-
tes de polidolor, diálisis, CAE, 
entre otros.

Entre sus funciones dentro 
de la comuna, la unidad en-
trega apoyo en el traslado de 
personal clínico a domicilio, es-
pecialmente para las unidades 
de polidolor y Laboratorio en 
toma de muestra, donde se lleva 
la mayor cantidad de traslados, 
llegando a 1.168 desplazamien-
tos en lo que va del año. 

También facilita el transpor-
te de pacientes desde y hacia el 
hospital, ya sea para recibir tra-
tamientos, exámenes y terapias, 
después de recibir el alta clíni-
ca o consultas especializadas. 
Además, son quienes trasladan 
a los y las usuarias del Hospital 
de Día en sus actividades exter-
nas al establecimiento y durante 
esta época invernal.

Ary Borquez B, usuario 
del Hospital de Día, agrade-
ce este servicio. “Me parece 
muy bueno porque de lo con-
trario llegaríamos congelados. 
Se agradece la movilización no 
solo en invierno, sino que cuan-
do vamos al Gimnasio Carrera 
o a otras actividades afuera del 
hospital.”

Para los pacientes que re-
quieren atención en el Hospital 
Clínico Magallanes de Punta 
Arenas, la unidad realiza tras-
lados para citas clínicas y 

de la entrega de PKU (examen 
que se realiza a los recién na-
cidos), biopsias y pruebas PAP, 
así como de la documentación 
importante en el Servicio de 
Salud Magallanes en Punta 
Arenas. Este servicio es cru-
cial para mantener la fluidez en 
el intercambio de información 
médica y asegurar la continui-
dad de los tratamientos.

La directora (s) del 
Hospital de Puerto Natales, 
Paula Vásquez, destacó la la-
bor que realiza la Unidad de 
Movilización. “Este equipo de-
muestra su compromiso con la 
comunidad, proporcionando ser-
vicios esenciales que mejoran la 
calidad de vida de los pacientes 
y optimizan el trabajo del perso-
nal clínico. Con estos esfuerzos, 
el hospital continúa avanzando 
hacia una atención médica más 
eficiente y accesible para todos.”, 
señaló la directiva.

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_parabrisas/
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Por determinación de la Delegación Provincial de Última Esperanza

Estado de emergencia en sector 
Huertos Familiares en Puerto Natales

Las condiciones poco favorables llevaron a las autoridades a tomar esta determinación, para poder movilizar más recursos  ●
y mejorar la condición de los caminos.

Las autoridades concurrieron al mismo sector, para 
constatar la situación que deben lidiar a diario los 
vecinos.

SOMOS ESPECIALISTAS  
EN POZOS DE AGUA

VALOR POR METRO,
SOMOS LOS MÁS ECONÓMICOS 
DEL MERCADO

NUESTROS SERVICIOS:
- MANTENCIONES
- PERFORACIÓN
- LIMPIEZA POZOS
- INSTALACIÓN
- INSPECCIÓN CAMARA
- EXTRACCIÓN BOMBAS
- MANTENCIÓN BOMBAS TODO MEDIO DE PAGO 

CONTACTO :
TELÉFONO WHATSAPP: +56935321119 / CORREO: FERCA5474@GMAIL.COM

BICA
COTICE CON NOSOTROS 

Requiere contratar para la ciudad de
Punta Arenas el siguiente cargo

Jefe/a de Planta
Se requiere profesional de carreras Ingeniería Civil
Química/Bioquímica/Industrial o Bioprocesos, con
experiencia de 1 año en procesos industriales y

conocimientos en sistemas de tratamiento de agua.
Requisitos: manejo office nivel intermedio, licencia 

de conducir clase B (mecánico) y residencia en 
Punta Arenas.

Invitamos a los/as interesados/as a enviar 
su CV indicando cargo al que postula y 

pretensiones de renta a la dirección de correo 
electrónico sebastian.gainza@manpowergroup.cl

por ti,
por nuestra
ciudad

ha sido dificultoso realizar 
el despeje en su totalidad 
de los caminos afectados, 
ya que el municipio lo-
cal sólo cuenta con una 
motoniveladora. 

Es por ello que, a través 
de Vialidad, se realizará un 
levantamiento de informa-
ción de aquellos sectores 
que requieren una inter-
vención a la brevedad. Así 
lo confirmó el jefe pro-
vincial (s) Cristián Yáñez. 
“Estamos apoyando como 
unidad técnica para poder 
ver los sectores que están 
complicados por las bajas 
temperaturas, también el 
deterioro de la carpeta de 
los huertos familiares hace 
que los deshielos no existan 
cunetas porque el material 
se ha gastado”.

La delegada indicó que 
con la declaración de emer-
gencia se reforzarán los 
recursos de la municipali-
dad para la habilitación de 
los caminos más afectados, 
“nuestro fin es identifi-
car los puntos críticos y 
por supuesto dar respues-
ta y soluciones, dar los 
recursos necesarios para 
abordar estas emergencias 
que ocurren en temporada 
invernal”.

Por su parte, la alcaldesa 
Antonieta Oyarzo, expli-
có que, “hemos tenido una 
serie de perjuicios y difi-
cultades para que nuestros 
vecinos y vecinas puedan 
transitar en forma más se-
gura. Hemos presentado un 
informe a SENAPRED que 
tenemos serios problemas 

De acuerdo a la 
alteración de la 
conec t iv idad 
terrestre en los 

caminos interiores del sec-
tor “Huertos Familiares” 
de Puerto Natales, como 
consecuencia de la acumu-
lación de hielo y escarcha; 
durante la mañana de este 
sábado, la delegada presi-
dencial provincial de Última 
Esperanza, Romina Álvarez 
Alarcón, junto a Vialidad 
Provincial, el Municipio de 
Natales y representantes 
de la Junta Vecinal N°11, 
visitaron los puntos más 
críticos de este sector.

Según la Dirección 
Regional de SENAPRED, 
debido a las condiciones 
meteorológicas que se han 
presentado en la comuna, 

de conectividad periurbana 
y en base a eso se asignaron 
recursos que van a ser admi-
nistrados por la Delegación 
Provincial”.

En tanto, la presiden-
ta de sector, Jacqueline 
Palma, agradeció la preocu-
pación de las autoridades 
por verificar en terreno 
las condiciones en que se 
encuentran los caminos, 
“agradecemos que se haya 
emitido esta alerta para que 
se haga una intervención 
por organismos públicos 
como es Vialidad que ha-
bitualmente es intervenido 
por la municipalidad, pero 
necesitamos más recursos, 
maquinaria y material para 
poder intervenir y tener un 
mejor pasar durante este 
invierno”.

Finalmente, cabe se-
ñalar que, en función 
de lo anter ior, se de-
claró la Alteración de 

Conectividad Terrestre, a 
contar del viernes último, 
hasta que las condiciones 
lo ameriten.
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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DUDAS Y CONSULTAS AL       +56 9 8215 0930

WWW.NEWARK.CL - DESPACHO A DOMICILIO

TV SAMSUNG 32’ 
SMART TV

TV SAMSUNG 43’
SMART TV 4K

TV SAMSUNG 50’
SMART TV 4K AÑO 2024

TV SAMSUNG 55’
SMART TV 4K AÑO 2024

TV SAMSUNG 65’
SMART TV 4K SERIE 8000

TV SAMSUNG 75’
SMART TV 4K SERIE 8000

TV 86’ QLED 
AÑO 2024

$149.900 $249.900 $329.900

$399.900 $549.900 $749.900

$799.900
 ANTES $1.499.900

AHORA

TELEVISORES

¡Captura momentos épicos!: 
Cómo hacer las mejores 

fotos a distancia con tu Galaxy S24 
Los Smartphones han revolucionado la percepción del entorno gracias a su  ●

capacidad para capturar imágenes y videos.
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imágenes nítidas y de alta 
calidad usando Galaxy S24 
a distancia, explica que lo 
primero que se debe hacer 
es activar las líneas guías 
para tener una toma lo más 
equilibrada posible. 

“Luego elijo la relación 
de aspecto. Si es para sto-
ries, reel o TikTok, 16:9. Si es 
para feed, 1:1 o 3:4. Luego la 
calidad. Para redes sociales 
basta con 12 megapíxeles. 
A no ser que la quieras edi-
tar, pero la verdad no lo 
necesitas. Los 200MP los 
uso de día cuando quiero 
capturar el escenario com-
pleto, todos los músicos o 
bailarines. De esta manera 
también puedes ampliar la 
foto y mantener la calidad. 
Si hay mucho movimien-
to, como en el caso de un 
concierto donde te mueve 
la masa de gente o el artista 
también se mueve constan-

temente, activo ‘fotos en 
movimiento’ de S24”.  

Otro consejo que entrega 
la experta es hacer “ráfagas”, 
deslizando el obturador ha-
cia abajo y después elegir la 
mejor foto. “De noche es algo 
similar, pero busco el enfoque 
y bajo la exposición. Esto se 
hace manteniendo presionada 
la pantalla hasta que sale un 
sol, y eso lo bajo para dismi-
nuir las luces del escenario, 
pero con Nightography casi 
no es necesario”, dice, des-
tacando la herramienta de la 
serie Galaxy S24 para captu-
rar imágenes de noche.

¿Qué consejos prácticos 
tiene para mantener la esta-
bilidad de la imagen al hacer 
fotos con zoom desde lejos en 
un concierto? “Es muy difí-
cil porque la gente te mueve 
aunque no quieras. Más que 
nada tomar el celular con las 
dos manos y tratar de mante-

Los Smartphones 
han transformado 
no solo la manera en 
que nos comunica-

mos, sino también la forma 
en que experimentamos el 
mundo que nos rodea. Uno de 
los aspectos más destacados 
es su capacidad para capturar 
imágenes y videos de alta ca-
lidad en una amplia variedad 
de situaciones. Dentro de este 
amplio abanico de funcio-
nalidades, el zoom emerge 
como una herramienta espe-
cialmente relevante, no solo 
en la captura de momentos 
cotidianos, sino también en 
eventos de gran magnitud 
como los conciertos.

María José Villalón @
lajosevlog, creadora de con-
tenido tech, nos cuenta sus 
mejores datos para tomar 
las fotos con zoom. Con 
respecto a los ajustes re-
comendados para capturar 

ner los codos cerrados. Siento 
que da más estabilidad, pero 
el S24 lo hace solo”. 

Para aprovechar las fun-
ciones de zoom de Galaxy 
S24 para capturar detalles 
importantes sin comprome-
ter la calidad de la imagen, 
María José revela que usar los 
200mp es la mejor forma para 
mantener la calidad y poder 
capturar detalles. Con res-
pecto a las consideraciones 
de iluminación, asegura que 
Galaxy S24 lo hace casi todo. 
“Por ejemplo, en general no 
me gusta usar el flash, Galaxy 
S24 no lo necesita tampoco, 
pero manejar la exposición 
como lo expliqué más arri-
ba creo que es lo más útil. 
Galaxy ayuda mucho y es 
un súper complemento para 
la fotografía”.

Por su par te,  El ías 
Figueroa, Máster Trainer 
de Productos Móviles de 

Samsung Chile, explica que el 
zoom de Galaxy S24 es mejor 
que el de Smartphones ante-
riores. “Ahora puedes obtener 
primeros planos de 2X, 3X, 
5X e incluso 10X con zoom 
óptico o de calidad óptica. 
Además, el nuevo y potente 
teleobjetivo, con estabiliza-
dor óptico de imagen, es más 
ancho que antes para esta-

bilizar la toma y reducir el 
efecto desenfocado del zoom. 
Y respecto a S24 y S24+, se 
podrán capturar imágenes 
asombrosas con detalles ví-
vidos a más distancias de 
zoom que antes. Podrás cap-
tar detalles geniales gracias 
a la nueva solución AI zoom 
para mejorar su imagen inclu-
so llegando a las 30X”. 
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“En 2025, se iniciaría los 
primeros proyectos del Plan 

de Zonas Extremas”

ministra de obras públicas, jéssica lópez, en reciente visita a la región

La secretaria de Estado apoyó  ●
la construcción del Centro 
Antártico como “una obra de 
futuro” e, incluso, respaldó 
estudiar la construcción de un 
túnel bajo el estrecho.

Pedro Escobar A.
pescobar@elpinguino.com

la secretaria de estado destacó la magnitud de la cartera de obras públicas en la region de 
magallanes y afirmó que estos proyectos irán ingresando a evaluación y estudio uno a uno.

100
proyectos del ministre-
rio de obras públicas 

incluye el plan de 
zonas extre-

mas.

N
ieva sobre Punta 

Arenas y, a pesar 

de ello, el perso-

nal que trabaja a 

la intemperie al interior del 

Aeropuerto Carlos Ibáñez del 

Campo, recibe con entusiasmo 

a la comitiva presidencial.
Desde 2022, se avanza allí 

en la habilitación de una pista 
alternativa que permita trasla-
dar allí todas las operaciones, 
una vez se inicie la esperada 
ampliación del aeropuerto de 
Punta Arenas.

Y, finalmente, esta se-
mana, el Presidente Gabriel 
Boric anunció que se adelan-
taba en dos años la concesión 
del aeropuerto y con ello, el 
inicio de  obras para ampliar 
el principal terminal aéreo 
de la Región de Magallanes y 
Antártica Chilena.

La ministra de Obras 
Públicas, Jéssica López, ex-
plicó así la importancia de 
esta decisión:  “Este proyec-
to estaba considerado que se 
pudiera iniciar cuando el flujo 
de pasajeros llegara a 600 mil 
pasajeros. Vamos a cerrar 2024 
con poco más de 500 mil, pero 
en consideración que es nece-
sario prepararse, sobre todo 
si estamos considerando con 
fuerza la industria del hidró-
geno verde, eso va a generar 
un desarrollo, una carga so-
bre el aeropuerto que nos hace 
prever que va a ser necesario 
adelantar estas obras, entonces 
el Presidente adoptó la deci-
sión, así que muy contentos 
de poder iniciar ya las nuevas 
condiciones del contrato para 
iniciar las obras del terminal 
pronto, para adelantarlas, al 
menos un par de años”.

La inversión es de 150 
millones de dólares, contem-
pla casi triplicar la capacidad 
del terminal, ampliar los es-
tacionamientos. Vamos a 
construir una nueva pista, la 
pista principal del aeropuer-
to se va a reconstruir, va a 
ser de hormigón, una pista 
de 3.500 metros, similar a la 
del aeropuerto de Santiago y 
con instrumentación que va 
a permitir hasta 50 metros 
de visibilidad.  Hoy es de 800 
metros”. En otras palabras, 
explicó, esto significa que, 
gracias al nuevo instrumental 
que se dotará al aeropuerto, 
los aviones sólo requerirán 
contar con 50 metros de visi-
bilidad para poder aterrizar y 
no los 800 metros que se re-
quiere actualmente.

Esto traería beneficios 
muy tangibles para los pa-
sajeros, explicó. “Se evitaría 
lo que vivimos ayer (miérco-
les) en que varios vuelos se 
suspendieron por causa del 
clima... Queremos dejar un 
aeropuerto tanto en la ope-
ración aeronáutica como el 
terminal de pasajeros al me-
jor estándar de Chile”.

En 2028, estarían todas las 
obras terminadas, destacó.

- el senador Kusanovic 

pedía electrificar este aero-

puerto y también el de la 

antártica.
“Tenemos que analizarlo 

adicionalmente, no está con-
templado hasta el día de hoy, 
lo que sí está contemplado 
es el mejoramiento del aeró-
dromo en Porvenir de modo 
que sirva de respaldo y alter-
nativo al de Punta Arenas. Y 
también reforzando el aeró-
dromo en Puerto Williams y 
mejorar la pista en el aeró-
dromo Teniente Marsh en la 
Antártica”.
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la ministra lópez acompañó al presidente gabriel boric en su reciente 
gira a la región de magallanes.

-¿Y qué falta para que 
se inicie?

“Los proyectos se van 
aprobando de a uno y des-
pués inician su estudio y 
construcción, pero es una 
cartera de proyectos bien 
grande, cerca de tres bi-
llones de pesos. Es una 
gran noticia para la región 
el contar con una cartera 
tan importante”.

-Se esperaba el inicio 
de este plan para 
fines de marzo 
y luego para 
fines de ju-
nio.  ¿Qué 
falta?

“ M á s 
q u e  u n 
m om e nto 
de anuncio 
de f i n it ivo , 
q u e  t e n d r á 
que hacerlo el 
gobernador con la 
delegación de la zona, la 
buena noticia es que hay 
una cartera de proyectos 

que va a entrar al proceso 
de análisis, priorización 
y ejecución”.

-  Y los pr imeros 
proyectos… 

“En 2025, se iniciaría 
la ejecución de los prime-
ros proyectos del Plan de 
Zonas Extremas”.

-  Dentro de estos 
proyectos, se encuen-
tra incluido el Centro 
Antártico Internacional. 
¿E n  q u é  e t a p a  s e 
encuentra?

“El Centro Antártico 
Internacional está en estu-
dio. Tiene hoy un diseño, 
pero está siendo refor-
mulado por sus autores 
que son quienes ganaron 
un concurso internacio-
nal convocado para ello. 
Posteriormente, se va a 

hacer un l lama-
do a licitación 

mejorado. Ya 
estamos en 
1 3 0  m i l 
m i l lones 
de pesos, 
como pre-
supuesto”.

-Si  bien 
este proyecto 

tiene la legiti-
midad de que ha 

sido presentado por el 
Gobierno Regional, mu-
chos se preguntan ¿por 

qué el Gobierno apoya 
una inversión tan alta, 
cuando hay tantas otras 
necesidades sociales en 
Magallanes?

“Tenemos que mirar 
ese proyecto en el con-
texto del Magallanes del 
futuro. Así como el hidró-
geno verde es un proyecto 
del futuro, el proyec-
to del Centro Antártico 
Internacional es también 
un proyecto de futuro, un 
proyecto científico muy 
importante para el futu-
ro de Magallanes, yo creo 
que hay que mirarlo en 
esos términos”.

“En nuest ro pa ís , 
siempre los recursos son 
escasos y hay que defi-
nir en qué se usan, pero 
el apoyo del Programa 
de Zonas Extremas nos 
permite una mayor dis-
ponibilidad de recursos 
que Magallanes necesi-
ta, así que poniéndole a 
ese proyecto una mirada 
estratégica es una inver-
sión importante que hay 
que hacer.

-También hay mucha 
necesidad de nuevas 
inversiones de infraes-
tructura para apoyar la 
instalación de la indus-
tria del hidrógeno verde. 
Algunos proponen que 
el Estado se haga car-
go y otros que sean los 

Tenemos que mirar ese pro-
yecto (Centro Antártico) en el 
contexto del Magallanes del fu-
turo. Así como el hidrógeno es 
un proyecto de futuro, el Cen-
tro Antártico también lo es”.

3
billones de pesos es 
el monto de la inver-

sión prevista por 
Obras Públicas en la 

Región de Maga-
llanes.

como beneficio. Al ser 
zona extrema, es impor-
tante que este plan esté 
siempre vigente”.

dor ayer, alcanza a los 
tres billones de pesos y 
en ella el Ministerio de 
Obras Públicas tiene alre-
dedor de 100 proyectos. 
Es un conjunto de pro-
yectos que hay que ir 
procesando uno a uno, 
también definiendo cuál 
se hace primero y cuál 
se hace después, pero 
eso está en marcha, las 
obras propiamente tal se 
iniciarán pronto, pero es 
un programa permanen-
te que esta región tiene 

- Magallanes es una 
región que t iene su 
actividad económica 
estancada pues depende 
mucho de la inversión 
pública y obras públi-
cas se lleva la mayor 
parte...

“Sí, y tenemos una im-
portante cartera de obras 
públicas en la región, que 
se va a fortalecer con la 
cartera que está conside-
rada en el Plan de Zonas 
Extremas II. Esta cartera, 
nos contaba el goberna-
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en punta arenas la ministra destacó que aeropuerto de punta arenas 
verá triplicada su capacidad de aquí a 2028.

privados, a través de 
concesiones o con in-
versiones directas, como 
lo proyecta HNH con su 
puerto en San Gregorio 
¿Cómo ve el ministerio 
esa situación?

“En eso, el MOP tie-
ne un conjunto de obras 
por desarrollar. Tenemos 
como Estado de Chile que 
definir una estrategia 
de infraestructura, por-
que probablemente que 
cada empresa constru-
ya su puerto no va a ser 
lo más razonable, con-
sume muchos recursos. 
Probablemente, vamos a 
tener que definir cuáles 
puertos van a ser cons-
truidos por el Estado y 
cuáles por la empresa pri-
vada. Lo mismo, con las 
carreteras, pues vamos 
a necesitar carreteras de 
alto estándar. Algunas 
van a ser desarrolladas 
por Vialidad, otras vamos 
a tener que evaluar si se 
realizan a través del sis-
tema de concesiones. Hay 
una cartera bien impor-
tante de Obras Públicas 
que vamos a tener que 
desarrollar para que la 
industria del hidrógeno 
pueda tener un desarro-
llo razonable, en tiempos 
razonables y coordinar 
con las empresas priva-
das cuáles son las obras 
que cada parte hace”.

-En este sentido, hay 
mucha preocupación 
por los permisos y la 
necesidad de acortar-
los en forma sustantiva 
para facilitar la instala-
ción de la industria del 
hidrógeno

“Todos los permisos 
cumplen un sentido que 
son esenciales. Y natural-
mente, lo que se pueda 
reducir los tiempos ya 
sea, porque hay una me-
jor coordinación o 
se pueda trabajar 
en paralelo, eso 
se va a hacer, 
pero los per-
misos tienen 
un sentido en 
sí mismo que 
tenemos que 
respetar.

-Pero a ve-
ces basta con más 
personal...

“Eso es una parte del 
tema y otra tiene que ver 

con el proyecto de ley que 
está en el Congreso y que 
tiene por objeto darle una 
racionalidad distinta al 
sistema de permisos en 
Chile. Aprobar eso y levan-
tar ese nuevo sistema de 
permisos, nos va a permi-
tir reducir los tiempos, no 
sólo en lo que usted men-
ciona, de contar con más 
personal, sino también en 
la lógica que explica los 
permisos, es decir, que 

los proyectos, el 
tamaño de los 

proyectos, el 
impacto de 
los proyec-
tos. Hay 
toda una 
lógica en 
el proyec-
to de ley 

que avan-
za  e n  e s e 

sentido”.

-La conectividad con 
Tierra del Fuego es uno 

de los aspectos más cues-
tionados en Magallanes. 
¿Qué pasa con la ruta a 
Yendegaia?

“En Tierra del Fuego 
hay proyectos muy signifi-
cativos y muy innovadores 
que van a representar un 
cambio muy importante 
para la comunidad. La ruta 
a Yendegaia lleva hartas 
décadas y todavía que-
dan varios años, estamos 
avanzando en los dos sen-
tidos, de norte a sur y de 
sur a norte, pero todavía 

queda la etapa de la cor-
dillera Darwin, vamos a 
apoyarlos el próximo año 
con nuevas maquinarias 
para que puedan avan-
zar más rápido, pero hay 
un desafío propio de la 
geografía de la cordille-
ra Darwin, que tenemos 
que tener en cuenta y eso 
significa que el proceso es 
lento, lento para lo que to-
dos quisiéramos”.

- Paciencia entonces. 
¿Y lo último?, se habló 

de un proyecto de cons-
truir un túnel en Punta 
Delgada por debajo del 
estrecho?

“Sería fantástico un 
proyecto de esa natura-
leza. Ojalá lo pudiéramos 
concretar”.

-Hay algún estudio
“Creo que tenemos 

que hacer todos los es-
tudios para las ideas que 
sean razonables y ésa es 
una idea que suena súper 
razonable”.

Tenemos que hacer todos los 
estudios que sean necesarios 
para las ideas que sean razo-
nables y (construir un túnel 
en Punta Delgada bajo el 
estrecho) suena súper razo-
nable”.

130
mil millones de pesos 
es lo presupuestado 

para construir el 
Centro Antárti-

co.
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“En la emergencia no hemos visto al 
gobierno en terreno, ni siquiera para 

llevar un kilo de arroz a los afectados”

CoNCEjALA dE PuNTA ARENAS ALICIA STIPICIC:

La edil fue clara en señalar que durante la crisis que estamos viviendo por la ola polar, los funcionarios  ●
municipales y públicos han cumplido una gran labor, sin embargo, Stipicic criticó duramente la falta de trabajo 
en terreno de los seremis.

SARMIENTO 1053      AGENDA TU HORA 61 2 241724

CLINICACROACIAPUNTAARENAS      
CLINICACROACIA

PARA NIÑOS DE 2 A 12 AÑOS

+EVALUACIÓN 
+ HIGIENES
+ FLUORIZACIÓN

$49.000
VALOR DE REFERENCIA $90.000 ( RX NO SE INCLUYE EN PROMOCIÓN)

PROMOCIÓN VALIDA HASTA EL 30 DE JUNIO 2024

+569 85007805AGENDAR HORA AL

equivalente a la que hay en-
tre Punta Arenas y Ushuaia o 
Santiago y Concepción.

A la fecha, se han esparci-
do 447 mil kilos de sal lo que 
es una cifra record para este 
mes en la historia del muni-
cipio; por lo que realmente 
ha sido un trabajo titánico y 
el personal municipal trabaja 
al límite de sus capacidades 
físicas”. 

- HACE uNoS díAS EL 
SEREmI dE GobIERNo 
mANIfESTAbA quE dEbI-
do A quE EL muNICIPIo 
No fuE CAPAz dE CoN-
TENER LA EmERGENCIA, 
SE dEbIó SuSPENdER LAS 

CLASES ¿qué oPINIóN 
LE mERECE LoS dICHoS 
dEL SEREmI? 

“Me gustaría haber vis-
to en terreno a los seremis 
como hemos visto al alcalde y 
a nuestros funcionarios; yo le 
recomendaría a las autoridades 
de gobierno que madruguen y 
salgan a las 3 AM a recorrer la 
ciudad como lo hace el perso-
nal municipal, por de pronto 
lo concreto que es que hace 
seis meses el gobierno admi-
nistra los establecimientos 
educacionales y que si se le 
escarcharon las cañerías a las 
escuelas o dejaron de funcio-
nar las calderas, es obligación 
del gobierno velar por la man-

tención de los establecimientos 
educacionales. Por otro lado, 
le hago recuerdo al seremi 
que, según licitación, debería 
haber 70 buses operando en 
la ciudad, pero el transporte 
público que también moviliza 
a los escolares apenas fun-
ciona con 40 buses; es decir 
casi la mitad de la capacidad 
y en eso el municipio no tie-
ne ninguna injerencia ya que 
es el propio gobierno a través 
de la seremía de transporte el 
que debe fiscalizar que esto 
se cumpla”. 

- EN LA EmERGENCIA 
quE A fECTA A L A 
ComuNA ¿Cómo CoN-

de vías estructurantes todos los 
días con las maquinarias mu-
nicipales, operarios y sal. 

Esta labor no ha sido fácil 
ya que hay equipo municipal 
que tiene más de ocho años ha-
biendo maquinaria que tiene 
25 años en servicio; a la nieve 
siguieron las bajas temperatu-
ras y la rotura de cañerías que 
generó una gran cantidad de 
escarcha lo que significó que 
hubo que despejar más de 60 
kilómetros de escarcha con el 
apoyo del Ejército, institución 
que ha sido muy importante en 
esta labor. A esto hay que sumar 
los 315 kilómetros de nieve y 
escarcha, o sea en una semana 
se ha despejado una distancia 

“Desde un primer minuto 
vimos al personal municipal 
compenetrado en la emer-
gencia climática que hemos 
vivido y que nos ha traído el 
invierno con las temperatu-
ras más bajas en los últimos 
sesenta años para esta épo-
ca. La Unidad de Emergencia 
Comunal ha estado bajo la di-
rección del alcalde Radonich, 
a cargo de doña Sonia Vargas 
que es la directora de la Unidad 
de Operaciones, quien desde 
un comienzo dispuso turnos 
de emergencia que comenza-
ban a las tres de la madrugada 
para mantener despejadas las 
vías estructurantes de la ciu-
dad manteniéndose 150 kms 

P
unta Arenas ya cumple 
dos semanas desde que 
se iniciara la emergen-
cia en que un número 

importante de vecinos está 
sin suministro de agua pota-
ble producto de la ola polar 
que afecta a la zona.

La concejala Alicia Stipicic 
se refirió a esta emergencia y 
a la labor tanto de funciona-
rios municipales como de las 
autoridades de gobierno.

- ¿Cómo CoNSIdERA quE 
HA SIdo LA LAboR quE 
HA REALIzAdo EL mu-
NICIPIo fRENTE A LA 
EmERGENCIA PoR LA 
oLA PoLAR? 

https://www.facebook.com/ClinicaCroaciaPuntaArenas/
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La concejaLa aLicia Stipicic Se refirió a diverSoS 
temaS en entreviSta con pinguino muLtimedia.

SIdERA EL Apoyo dEL 
gobIERNo? 

“A mí me gusta ser objetiva 
en mi trabajo y como conceja-
la creo que hay que distinguir 
ya que hemos visto una ofici-
na de Senapred muy activa y 
organizando adecuadamen-
te los medios para enfrentar 
la emergencia; la DGAC ha lo-
grado mantener operativo el 
aeropuerto con algunas in-
termitencias propias de la 
emergencia y Vialidad ha man-
tenido las rutas habilitadas y 
sin que haya sido necesario 
cortar ninguna vía; en gene-
ral los funcionarios públicos 
han estado a la altura de la 
emergencia; en cuanto a las 
autoridades de gobierno sigo 
extrañando a autoridades 
del estilo de Mariela Rojas o 
Eduardo Castillo, que durante 
toda la pandemia se tomaron 
las páginas de los medios es-
critos, los micrófonos de las 
radios, y las pantallas de la 
televisión para informar a la 
comunidad; tanto criticaban a 
nuestro Presidente Piñera por 
los bonos y las cajas de ali-
mentos que se repartieron en 
pandemia; pero en una emer-
gencia como ésta no hemos 
visto al gobierno en terreno, 
ni siquiera para llevar un kilo 
de arroz a los afectados”.

- ¿Qué opINIóN LE mE-
REcE LA LAboR QuE hA 
dESARRoLLAdo AguAS 
mAgALLANES? 

“Como primer punto 
debemos entender que el 
sistema de agua potable en 
Punta Arenas corresponde 
al Gobierno Regional y que 
Aguas Magallanes sólo tiene 
una concesión. Haciendo esa 
salvedad afortunadamente 
la empresa amplió su capaci-
dad el año pasado; sino esto 
sería mucho peor. En ese sen-
tido creo como tareas para el 
futuro, la empresa debe me-
jorar algunos aspectos como 
su Call center, no es lógico que 
si uno tiene una emergencia 
en Magallanes te responda 
una persona en Santiago o 
te envíen a un WhatsApp; me 
imagino la situación que viven 
las personas de tercera edad 
o las madres que están ama-
mantando cuando se rompe 
un medidor y no hay forma de 
que alguien te responda; por 
otro lado sabiendo que estas 
situaciones se dan en invierno 
deberíamos avanzar en tecno-
logías nuevas y así como lo 
hizo Río Gallegos a través de 
su Gobierno Provincial, con 
dos plantas que permiten po-
tabilizar 15.000 m3 diarios a 
partir de agua proveniente del 
mar, el gobernador regional 
junto con su  extraordinario 
interés en que se construya un 
Centro Antártico Internacional; 
podría también preocuparse 
que la comunidad tenga agua 
y darnos una solución como la 
que dio su par argentino, no 
vaya a ser cosa que el Centro 

Antártico Intencional se que-
de sin agua en invierno”.  

“Para mí, una planta des-
alinizadora es fundamental; ya 
que no podemos tratar de ser la 
Puerta de Entrada a la Antártica 
mientras las personas no tie-
nen agua en sus casas”.   

- ¿coNSIdERA QuE LA 
SANITARIA dEbIERA TE-
NER uN mEjoR pLAN dE 
coNTINgENcIA?

“A veces, los planes de 
contingencia se van creando 
a partir de las emergencias; 
éste fue un caso extraordina-
rio, pero puede repetirse y lo 
importante es que se aprenda 
de la emergencia para avanzar 
en soluciones. Hoy, Methanex 
cuenta con una planta desalini-
zadora; lo que demuestra que 
esta solución es viable; hoy ade-
más el marco legal le permite 
al Ministerio de Obras Públicas 
construir este tipo de plantas, 
considerando que tenemos un 
Presidente magallánico sería 
bueno que copiemos el ejem-
plo de Río Gallegos”.

- RESpEcTo A LA VISITA 
dEL pRESIdENTE ¿Qué 
opINIóN LE mEREcE 
QuE duRANTE LoS TRES 
díAS dE EmERgENcIA EL 
pRESIdENTE boRIc, No 
mENcIoNó LA SITuA-
cIóN dE EmERgENcIA 
dE LA comuNA?

“Los magallánicos te-
níamos gran esperanza en 

contar con un coterráneo como 
Presidente de la República, es-
perábamos terminar con el 
impuesto a los combustibles, 
ampliar la Zona Franca, que 
se solucionara el problema 
de los camioneros, que se le 
quitara el IVA a los consumos 
de agua, luz y gas, que se nos 
condonara el CAE; etcétera, y 
tristemente puedo decir que  
hasta la fecha como región no 
hemos ganado nada; todo sigue 
igual que cuando los presiden-
tes eran santiaguinos; incluso 
nos traen autoridades desde 
otras regiones así que no me 
extraña en lo más mínimo que 
el Presidente no hay dado nin-
gún apoyo a los damnificados 
por la emergencia; lamentable-
mente no está conectado con 
los problemas de los vecinos 
de  Magallanes”. 

-  E N  o c T u b R E 
pRóxImo, SoN LAS ELEc-
cIoNES muNIcIpALES, 
¿SE pRESENTARá A LA 
REELEccIóN? 

“Ha sido un camino largo 
donde siempre he tenido que 
anteponer el interés de la comu-
na y de los vecinos a situaciones 
mezquinas y tristes como 
cuando la mayoría del Concejo 
obstaculizó el proyecto de la 
Arena para Punta Arenas, en 
este momento como deportis-
ta que representó a Magallanes 
siendo campeona nacional me 
dio una profunda indignación 
ya que no podía entender que 

personas que se presentaron 
al cargo de concejal antepusie-
ran sus mezquinos intereses 
políticos a la necesidades de 
cientos de deportistas que en 
Magallanes carecen de lugares 
adecuados para practicar sus 
actividades; lejos esto me dio 
más fuerza para seguir ade-
lante, es necesario que la gente 
entienda de una vez por todas 
que no basta con tener un buen 
alcalde si no hay un cuerpo de 
concejales que apoye su labor 
porque al final los únicos que 
pierden son los vecinos y así 
como nos perdimos la Arena 
Punta Arenas por mezquinda-
des políticas, espero que en el 
próximo periodo edilicio poda-
mos sacar adelante proyectos 
tan necesarios para la ciudad 
como el rodoviario, la propia 
Arena Punta Arenas, los servi-
cios básicos para los sectores 

periurbanos, la construcción 
de más y mejores viviendas 
sociales;  por eso es que voy a 
ir a la reelección con el firme 
compromiso de trabajar por 
mi ciudad y por la región que 
vio nacer y crecer a mi abuelo, 
acá no estamos para mezquin-
dades políticas amo esta tierra 
con todo mi corazón y por eso 
creo que es necesario que en el 
próximo periodo edilicio, el al-
calde Radonich, se cuente con 
concejales que estén dispues-
tos a contribuir al desarrollo de 
nuestra hermosa ciudad para 
que sigamos siendo la Perla del 
Estrecho. Por eso, con la fuerza 
de los pioneros que se ve refle-
jada en mis ancestros y en mi 
sangre que llegaron hace más 
de un siglo a esta hermosa tie-
rra a dejar sus raíces, es que 
voy asumir el desafío de ir a 
la reelección”.

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

¿Sabías que tenemos toda 
esta variedad para nuestras 
ventanas y puertas? 

FÁBRICA DE VENTANAS

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

HORARIOS DE ATENCIÓN:
LUNES A VIERNES 
DE 08:00 A 12:00 HRS. 
Y DE 14:00 A 19:00 HRS.

PINCHA AQUÍ

CONOCE NUESTROS FOLIOS

https://www.instagram.com/termoaustral/
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P
ara empezar, se debe entender que “la izquierda” es la manera de llamar a todas las ideologías 
que defienden la igualdad, con origen en los jacobinos que se situaron a la izquierda del rey de 
Francia y que propugnaban el cambio político y social, previo a la Revolución Francesa.

En Chile, históricamente la izquierda siempre ha buscado el cambio social, pero no han esta-
do muy unidos. Son muchos partidos de desiguales tendencias, con una predisposición a la discusión y, 
por ende, a componer grupos en busca de una plena autonomía. Visto lo cual, la unificación de la izquier-
da fue una tarea titánica que la trataron de hacer desde Luis Emilio Recabaren y otros líderes políticos, 
hasta Salvador Allende.

La izquierda es dispersa como bloque. Ejemplo de ello es lo que vemos al día de hoy con el partido 
socialista (PS), el partido por la democracia (PPD) y el partido radical (PR), que usualmente son una fuer-
za de izquierda más cohesionada por su acometida hacia la socialdemocracia, pero con el advenimiento 
del Frente Amplio (FA), una variante totalmente distinta de la izquierda, se han tenido que reunir en un 
gobierno por necesidad, sin tener un diálogo en común que los sostenga. 

En cuanto al partido comunista (PC), ellos tienen una visión distinta a todos los demás grupos tradi-
cionales. Por un lado, está el partido base fundando en el marxismo-lenilismo, mientras hay otros como 
el de Eduardo Artés y su PC de acción proletaria de izquierda Estalinista, anti revisionismo, que es una 
implementación del denominado socialismo científico. 

Es decir, a lo largo de la historia del país la izquierda ha sido difícil de agrupar por los distintos diag-
nósticos y tendencias en el marxismo, entre los trotskistas, maoístas, anarquistas, la cubana de alguna 
manera, y entre unas y otras no han podido establecer una visión congruente. Pues bien, después vino la 
visión socialdemócrata y otras revisiones de la izquierda que finalmente la hacen dispersarse, le hacen a 
usted elegir un plato distinto para comer lo mismo, porque la izquierda puede tener más de una versión

E
l Presidente vuelve a su región, a su casa. Desde 
el sur del sur, donde comienza Chile, acá es-
tamos presentes, con un sistema nacional de 
cuidados que avanza, con más y mejor conec-

tividad digital y traslado en las rutas, aeropuertos 
y puertos, anexando el 5G no sólo a Porvenir, si no 
que ahora el resto de Tierra del Fuego.

Chile y Magallanes muestran pasos al desarro-
llo con obras, más viviendas y con mucha fuerza 
impulsando nuevas tecnologías, preparándonos en 
infraestructura y capital humano futuro para llega-
da del Hidrógeno Verde.

La llegada del Presidente Gabriel Boric viene a con-
cretar un trabajo de largo aliento que hemos venido 
desarrollando a la región y que se refleja en anuncios 
claros y precisos, con beneficios a la ciudadanía, que 
da muestras de ciudades más justas y esperanzas ante 
el pesimismo reinante en algunos sectores.

Tenemos la convicción, que, pese a las diferen-
cias, nos necesitamos todos para crecer y progresar, 
por eso, durante la gira hubo espacio para la discu-
sión, sueños y desafíos que debemos enfrentar con 
los parlamentarios, alcaldes, académicos y técnicos 
en nuestra región.

Pero claro, vayamos con las nuevas noticias. 
Hemos recibido la confirmación que este próximo 
21 de septiembre contaremos con el feriado regio-
nal, en donde conmemoraremos la hazaña del pueblo 
chilote, la proeza de la Goleta Ancud y la toma de po-
sesión del Estrecho de Magallanes.

 Desde LA UMAG también llegan buenas nuevas, 
pues es un sentir de toda nuestra población la ne-
cesidad de contar con más especialistas médicos, 
que, objetivamente, hay un déficit en todo Chile. 
Pues bien, es ineludible que los formemos acá para 
nuestros desafíos propios como región, y para eso, 
es la Universidad de Magallanes la que deberá jugar 
un rol preponderante y contar con su financiamien-
to para ello.

En una zona aislada como la nuestra, el ingreso y 
salida del territorio es más que fundamental, por eso 
abrazamos el anuncio del proyecto de ampliación del 
Aeropuerto Presidente Ibáñez, que se adelantará en 
dos años. Este asunto es de primer orden, y no sólo 
para la región, sino como país, implicando una inver-
sión superior a los 150 millones de dólares. Vamos 
a construir un edifico de Servicio de Salvamento y 

Extinción de incendios, se habilitará una pista al-
ternativa de Calle Rodaje ALFA y se contará con un 
renovado terminal aéreo que pasará, de ahora al 2030, 
de 6.741 a 16.000 metros cuadrados.

Siempre hemos dicho que nuestro Plan de 
Emergencia Habitacional es orgullo de nuestro gabine-
te y, gracias a la entrega de las 120 nuevas viviendas 
en el condominio “Vista Monte Tarn”, el Presidente 
Boric informó que ya vamos en más de 1.880 hogares 
entregados, 2.500 en proceso de construcción y 1.032 
por iniciarse su ejecución, permitiendo así que a di-
versas familias dejen atrás el campamento en donde 
vivían y movilizarse a un espacio urbano con sala de 
uso múltiple, estacionamientos y áreas verdes de uso 
común con juegos y máquinas de ejercicio. 

Para vivir mejor, necesitamos mejores espacios 
públicos, por eso causa tanta aceptación a lo que 
nuestro primer mandatario lo definió como su “ob-
sesión”: recuperar el Club Hípico para todo Punta 
Arenas, alzándose un gran parque urbano en medio 
de la capital regional. Queremos que sea un punto de 
encuentro para los niños y las familias, de recorrido 
para las personas mayores, mascotas y comunidad 
en general. En definitiva, un área verde que reúna 
a nuestra ciudad en pos del progreso social, cultu-
ral y cívico. 

Hace una década, bajo el Gobierno de la Presidenta 
Bachelet, nace el sueño de una Biblioteca y Archivo 
regional, que lamentablemente encontró varias tra-
bas administrativas, de financiamiento e incluso, 
de voluntad política. Hoy, bajo nuestro mandato, 
este sueño se hará realidad, con una implicancia de 
construcción y restauración de 2.120 metros cuadra-
dos de la ex Penitenciaría, en pleno centro de Punta 
Arenas. Y si de centro hablamos, vamos a contar con 
un proyecto que permitirá recuperar y mejorar las 
fachadas del casco histórico, muy deterioradas en 
los últimos años, brindando más vida y color a este 
fundamental sector.

Será este el Gobierno que más recursos dejará 
invertidos y proyectados en infraestructura públi-
ca, conectividad, ciencia, desarrollo y habitabilidad 
en cada una de nuestras comunas, con una mirada 
descentralizadora que nos permita dar pasos a una 
sociedad de bienestar. El camino recorrido no ha 
sido fácil y el futuro inmediato es desafiante, pero 
vamos a cumplir.

V
er las largas fi las que 
hacen las madres en las 
cárceles para visitar a 
sus hijos presos para de-

mostrarles su afecto a pesar del 
delito cometido; verlas temprano 
en la mañana yendo a trabajar por 
salarios miserables para darles 
de comer a sus hijos; verlas sa-
carse el pan de la boca para que 
estudien, me hace pensar que 
las mujeres en Chile son santas 
y heroínas. 

Estoy cierto de que una mu-
jer al ver a su hijo ahogándose 
en la playa hará todos los esfuer-
zos para salvarlo, arriesgando su 
propia vida. No se preguntará 
si es o no obligatorio, si es de-
bido o no debido, sencillamente 
lo hará. Y lo hará porque es su 
hijo. Y punto. Y si no lo hace 
será la misma sociedad que le 
recordará que actuó muy mal 
y si lo hace, incluso dando la 
vida, será la misma sociedad 
que nos la pondrá de ejemplo 
a seguir. 

Estoy seguro de que todos 
aquellos que están a favor del 
aborto, es decir, la eliminación 
deliberada de un ser humano 
en el seno materno, darían su 
vida por salvar a su hijo ya fue-
ra del vientre materno que corre 
grave peligro, sea este sano o 
enfermo. 

¿Por qué acontece eso? Porque 
le dan más valor a un ser huma-
no fuera del vientre materno que 
dentro de él. Y como le dan más 
valor al hijo fuera del vientre 
que dentro, cuando está fuera 
no puede decidir si su hijo vive 

o no, cuando está dentro puede 
decidir. Esa es toda la discusión 
que se lleva adelante en el con-
greso. Arbitrariedad pura. 

La ciencia nos confirma que 
fuera o dentro del útero mater-
no estamos en presencia del 
mismo ser humano que se desa-
rrolla en el espacio y el tiempo 
de manera gradual, continua y 
sin saltos cualitativos tales que 
podría alterar su identidad y 
condición de ser, distinto de la 
nada, y humano, distinto a cual-
quier otra especie del planeta. 
Cuando una mujer está emba-
razada dice lisa y llanamente: 
estoy esperando a un hijo.

Negar este principio es de or-
den ideológico y postula que el 
derecho de la madre a decidir si 
sigue o no un embarazo es su-
perior al derecho que tiene su 
hijo no nacido a seguir su de-
sarrollo, como se nos permitió 
a cada uno de nosotros.

Con esto no estoy negando ni 
minimizando situaciones muy 
dramáticas que se pueden pre-
sentar en un embarazo. Sólo 
estoy diciendo que nadie puede 
arrogarse el derecho a decidir 
qué vida merece ser vivida ni 
menos eximir a la sociedad toda 
de colaborar para que los más 
débiles y sus madres en casos 
delicados y complejos tengan la 
mejor atención médica, sicológi-
ca, social, económica, para que 
se haga todo lo humanamente 
posible para que no se elimine 
deliberadamente a un ser huma-
no, como acontece con la ley que 
algunos quieren para Chile.

Gira presidencial en Magallanes A propósito del aborto: 
santas y heroínas

Y se suma también la tendencia populista, como una peculiaridad de las versiones modernas de la 
izquierda. Por formación, se tenía una versión autoritaria, una visión antisistema, pero en este momen-
to transpuso a ser netamente populista, a dar respuestas fáciles y jugar el mismo juego de la derecha. 
Se caracterizan por entregar ideas y contenidos totalmente vacíos, con conceptos que no representa-
ban a la izquierda en época anteriores, pero con mecanismos útiles para alcanzar el poder.

Esa búsqueda actual de soluciones fáciles es otra de las tentaciones en la que cae la izquierda mo-
derna, conectando tristemente con el lado demagógico, entregando respuestas sin sentido, rápidas, 
irreflexivas para salir del paso, ganar la atención del electorado y luego se arregla en el camino. Sin 
embargo, es una característica más bien de los sectores jóvenes de la nueva izquierda. La tradicional 
sigue manteniendo su estructura colectiva, racional, filosófica y que se demoran en tomar decisiones, 
producto de la experiencia y del trauma que significó la dictadura. 

Estas nuevas izquierdas también tienden apoyar los regionalismos o grupos libertarios sin ma-
yor cuestionamiento, como los apoyos del partido socialista obrero español (PSOE) que les ha gando 
problemas a ellos mismos. La libertad es buena, aunque en política la libertad tiene que ir ligada con 
el ejercicio de la coherencia y el uso del poder. En eso la izquierda siempre ha tenido conflictos, por-
que ambos conceptos no van ligados uno con el otro, el que usa el poder de alguna manera tiene la 
facultad de coartar la libertad de otro y eso lo hace inconsistente con lo que defienden: “la libertad 
permanente y la igualdad”.

Por consiguiente, otra de sus características es su participación en los lugares comunes en la de-
fensa del derecho de las minorías, ya que tienen discursos prefabricados donde conocen cuáles son 
las causas y los resultados a las mismas, pero estos discursos tienen una finalidad electoral. Luego los 
resultados desilusionan a los electores cuando no se cumplen.

La última característica, es que la izquierda más madura ofrece más estabilidad, planteando vi-
siones de una permanencia y de control de las nuevas versiones que viven en dispersión, atentando 
contra los programas generales del bloque por su inestabilidad propia, por querer hacer más rápido 
los cambios en la estructura. Podemos en España, PSOE, FA, la parte de izquierda de la concertación, 
son los mejores ejemplos de esa dualidad y celeridades que entran en pugnas entre las disputas de 
la izquierda.

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Fernando Chomalí Garib

Arzobispo de Santiago de Chile

Características políticas de la izquierda en Chile
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L
a primera vez que escuché a los Prisioneros, fue en mi 
natal y austral, Punta Arenas, ese rincón del mundo ale-
jado de todo. Fue a fines de los años ochenta, en una 
radio con un parlante (posiblemente JVC o Hitachi), ra-

dios que llegaban a la Zona Franca; ese paseo de fin de semana, 
con un extenso traslado desde el barrio, donde la prisa no tiene 
prisa y el rostro soporta las rachas de viento. Una tarde cualquie-
ra, el vecino puso su radio en la puerta de su casa, rodeada de latas 
amarillas, las cuales generaron un eco de “La Voz de los ‘80” y del 
“El Baile de los que Sobran”. La primera vez que supe del FA, pen-
sé que su aparición no tendría mayor asidero. Hoy padecemos su 
permanencia en el poder.

La canción se detuvo ante la inconfundible voz de mi abue-
la y su perentorio: “ven a comer”. Un escenario único e irrepetible 
con mis abuelos, en el barrio 18 de septiembre, con esos atardece-
res de verano, donde el día y la noche se confunden, y el atardecer 
se alarga a favor de quienes jugábamos en la calle. En el barrio del 
“bombazo” y en la calle 5, pateábamos piedras e improvisábamos 
arcos de fútbol, con algunas travesuras, sin exceder los limites; sin 
siquiera imaginar el uso trascendental de las piedras en el desa-
rrollo humano, lo lítico generó armas, herramientas, viviendas, 
templos, murallas, caminos, ofrendas y objetos suntuosos.

Los Prisioneros, nunca fueron de mi agrado musical, pero re-
presentan una época y un estilo musical y contestario, una banda 
con reconocimiento más allá de nuestras fronteras, con sus alocu-
ciones, rebeldías y letras que retratan una visión de la época. Hace 
muy poco, sonó a mi alrededor “El Baile de los que Sobran” y deci-
dí descargar la “playlist” del grupo en la aplicación de la manzana. 
Sus 26 canciones, fueron un viaje al pasado, a ese Chile en blanco 
y negro. Pista tras pista llegué a una en particular, una voz me dijo: 
“si quieres te ayudo a entender al FA, sus conductas, intervenciones 
y dramatizaciones. Soy el compositor y esta letra del ayer permite 
comprender a la elite gobernante, esos novatos que nos gobiernan, 
con grandes mensajes, pero nula experiencia”. De pronto, en pleno 
2024, la canción “Nunca Quedas Mal con Nadie” cobró vigencia. 
Los acordes inconfundibles delatan a una generación que exas-
pera, nueva izquierda con recetas añejas, en eterna ensoñación. 
Un FA que busca eliminar el “neoliberalismo” desde su soberbia 
y privilegios, quieren eliminar el modelo del cual tanto han pro-
fitado. La canción en sus 4 minutos, dice algo así:

“Tú te crees que protestas. Tú te crees un rebelde o algo así”. 
La generación gobernante viene de la calle, pero no de tierra pre-
cisamente, proviene de casas de estudios, asambleas y marchas 
con cientos de recetas que hoy chocan (favorablemente) con los 
porfiados hechos (la frase pertenece a Gonzalo Vial). Mediante 
las protestas y tomas de espacios pasaron de la calle a las ins-

D
on Jaime Guzmán debe ser uno de los políticos más importantes de la segunda mitad del siglo XX chileno, educa-
do en el Colegio Sagrados Corazones y en la Facultad de Derecho de la Universidad Católica de Chile, su persona 
enmarca hoy por hoy un legado inconmensurable para la deliberación pública, política y religiosa del presente tiem-
po, por tanto, sus ideas siguen tensionando nuestra historia país y formas de entender la sociedad moderna.

Jaime Guzmán Errázuriz nació en Santiago el 28 de junio de 1946. Fue entre 1951 y 1962 que realizó sus estudios pri-
marios en el Colegio Sagrados Corazones. A los 16 años ingresó a la Escuela de Derecho de la Pontificia Universidad Católica 
de Chile, obteniendo en 1968 su grado de Licenciado, con distinción máxima. En la actualidad, la Fundación Jaime Guzmán, 
refiere parte de su biografía histórica, académica y política con la siguiente narrativa: “En la universidad fundó el Movimiento 
Gremial Universitario, corriente que en 1968 accede por primera vez a la presidencia de la Federación de Estudiantes de la PUC. 
Desde 1968 y hasta el día de su muerte, desempeñó funciones docentes en la Pontificia Universidad Católica de Chile, como 
profesor de Teoría Política y Derecho Constitucional. También destacó como redactor y columnista sobre temas jurídicos, po-
líticos, sociales y religiosos, en diversos diarios y revistas nacionales de gran prestigio”. Sin duda, Guzmán entrelaza una vida 
académica, pública y católica con fuertes perspectivas conservadoras, hospeda una especie de “liberalismo clásico” con fines 
de cimentar las bases económicas, constitucionales y jurídicas de un país que gemía por un desarrollo general y a la altura de 
las modernizaciones visualizadas en el mundo.

Guzmán fue un precursor de los valores católicos, esos que no ocultó en sus charlas, clases, discursos e ideas a fines, por 
el contrario, se sentía orgulloso de enarbolar una moral cristiana para pensar y sustentar la política desarrollada en nuestra 
nación. Tal vez, uno de los textos que resulta clave para entender los primeros pasos de Guzmán y la evolución de sus convic-
ciones encuentra lugar en Jaime Guzmán. Ideas y política 1946-1973. Volumen I. Corporativismo, gremialismo, anticomunismo 
del autor José Manuel Castro (Santiago, Centro de Estudios Bicentenario, 2016). Obra relevante si deseamos introducirnos a las 
categorías de cosmovisión valórica, pensamiento e ideas del político en cuestión. Ahora bien, para muchos la etapa de mayor 

tituciones y al Estado, con sueldos millonarios. Vaya paradoja, 
creemos que les falta calle, aunque ellos culpan al empedrado 
cuando algo no les resulta, ya que no estamos en su estadio mo-
ral. Sus conceptos (mantras modernos) están por sobre la realidad 
y el sentido común.

“Tú te crees juglar moderno o algo así”. Gobierna un juglar, 
uno recita ante el pueblo, un trovador que habla con megáfono a 
su tribu generacional, sin convocar mayorías ni grandes acuerdos; 
sigue habitando el palacio, en una verdadera práctica profesional 
millonaria, financiada por todos nosotros. Es un trovador de las 
redes sociales, muta en sus discursos según la ocasión, va desde 
un declarado allendismo hasta sus eternas frases frente a trage-
dias nacionales. Posee un estilo errático, a ratos pauteado por el 
Partido Comunista y las aplicaciones sociales de moda; cuesta 
creer que sus cambios de opinión sean aprendizajes, quizás es 
un eterno: “Nunca quedas mal con nadie”.

“Te crees revolucionario y acusativo”. Antes de gobernar, cri-
ticaron todo y a todos, hoy cual paradoja musical: “otra cosa es 
con guitarra”. Tapan sus errores con un relato tribal y propuestas 
que calman a sus electores de comunas (nichos), el propio Noam 
Titelman alerta una “ausencia de reflexión política” que los sosten-
ga como proyecto político, más allá del descontento que dijeron 
representar en la calle. Quieren enterrar al capitalismo, derrotar 
a ese enemigo que conocieron en la universidad (adoctrinados), 
pero el epitafio del capitalismo dirá que esta generación gozó de 
todos sus privilegios materiales e inmateriales. 

Viven en un permanente estado de ensoñación, creen que 
la democracia comienza con ellos. Dicen ser revolucionarios, ol-
vidando que toda revolución siempre devora a sus autores. Es de 
esperar, que no vuelvan a gobernar, menos tras su cuestionada 
participación y complicidad durante la asonada popular, mal lla-
mada “estallido social”. Es una generación déspota, que abusa de 
los discursos y las puestas en escena. Es una tribu, que encubre sus 
inconsecuencias e inconsistencias. Son los mismos dicen poseer 
una “escala de valores y principios” superiores, por eso culparon 
de todos los males a la concertación y a la transición, cual pecado 
original, del cual ellos, sólo ellos, nos puede redimir. Hasta el mo-
mento, sólo han demostrado una moral distraída, no sólo en el 
caso fundaciones y los millonarios traspasos, una gran farra al 
estilo universitario y una resaca que tiene al país en un mal mo-
mento. Es una generación indolente e irresponsable, porque los 
costos sociales no los pagan ellos, recaen sobre los mismos de 
siempre, porque sus apellidos no son González ni Tapia. Hoy los 
prisioneros del FA somos nosotros, en un año clave en lecciones 
y elecciones, hay que reaccionar y levantar la voz, de lo contrario 
el futuro será ninguno. 

¡E
xprópiese! Exclamó Hugo Chávez 
en febrero del 2010 al ver un 
edificio con comercios duran-
te una caminata por una plaza 

de Caracas. Le siguieron bancos y 
empresas privadas. Tales expropiacio-
nes se hacían para y por el “pueblo”. 
24 años después, el desastre social y 
económico es evidente en Venezuela 
y lo padecen además de los venezola-
nos, toda Latinoamérica. Expropiar es 
un recurso fácil y diría hasta populis-
ta de gobernantes que desean el favor 
del pueblo, que de otra manera no pue-
den conseguir.

 Se anunció esta semana la ex-
propiación del Club Hípico de Punta 
Arenas para hacer un gran parque, 
además de v iv iendas para arrendar. 
Un Central Park en esta ciudad, al esti-
lo de Nueva York, dijo el Presidente. No 
anunció grandes inversiones, creación 
de empresas y empleos o hacer de esta 
ciudad un gran polo de desarrollo eco-
nómico. De eso, nada de nada. Es cierto 
que sería agradable tener un parque en 
la ciudad misma, pero es más que evi-
dente que lo accesorio no puede estar 
por sobre lo esencial. Y lo esencial es 
que la gente tenga empleo, seguridad, 
desarrollo social. Piense estimado lector 
que hoy no existe un gran parque en la 
ciudad y que al tenerlo, no cambiará la 
calidad de vida de sus habitantes, pues 
sin empleo, con alta inflación, con es-
caso desarrollo económico, un parque 
es innecesario sino se resuelven proble-
mas básicos de la gente. 

 A estas alturas es siempre nece-
sario recordar la defensa que ha hecho 
Gabriel Boric de las políticas chavistas. 
Apoyó incluso a Nicolás Maduro para 
que continuara y profundizara la revo-
lución bolivariana. Entonces no es de 
extrañar que las expropiaciones sean 
un recurso a la mano de gobiernos po-
pulistas y contrarios al libre mercado. 
Para este gobierno, Chile seria la tumba 

del neoliberalismo, por lo que se debía 
debilitar la propiedad privada. En Punta 
Arenas lo estamos viviendo en tiempo 
real. No se trata de defender personas o 
empresas específicas, que no es el caso, 
sino de defender la propiedad privada 
como pilar esencial de toda sociedad 
libre. Esto de expropiar antes que anun-
ciar desarrollo en una de las regiones 
con peores índices económicos del país, 
está de más y es un anuncio vacuo.

 También llama la atención que 
en el espacio a expropiar, el Presidente 
haya anunciado la construcción de vi-
viendas para arrendar. No se trata de 
viviendas para hacer propietarios, sino 
para hacer arrendatarios. Es exactamente 
lo mismo que se planteó en el proyecto 
de Constitución de la tristemente célebre 
Convención Constitucional. Demuestra 
esto que la izquierda, desde el Partido 
Socialista hasta el Partido Comunista, no 
han renunciado al proyecto de constitu-
ción que fue absolutamente rechazado 
por la ciudadanía. En ese texto se plan-
teó la idea que el Estado garantizaría el 
derecho a habitar una vivienda, mas no 
el derecho a ser su propietario. Los cons-
tituyentes nos decían que lo importante 
no era que la gente fuera propietaria, 
sino que vivieran en una casa y que 
ello implicaba que el Estado podía te-
ner propiedades en arriendo. Siempre 
defendieron esa idea y ahora en nuestra 
región, este Gobierno quiere implemen-
tarla. Quieren hacer de los chilenos unos 
arrendatarios; no propietarios. 

 En s í ntesis ,  e l  a nunc io de l 
Gobierno de expropiar para hacer un 
Central Park magallánico y construir vi-
viendas para arrendar, no contribuye al 
desarrollo de esta región. Lo que se ne-
cesita son inversiones productivas que 
generen empleos, no parques para que 
vayan a pasear los desempleados. Como 
también se necesitan viviendas entregadas 
en propiedad a las personas y no arrien-
dos, con lo precario que eso implica.

Los prisioneros del Frente 
Amplio (FA)

Jaime Guzmán: A 78 años de su nacimiento su 
legado permanece

Exprópiese

incidencia y liderazgo versa sobre su asesoría de gobierno posterior al 11 de septiembre de 1973, junto con ello, su papel en la 
Comisión de Estudios de la Nueva Constitución. Cabe señalar que, este tuvo un breve paso por Renovación Nacional y estuvo 
principalmente en el debate y gestión política de la UDI. 

Fue después del 11 de septiembre que Jaime Guzmán sería convocado a formar parte del grupo que analizaría la nueva 
carta fundamental, precepto que para algunos vendría a reflejar el respeto por sus ideas, aproximaciones y ejecución de as-
pectos jurídicos. Tal vez, existen tres polos que para Guzmán entrelazan el equilibrio institucional, ellos son: redacción de una 
constitución, tiempo de transición y lo que más tarde se conocería como democracia plena. No olvidemos que entre 1970 y 
1973 desarrolló una intensa actividad opositora contra el gobierno de la Unidad Popular, no obstante, y pese aquello, el profesor 
Renato Cristi explora la figura de Guzmán y expresa que estamos frente a uno de los políticos más importantes de la histo-
ria política de Chile durante el siglo XX (El pensamiento político de Jaime Guzmán. Una biografía intelectual, Santiago, LOM, 
201). Su rechazo hacia el comunismo, entre paréntesis, también formó parte de sus lineamientos y bases conceptuales, ya que 
no dudó en afirmar en diversas ocasiones que “lo peor del gobierno del presidente Salvador Allende era esa pretensión comu-
nista-marxista”. Guzmán era un católico, un apasionado por las ideas, pero también un ilustrado en materias de ideología, un 
lector, un académico, un pensador, de ahí su excelsa habilidad para cercenar las pretensiones comunistas que izaba la Unidad 
Popular y Salvador Allende sistemáticamente en nuestro país. 

Guzmán utilizó los principios de economía de Hayek y Novak, los que sirvieron de insumo para fundamentar y justificar 
las bases de un mercado y, por ende, plasmar los elementos respectivos en la Constitución de 1980. Sin duda, el Estado subsi-
diario es la propuesta fin para la construcción de un Estado con influencias. La Constitución del 80 guardó esa base doctrinal 
que la distinguió de cualquier otra carta fundamental anterior. Jaime Guzmán se convenció que una forma de superar la po-
breza era construir riqueza y permitir el acceso de forma masiva a ese crecimiento económico de forma horizontal, y, a su vez, 
el medio para crecer significativamente era y continúa siendo la libertad económica. Por último, a 78 años de su nacimiento 
¿Sigue estando presente su legado en la derecha chilena? ¿Fue Don Jaime Guzmán un individuo de aciertos y errores, o un mero 
nostálgico de los itinerarios de la modernidad en Chile? A 78 años de su natalicio, no podemos reducir su impacto, incidencia 
e ideas a un segmento de la historia de Chile, por el contrario, sus bases conceptuales continúan tensionado el mundo de las 
ideas, deliberación y diálogo parlamentario en el Chile del siglo XXI, por tanto, su figura erige sobre la base de la libertad, fe y 
tolerancia, categorías que jamás fueron abdicadas pasando desde su formación, vocación y servicio, tal vez, estamos frente al 
último gran líder de la Unión Demócrata Independiente de la segunda mitad del siglo XX en Chile. 

Rodrigo ojeda,

Profesor de Historia

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado
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H
a pasado raudo el tiempo y aún persisten en la retina, los efectos de uno de los fenóme-
nos más relevantes que como humanidad, y chilenos, hemos vivido en el último tiempo. 
Una pandemia universal que atentó, no solo con la salud y tranquilidad de los chilenos 
sino que además, ocasionó quiebres y dramas que todavía sus consecuencias persisten y 

rondan en numerosas familias. Según hemos observado, se trata de un episodio del que, costará 
bastante superar o al menos, retornar a un estado anterior de estabilidad en su totalidad.

Días y meses que afectaron si duda de manera transversal y en lo más profundo de las per-
sonas. Hablamos desde los aspectos económicos y laborales, hasta los propios de la salud y muy 
especialmente, de la salud mental.

Numeroso estudios han documentado los efectos negativos de la crisis sanitaria en el bienes-
tar psicológico de la población.

El temor a los contagios, las vidas perdidas, el aislamiento social, fueron aspectos que se hicie-
ron notar prontamente, como el aumento de la ansiedad, la depresión y la conducta de personas 
de todas las edades, formaron un conjunto que deterioraron la salud mental.

Lecciones aprendidas, esa fue una de las frases mencionadas a partir de la crisis vivida y que 
bien puede aplicar a otros contextos de emergencia, por qué no, a la actual situación que hemos 
estado enfrentando como efecto de las bajísimas temperaturas registradas durante las últimas 
semanas.

Cómo enfrentar las emergencias en regiones extremas
Antes de realizar cualquier otro comentario, no podemos dejar de reconocer el trabajo reali-

zado por los equipos municipales y trabajadores de diferentes servicios e instituciones que han 
redoblado esfuerzos por superar los obstáculos y atender cada requerimiento sin importar el día 
o la hora.

Lo anterior nos lleva a destacar la importancia de la gestión local en la prevención y abordaje 
de las situaciones de emergencia, donde se conjugan factores tan indispensables como la prepa-
ración, la educación y la formación, todos tan necesarios tanto para estar preparados como para 
enfrentar situaciones como las experimentas recientemente.

Regiones y localidades aisladas o extremas, resultan vulnerables frente a acontecimientos de 
esta naturaleza, principalmente, cuando se dificulta el acceso a servicios básicos, por esta misma 
razón es tan indispensable contar con un buen diagnóstico, la identificación clara de las amena-
zas y las capacidades de respuesta.

En este sentido, también resulta fundamental, contar con los recursos económicos necesarios 
para estar preparados de la mejor forma posible, de manera tal que, sea posible llevar adelante las 
estrategias y protocolos necesarios de manera oportuna y sin contratiempos.

Es claro que los recursos son limitados y la necesidades no, por eso mismo, se debe ser respon-
sable al momento de la asignación, privilegiando, justamente, las necesidades de la comunidad.

El fortalecimiento de los organismos y sistemas de alerta temprana y la buena preparación 
de los equipos de trabajo, constituyen parte de esa estrategia, como lo es además, la educación y 
formación comunitaria, que puedan contribuir a hacer frente a cualquier situación de riesgo, me-
diante un apoyo participativo y eficiente.

Probablemente nos queda bastante más para seguir reflexionando sobre la materia, y será se-
guramente tema para un próximo espacio de comentarios. Por el momento, sería oportuno dejar 
la motivación para no perder de vista la responsabilidad que significa estar siempre bien prepara-
dos frente a las emergencias, especialmente en regiones aisladas y extremas como Magallanes.

E
sta obra del gigante literario latinoameri-
cano, Gabriel García Márquez, cuenta la 
historia de un asesinato que se va a co-
meter y todos saben y como condena de 

tragedia griega nadie puede evitar.  Esta histo-
ria de ficción cuenta una gran verdad. Muchas 
veces se anuncia lo que ciertamente va a venir 
y hay quienes no quieren escuchar.  Muchos 
creen que los círculos pueden ser cuadrados 
y van en contra de la realidad y luego hay que 
vivir con las consecuencias.

Chile ciertamente ha perdido competitivi-
dad. Ya no es el Jaguar de Latinoamérica y de 
ser el ejemplo de “cómo hacerlo bien”, ahora 
es el ejemplo de cómo “farrearse la oportuni-
dad”.  De ser un país pobre y pequeño sumido 
en el socialismo y la intervención, cambio el 
modelo hacia la libertad económica. Fue la aper-
tura al comercio internacional, el permitir la 
participación de los privados en la economía 
ampliando la competencia y especialmen-
te la creación del sistema de capitalización 
individual que permitió el ahorro y la pro-
fundidad del sistema financieros las causas 
del éxito económico. El crecimiento no son 
simples números en un gráfico, son familias 
con nombres y apellido que mejoraron su ni-
vel de vida en sólo una generación. “El Milagro 
Chileno” que administró la Concertación des-
de el retorno a la democracia y que hizo que 
Chile fuese el país con mayor movilidad so-
cial de toda la OECD.

Pero la evidencia no fue suficiente. El re-
lato de la desigualdad caló profundamente 
en la generación de la abundancia que sin-
tiéndose “culpables” por lo recibido de sus 
padres decidieron jugar a ser “revolucionarios 
de macetero”. La idea socialista de la Justicia 
Social entró con fuerza en todos los sectores. 
En el Primer Gobierno de Sebastián Piñera se 
abrieron varias “cajas de Pandora” en materia 
tributaria y educacional, las que envalentona-
ron al segundo gobierno de Michelle Bachelet 
a presentar reformas nefastas en estas dos 
áreas. En nombre de una mejor educación sen-
taron las bases para reventar el sistema. Hoy 
todo es mucho peor. En materia tributaria para 
supuestamente recaudar más, frenaron el dina-
mismo del país y el crecimiento.  Las familias 
para seguir con la inercia con que venían de-
bieron recurrir cada vez más a la deuda, lo que 
fue acumulando descontento.

D
esde el día 26 al día 28 de Junio 
del presente año, el Presidente de 
la República Gabriel Boric Font, 
visitó la región de Magallanes, re-

uniéndose con importantes actorías locales 
y regionales, dando a conocer una serie de 
anuncios relevantes en materia de vivien-
da, obras públicas, cuidados y por supuesto 
manifestando importantes compromisos 
para el desarrollo del sector educación en 
la región de Magallanes. 

En este marco, destacamos el carácter 
simbólico de las locaciones escogidas por 
el Presidente para generar las reuniones 
y anuncios. Dentro de los espacios con-
siderados, se presentó la Universidad de 
Magallanes como el lugar escogido para 
el despliegue de las conversaciones con 
alcaldes y alcadesas. En este espacio, en 
donde fue recibido calurosamente por fun-
cionarios y autoridades académicas, en 
conversación protocolar con el rector José 
Maripani, señaló la necesidad de fortale-
cer el apoyo a la Universidad, reconociendo 
su rol estratégico como institución de edu-
cación superior en una zona extrema de 
nuestro país. Por este motivo, anunció el 
incremento del fondo basal para la UMAG, 
con el propósito de fortalecer la contri-
bución que esta casa de estudios realiza 
en nuestro territorio.

Por otra parte, en la comuna de San 
Gregorio, asistió a la escuela de Villa Punta 
Delgada del SLEP Magallanes, en la cual 
el Ministerio de Educación durante el ac-
tual periodo de gobierno, ha desplegado 
obras por un total de trescientos trein-
ta y seis millones, seiscientos sesenta y 
cinco mil, setecientos cincuenta y cua-
tro pesos, que han permitido generar 
una conservación integral del estable-
cimiento y de las viviendas de los y las 
docentes de la localidad. En este espacio 
fue recibido por la comunidad educativa 
y entregó importantes anuncios en mate-
ria de cuidados para la comuna.

Posteriormente visitó la escuela de 
Cerro Sombrero en la comuna de Primavera, 
en la cual se reunió con autoridades comu-
nales, vecinos y vecinas y estudiantes de 
la localidad, estableciendo un interesante 
dialogo social en el cual se manifestaron 

Aquí aparecen los nietos de Michelle, los 
jóvenes de los movimientos estudiantiles que 
quieren cambiar todo, refundar el país. Hasta 
los viejos políticos hablaron de la necesidad de 
“una retroexcavadora”. Los “jóvenes soñadores 
de pulmones vírgenes” decidieron alentar una 
revolución  Llamaron a minar la instituciona-
lidad y con tal de terminar con su “enemigo 
teórico” el “neoliberalismo” iniciaron una re-
volución cultural que conquistó los “corazones 
culposos” de una generación de mal agradeci-
dos con sus padres, que pensó que el mundo 
nacía con ellos. Estuvieron dispuestos a quemar 
el país y a “meterle inestabilidad” para hacerse 
del poder.  Desde Octubre de 2019 los capita-
les comenzaron a salir por falta de confianza. 
Gritaron para dañar el modelo económico 
por “los retiros”, y aunque se les explicó con 
manzanas que esto causaría inflación y que 
la perdida de profundidad del mercado de ca-
pitales encarecería los créditos y haría olvidar 
a las  generaciones siguientes el sueño de la 
casa propia. No les importó, era parte del cos-
to colateral de la transformación estructural.  
Quisieron refundar el país en un proceso cons-
tituyente delirante de marxismo indigenista, 
identitario que celebraba decrecer e instauraba 
un totalitarismo. Chile rechazó la locura, pero 
el daño causado continúa. La incertidumbre 
país es total, frenaron la inversión y con ésta, 
el crecimiento. Esto trajo desempleo que va en 
aumento. Usaron el medio ambiente como modo 
de combatir el modelo y lograr el anhelado 
“decrecimiento” y han negado posibles inver-
siones por causas ambientales. La perisología 
y el control estatal han “matado la gallina de 
los huevos de oro”. ¿Quién querría invertir en 
Chile? Tras pregonar el congelamiento de las 
tarifas eléctricas tras octubre del 2019 ahora 
deberán permitir que ese mercado se ajuste, 
con lo que no cumplirán las metas de infla-
ción. La cuenta la pagamos todos, esto era la 
crónica de una muerte anunciada de un país 
por el “sueño húmedo” de “revolucionarios de 
macetero”, que ciertamente han logrado un 
beneficio personal más allá del que sus méri-
tos les habría permitido.  “No hay plata” dice 
el ministro Marcel, pero contrataron 100.000 
nuevos empleados públicos y para que alcance, 
quieren subir los impuestos y continuar propa-
gando “el cáncer”. Hubo un asesinato país y la 
cuenta de los platos rotos la paga usted.

diferentes desafíos, entre los cuales es-
cuchamos a los y las representantes de 
apoderados y apoderadas de la escuela y 
del jardín “Los Pastorcitos” quienes nos 
hicieron llegar sus inquietudes para lo 
cual hemos comprometido el apoyo de 
la institucionalidad del Ministerio de 
Educación en la región.

Finalmente visitamos la comuna de 
Porvenir y en particular al Centro de 
Formación Técnica de Magallanes, en 
el cual el Presidente de la República va-
loró el rol para el desarrollo territorial 
que juega el CFT, la importancia de esta 
política pública en todo el país y la tras-
cendencia que ha tenido y tendrá para el 
futuro de nuestra región. En ese marco 
anunció la creación de una nueva sede 
en la ciudad de Natales, cumpliendo un 
largo anhelo de la provincia de Última 
Esperanza, y la participación estratégi-
ca del CFT en la experiencia piloto de 
Innova TP, como una institución clave 
para la articulación educativa en el mar-
co de los cambios socioproductivos que 
vive el territorio.

En esta misma ocasión, el Presidente 
Gabriel Boric mencionó la importancia del 
Plan de Desarrollo de Zonas Extremas, 
in iciado por la Presidenta Bachelet e 
instituido como Política de Estado, en el 
actual gobierno, para nuestra región y 
en particular para la provincia de Tierra 
del Fuego. En este marco, con la colabora-
ción fundamental del Gobierno Regional, 
mencionó que, en el presente plan, se es-
tablecerá la construcción de una nueva 
escuela para la ciudad de Porvenir, larga-
mente esperada por la comunidad y que 
ahora se garantiza a través de su presen-
cia en esta estrategia.

La visita del Presidente de la República 
Gabriel Boric, ha constituido un hito de 
importantes anuncios en diferentes ma-
terias importantes para el desarrollo de 
nuestra región y en el caso de Magallanes 
para el sector educación ha significado 
la comunicación de grandes medidas que 
con sentido de equidad territorial y jus-
ticia social asegurando más y mejores 
oportunidades para las actuales y futuras 
generaciones de nuestra región.

Crónica de una 
muerte anunciada

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora
Valentín Aguilera

Seremi de Educación

La visita del Presidente y su 
compromiso por el desarrollo 

de la educación 
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E
l buen arranque de la economía chilena en 2024 tiene nombre pro-
pio: el alza en el precio del cobre. El camino del metal rojo hacia 
los USD 5 /Lb ha llevado a muchos a sostener que lo que avizora-
mos es un nuevo “súper ciclo” y que se mantendrá en el largo plazo. 

Aunque creo que es muy pronto para pronosticarlo, desde luego es una 
gran noticia el aumento del cobre, por su positiva correlación con la ac-
tividad económica.

Sin embargo, no es mi interés discutir si el “súper ciclo” llegó o no aún. 
Lo que creo conveniente es plantear ahora una mirada de largo plazo: cómo 
evitamos que un boom de nuestros comodities estrellas -el cobre y el litio- 
termine minando nuestra economía. Parece paradójico, pero es lo que ya 
vivieron varias economías con la llamada “enfermedad holandesa”.  

El síndrome holandés es el fenómeno por el cual una economía, 
que es afectada positivamente por la explotación de algún recurso 

H
ace unos días, en una carta al 
director de un diario, algu-
nos ex Ministros Educación 
plantearon que el país pre-

sentará un déficit de más de 30.000 
docentes para el año 2030, especial-
mente en asignaturas como Ciencias, 
Matemáticas e Histor ia, con pro-
yecciones que indican una caída de 
hasta el 80%. Nuestra región no es-
taría muy alejada de dichas cifras, 
en la práctica muchos colegios han 
debido traer maestros desde otras 
regiones o contratar ingenieros u 
otros profesionales y pedir la habili-
tación correspondiente al Ministerio 
de Educación. En este punto cabe 
señalar que los requisitos para las 
habilitaciones son cada día más exi-
gentes y restrictivos.

L as  e x  autor idades ta mbién 
mencionaban, como una de las so-
luciones, simplificar los procesos 
de postulación a la Beca Vocación 
de Profesor, en su modalidad para 
l icenciados y profesionales (crea-
da el 2021) y aumentar los cupos 
disponibles. Esta beca busca atraer 
a personas de otras áreas que de-
sean reconvert irse a la docencia, 
reconocer la “vocac ión ta rd ía”, 
aprovechar el capital humano exis-
tente y reducir significativamente 
el tiempo y los recursos necesarios 
para formar nuevos profesionales 
desde cero.

Si bien la solución anterior pa-
reciera correcta, creo que hay que 
poner en e l tapete ot ros aspec-
tos, como por ejemplo, mejorar, 
actual izar y/o modernizar las ma-
l las curr icu lares actua les de las 
carreras de pedagogía que impar-
ten las universidades, haciéndolas 
más atractivas para los postulan-
tes , i ncorporando formación en 

materias de la psicología para que 
los profesionales cuenten con las 
herramientas necesarias para un 
adecuado manejo de estudiantes en 
el aula, formación en tecnologías y 
en intel igencia artificial, etc. Para 
que un estudiante el ija una carre-
ra de profesor, ésta debe despertar 
el interés tanto del punto de v ista 
de la real ización personal y pro-
fesional como del económico. No 
es menor la labor que desempe-
ñan, nada menos que su día a día 
es formar a los l íderes del maña-
na, por lo que es necesario generar 
cambios en ese sent ido. Los em-
pleadores, además, deben hacer 
un esfuerzo adicional, en la medi-
da de lo posible, para mejorar las 
condiciones pecuniarias de los do-
centes. En otros países un profesor 
está al mismo nivel que un médi-
co, un abogado o un ingeniero, en 
términos tanto de preparación aca-
démica como en los salarios. ¿Por 
qué en Chi le no se da esta situa-
ción?, ¿será un problema cultural, 
pol ít ico, ideológico?

A ntes lo que dec ía un profe -
sor era ley y era respetado por los 
estudiantes y por los padres y apo-
derados. Hoy en día pareciera que 
los menores t ienen más poder que 
el profesor y que las famil ias “le 
cargan la mata” y culpan al docente 
por el comportamiento y desempe-
ño de su pupilo. Debemos mirar qué 
está pasando en nuestra sociedad y 
al interior de las famil ias. Los ni-
ños son el ref lejo de sus padres y 
lo que observan en su núcleo fa-
mil iar es lo que l levan consigo. El 
profesor “hace lo que puede”, pero 
debe ser apoyado por las famil ias 
y trabajar en conjunto en la forma-
ción de los educandos.

L
a situación política en Chile está 
complicada, y la gente en las calles 
clama por un cambio que devuelva 
al país la estabilidad y el progreso de 

tiempos pasados. El sentir popular es cla-
ro: muchos desean que la derecha vuelva 
a gobernar. Sin embargo, el problema ra-
dica en la incapacidad de la derecha para 
organizarse, tanto a nivel nacional como 
regional.

En este contexto, es fundamental que 
los acuerdos se respeten. Es preocupante 
ver cómo en nuestra región, la coalición 
de ChileVamos está dividida, con parti-
dos como Renovación Nacional y Evópoli 
apoyando al candidato Republicano, a 
pesar de que ChileVamos tiene su propio 
candidato. Esta división es contraprodu-
cente y pone en riesgo el futuro de nuestra 
región. Si realmente pensamos en el be-
neficio de los ciudadanos, deberíamos 
apoyar a la persona más idónea, aquella 
que posea el conocimiento y la experien-
cia necesarios para realizar el trabajo de 
manera efectiva.

Es fundamental entender que, en mo-
mentos críticos, no podemos permitirnos 
apoyar a candidatos sin la preparación 
adecuada. Como dice la metáfora, si para 
correr una carrera en el hipódromo llevo 
a un burro asesorado por caballos pura 
sangre, el burro igual perderá la carrera. 
Sin la competencia necesaria, no importa 
cuán buenos sean los asesores, el resultado 
será el mismo. En nuestra región, tenemos 
un ejemplo claro: un médico evaluando 
proyectos de gran envergadura. Este pro-
fesional puede ser excelente en su campo, 
pero si un proyecto no tiene rentabilidad, 
tasa de retorno ni aporte social, y además 
genera altos costos de operación, no es lo 
mejor para nuestra ciudad.

Es hora de parar la tontera y poner-
nos serios. Necesitamos que cada quien 
se dedique a lo que sabe hacer mejor. La 
complejidad del servicio público requiere 
de personas capacitadas y con experiencia 
en el área. Si usted es dueño de una empre-

sa y necesita un gerente, no contrataría a 
un médico, sino a un profesional del área 
con la experiencia necesaria para el puesto. 
Lo mismo aplica para el cargo de gober-
nador: necesitamos líderes competentes y 
con el conocimiento adecuado.

A nivel nacional, enfrentamos una 
situación similar con las candidaturas 
presidenciales. Necesitamos un único can-
didato de la derecha, alguien que piense 
en el beneficio del país y posea las cuali-
dades necesarias para levantar a Chile del 
deterioro causado por el actual gobierno. 
Es imperativo contar con parlamentarios 
con altura de miras, personas comprome-
tidas con hacer de Chile un país mejor, no 
igualitario, sino justo, con oportunidades 
para todos.

Nuestro país necesita leyes que incenti-
ven la inversión, apoyen a las microempresas 
y se preocupen realmente por la educación 
de nuestros niños y jóvenes. Hoy, nuestros 
jóvenes, quienes votarán en las próximas 
elecciones, desconocen las funciones de 
autoridades clave como alcaldes, gober-
nadores, cores y concejales. Esta falta de 
conocimiento es un síntoma del deterioro 
de nuestro sistema educativo y de la des-
atención hacia la formación cívica.

Es crucial rearmar nuestro país, velar 
por la seguridad y recuperar el respeto 
hacia nuestras autoridades, carabineros 
y profesores.

Necesitamos un Chile en el que la segu-
ridad sea una prioridad, y donde el respeto 
y la justicia sean pilares fundamentales 
de nuestra sociedad. Recuperemos Chile, 
devolvamos la esperanza a nuestros ciuda-
danos y trabajemos juntos para construir 
un futuro mejor para todos. 

En resumen, la situación política y 
social en Chile exige una unidad  compe-
tencia que actualmente están ausentes. Es 
hora de que la derecha se organice, respe-
te los acuerdos y apoye a los candidatos 
más capacitados. Solo así podremos de-
volver a Chile la estabilidad y el progreso 
que tanto necesita.

¿Y dónde están los 
profes?

Electromovilidad e 
Hidrógeno Verde: ¿salud 

o enfermedad?

natural, termina enfrentando una apreciación cambiaria, convirtién-
dose casi en monoproductora del commodity. Ocurrió en Holanda 
con el hallazgo de gas natual del Mar del Norte, a mediados del si-
glo pasado, y podría afectar a Dinamarca, pero por una razón “más 
de siglo XXI”: allí se encuentra la décima empresa más valiosa del 
mundo, Novo Nordisk. Ese país tiene el riesgo de que la sobreinver-
sión en alta tecnología e interés mundial que concentra la empresa 
biotecnológica termine haciendo a la economía danesa dependiente 
de ella con una gran apreciación de su moneda. Sólo un dato: el pa-
trimonio bursátil de Novo Nordisk ya es mayor que el PIB del país, 
lo que hace recordar otro caso parecido: Nokia y su tierra natal, 
Finlandia.

¿Cuál es el riesgo para Chile? Tenemos tres de las mayores palan-
cas de valor del futuro: cobre, litio y fuentes baratas de generación 
de energía. Estas tres industrias concentrarán las inversiones en el 
futuro y, si no somos precavidos, nos enfrentarán al riesgo de un 
síndrome holandés: la inversión en explotación de nuestros commo-
dities apreciará el tipo de cambio y la producción de hidrógeno verde 
chileno atraerá la atención de múltiples “círculos concéntricos” de 
inversión y desarrollo en torno a su figura.  

¿La forma de evitarlo? Nada nuevo: aumentar la productividad en 
los demás sectores. Sin emabrgo, según datos de la Comisión Nacional 
de Evaluación y Productividad, la productividad total de factores de 
la economía chilena en cada quinquenio desde 2006 a la fecha ha 
sido prácticamente cero, y en el período 2021-2023 cayó entre 1% y 
1,5%. Y adivine qué con “súper ciclos” del cobre, incluidos.

No nos perdamos en el sueño del “súper ciclo”, y dejemos de 
lado la discusión de Estado v/s privados. Preocupémonos de lo 
importante. 

César Cifuentes
presidente regional PRI

Claudio González Iturriaga
Director de Inversiones, GH Capital Invest

Alex Martinic Buljevic
Ingeniero Comercial

Necesitamos Recuperar Chile: 
La Urgencia de la Unidad y la 
Competencia en la Política
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El incidente del 
Islote Snipe (1958)

SEgundA PARTE

Concentraciones públicas en repudio al accionar argentino en el extremo 
austral. 

embarcar en el Islote 
Snipe y desalojar a los 
argentinos”.

De inmediato se ini-
ció las operaciones de 
traslado de todo el mate-
rial, equipo y munición 
de la Sección reforzada 
desde la Isla Quiriquina 
al “Molo Quinientos”, en 
el puerto de Talcahuano, 
dejando listo para ser 
embarcado en las men-
cionadas fragatas.   

En cuanto al equi-
po, no se contaba con 
mochilas ni paquetes 
de primeros auxilios.  
Solamente se conta-
ba con un morral por 
hombre.  El personal no 
tenía tenidas de com-
bate ni ropa de agua.  
Como única forma de 
contar con tenidas rela-
tivamente abrigadas se 
dispuso la tenida azul 

Magallanes, tanto des-
de Talcahuano como de 
Valparaíso.

Al producirse la cri-
sis del Islote Snipe, la 
Sección de Infantería de 
Marina Reforzada, esta-
ba a cargo del Teniente 
Primero DC (IM) Pablo 
Wunderl ich P ider it ,  
unidad que estaba acan-
tonada en el Fuerte 
“Rondizzoni” en la Isla 
Quiriquina.  

En dIR ECCIÓn A L 
ISLOTE SnIPE

Durante la jorna-
da del 14 de agosto 
de 1958, El Teniente 
Wunderl ich recibió, 
por el Comandante en 
Jefe de la Segunda Zona 
Naval, la siguiente or-
den: “embarcarse en 
fragatas “Baquedano” 
y “Covadonga”, des-

L
a semana pasada 
publicamos un 
extracto del l i-
bro “Los soldados 

del Mar en Acción: La 
Infantería de Marina y la 
Defensa de la Soberanía 
Austral”, obra del his-
tor i ador  Fra nc i sco 
Sánchez, disponible 
en formato digital en el 
la web de Infodefensa, 
siendo una de las obras 
más importantes en tér-
minos de historia naval 
y marítima escrita en 
los últimos años.

Tras el origen del in-
cidente, a inicio de 1958, 
la tensión entre chile 
y Argentina había au-
mentado en el mes de 
agosto, haciéndose ne-
cesario el despliegue de 
Fuerzas de Defensa de 
Costa hacia el alejado 
punto de la Región de 

¡YA ABRIMOS!
ACERCÁNDONOS A LA 
COMUNIDAD RECIÉN 

INAUGURAMOS NUESTRO 
NUEVO LOCAL EN PLENO 
CENTRO DE LA CIUDAD.

Exámenes Visuales

Amplia variedad de lentes de contacto 
y gafas recetadas.

Hermosos y exclusivos lentes de sol para 
lucir con estilo.

AV COLON ESQUINA MAGALLANES

Síguenos en nuestras Redes Sociales
Optica Gafas @gafas.cl

Gestiona tu hora oftalmológica 
aquí      +569 35573342

CHILE

Servicios: Urgencias, Cirugías, Hospitalización, 
Laboratorio, Consultas y Farmacia.

*Sujeta a disponibilidad de personal e instalaciones

-

+56 9 44751053
Avenida Salvador Allende 01393, 2do piso
Horario 08:00 a 13:00 y 14:00 a 23:30 hrs.

Clínica 
Veterinaria

https://www.instagram.com/petto.cl/?hl=es


Tercera sección reforzada de la Infantería de Marina rumbo a los canales australes, en 
agosto de 1958. Se puede apreciar el capote azul y el pantalón de instrucción. 
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de salida con capote y 
gorra blanca.  Además 
de las tenidas de tra-
bajo de algodón color 
caqui con quepis, cada 
hombre contaba con 
su casco de acero tipo 
“NA” completo.  Como 
tampoco se contaba con 
sacos de dormir, toda la 
dotación portó su saco 
“Marina de Chile” y su 
colchón reglamentario 
con dos frazadas.

Minutos antes de em-
barcarse, el Teniente DC 
Wunderlich, de acuerdo 
con el protocolo naval, 
pasó a despedirse del 
Señor Comandante en 
Jefe de la Segunda Zona 
Naval, en su oficina.   

Al despedirlo, el Jefe 
del Estado Mayor de la 
Segunda Zona Naval, 
Capitán de Navío (A-EM), 
Víctor Wilson Amenábar 
le comunicó dos pala-
bras que valen por un 
largo discurso: “¡Lo 
envidio!”.

La noche era de to-
ta l oscur idad y con 
una lluvia de conside-
rable intensidad.  La 
“Covadonga”, también 
oscurecida y en silencio 
radial, buscó visual-
mente a la “Baquedano”, 
que había zarpado an-
tes.  Tras dos horas de 
búsqueda no fue posi-
ble el contacto por lo 

cual, el Comandante 
Román ordenó “Toda 
Fuerza Avante, Proa al 
Sur”, en un temporal 
que no se aplacó.

Días después cuando 
se navegaba a la altura 
del Faro Guafo, en un 
claro de un chubasco, 
se avistó por la proa, a 
poco más de dos millas 
y durante unos pocos 
segundos, la silueta in-
completa de un buque 
de guerra.  

Súbitamente el sono-
rista informó emisiones 
de sonar y que corres-
pondían a la emisión 
característica de la fra-
gata “Baquedano”.  Con 
esta información se 
activó el sonar de la 
“Covadonga” y las dos 
fragatas se reconocie-
ron mutuamente.  

A pa r t i r  de l  en -
cuentro de las fragatas 
navegaron en silencio 
radial, estableciéndose 
comunicaciones por se-
ñales visuales.

Se siguió navegando 
hacia el Sur hasta lle-
gar al Puerto Alert, en 
donde estaban fondea-
dos el Crucero “Prat” y 
los destructores “Hyatt”, 
“Videla” y “Riquelme”.   
Las fragatas atracaron 
al crucero para recibir 
petróleo, agua y algunos 
abastecimientos.  

También se efectuó 
el transbordo de perso-
nal de comunicaciones 
del “Prat” a ambas fra-
gatas, pues, la dotación 
de estos especialistas 
no eran lo suficientes 
para una situación de 
combate.

En el Islote la peque-
ña lancha patrullera 
“Ort iz” l legó var ias 
veces al costado del des-
tructor argentino “San 
Juan” que se mantenía 
fondeado en las cerca-
nías para proteger a los 
infantes de marina ar-
gentinos instalados en 
tierra, y le entregaba 
cartas de protesta a su 
Comandante, señalán-
dole que, de no hacer 
abandono de la zona, 
sería atacado y hundi-
do por la flota chilena 
que navegaba hacia el 
sur. 

El Teniente Calderón, 
comandante de la lan-
cha, pudo darse cuenta 
del tremendo estado de 
tensión que demostra-
ba la tripulación del 
destructor “San Juan”, 
y muy especialmente, 
de las dificultades de 
adaptación al medio 
de los infantes de ma-
rina argentinos, que 
no estaban preparados 
para soportar un clima 
tan duro, con escasos 

medios y ninguna co-
modidad. Se supo de 
que casi la mitad de los 
infantes de marina que 
había toma posición en 
tierra, más de la mitad 
se encontraba aqueja-
do de disentería.

Cuando los buques 
de la escuadra chilena 
llegaron a los canales 
fueguinos, tomaron po-
siciones y estuvieron 
listos para entrar en 
acción, con planes bien 
programados y estudia-
dos, la situación de los 
invasores argentinos era 
ya insostenible e hicie-
ron abandono del Islote 
Snipe, esto mientras la 

Escuadra y nuestras 
Fuerzas Armadas ocu-
paban sus puestos, la 
Diplomacia llevaba la 
situación a las vías de 
arreglo, en uno de los 
momentos de mayor ten-
sión registrado hasta ese 
momento entre Chile y 
Argentina.

El incidente fue am-
pl iamente anal izado 
desde el punto de vista 
del poder político, en 
donde se tomó la deci-
sión de implementar un 
sistema estable de finan-
ciamiento de la Defensa 
Nacional, mejorar los 
procedimientos en torno 
a funciones operaciones 

que permitiesen ope-
rar al Ejército, Armada 
y Fuerza Aérea en for-
ma combinada, (lo que 
hoy podríamos hablar 
de Conjunto), además 
de diversas reformas 
estructurales dentro de 
las instituciones de la 
Defensa Nacional, en-
tre ellas el renacer del 
Cuerpo de Infantería de 
Marina, proyección del 
poder naval en tierra, lo 
cual sin lugar a dudas 
marcaría un importante 
paso en el desarrollo de 
la defensa nacional con-
solidado ya hacia inicios 
de la década de 1960 y 
formalizado en 1964.
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OFERTA VÁLIDA DESDE EL

O HASTA AGOTAR STOCK

28 JUNIO 
AL 01 JULIO

$1.990
OFERTA PRECIO NORMAL: $3.690

AHORRAS: $1.700

CHOCOLATE VARIEDADES
DESTACADAS

LINDT
100 GRS. 

 STOCK: 2.617

TOALLA PAPEL 300MT H.S.         
MIYA
1 UN. 

 STOCK: 444

$7.990
OFERTA PRECIO NORMAL: $11.990

AHORRAS: $4.000

GALLETAS MOUSSE
VARIEDES

ISABELA
130 GRS. 

 STOCK: 2.450

$490
OFERTA PRECIO NORMAL: $690

AHORRAS: $200

SPAGHETTI N5             
MERKAT

400 GRS.
 STOCK: 5.457

$390
OFERTA PRECIO NORMAL: $690

AHORRAS: $300

HARINA 000 TRIGO         
CASERITA            

1 KG. 
 STOCK: 13.176

$850
OFERTA PRECIO NORMAL: $1.190

AHORRAS: $340

LECHE LIQUIDA
PARC.DESCREMADA

ANGELITA
1 LT. 

 STOCK: 4.900

$890
OFERTA PRECIO NORMAL: $1.290

AHORRAS: $400

CHOCLO GRANO             
DON ABDON           

425 GRS. 
 STOCK: 2.503

$495
OFERTA PRECIO NORMAL: $990

AHORRAS: $495

$530
OFERTA PRECIO NORMAL: $890

AHORRAS: $360

ATUN DESM. AGUA / ACEITE
DON ABDON           

170 GRS.

CORAZON PALMITO RODAJAS       
GLACIAR                         
810 GRS. 

 STOCK: 3.515

$2.190
OFERTA PRECIO NORMAL: $3.890

AHORRAS: $1.700

SALSA TOMATES  
VARIEDADES DESTACADAS

PREDILECTA                 
300 GRS. 

 STOCK: 5.378

$490
OFERTA PRECIO NORMAL: $890

AHORRAS: $400
$390

OFERTA PRECIO NORMAL:  $690

AHORRAS: $300

GARAP.D/MANI C/CHOC.
CONFITES D/MANI

GEORGALOS
 80 GRS. 

 STOCK: 5.861

$350
OFERTA PRECIO NORMAL:  $590

AHORRAS: $240

NUCREM ORIGINAL
GEORGALOS           

 84 GRS. 
 STOCK: 2.310

ATUN E/TROZ. 
ACEITE SACHET 

DON SANCHO
85 GRS.

 STOCK: 12.603

$530
OFERTA PRECIO NORMAL: $890

AHORRAS: $360

CAFE LIOF.SOLUBLE INST.  
CRUZEIRO            

90 GRS. 
 STOCK: 5.630

$1.990
OFERTA PRECIO NORMAL: $3.490

AHORRAS: $1.500

TE NEG.X8X10BOLS.160GRS 
IMPRA

80 BOL.
STOCK: 2.510

$2.690
OFERTA PRECIO NORMAL: $4.990

AHORRAS: $2.300
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HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559

Si tienes algún talento y/o emprendimiento que te gustaría visibilizar puedes enviar un mail a Mibanez@elpinguino.com   ●
para que te contacten y estés en nuestro programa.

Tarde Libre: El programa que te entretiene

Contamos con la presencia de Rosi-
ta Miranda presidenta de la fundación 
“TEAbrazo Magallanes” que trabaja con 
más de 80 familias con al menos uno de 
sus integrantes con la condición autista. 
Aprovechó la instancia para concienti-
zar sobre la inclusión de personas con 
diversas condiciones a todas las áreas. 
Sus dos hijas también nos acompañaron 
en el estudio y nos alegraron la tarde 
contándonos sus anécdotas y también sus 
emprendimientos.

LUNES
Como ya es usual un día a la semana nos 
acompaña en el rol de co-conductora la jo-
ven Valentina Cueto. Para finalizar la sema-
na se sumó al panel Paulina en represen-
tación de la “Fundación Sasha”, organismo 
que se dedican al rescate de animales en 
situación de calle.
Debido a las bajas temperaturas que azotan 
la región, aprovecharon la visita a nuestro 
set para dar consejos y derribar mitos so-
bre el cuidado de las mascotas en invierno. 
Además, nos compartieron sus redes socia-
les @fundacionsasha_brigadaanimal en el 
caso de que alguna persona quiera adoptar 
animales, puedan contactarlos.

VIERNES

Comenzamos la semana con la visita de 
la fundación Liberando Colores, dedicada 
a trabajar con la comunidad LGBTQ+ de 
Magallanes. En esta ocasión, nos contaron 
sobre las actividades que han realizado 
en el mes y que culminan este domingo 
30 de junio con una marcha para celebrar 
la diversidad. Cabe destacar que el 28 de 
junio fue declarado Día Mundial del Orgu-
llo LGBTQ+ con el objetivo de instar a la 
tolerancia, la igualdad y la dignidad de las 
personas pertenecientes a esta comunidad.

MARTES

La actriz, escritora y guionista nacional Nona 
Fernández visitó nuestra ciudad y tuvimos el 
gusto de tenerla en nuestros estudios. El mo-
tivo de su presencia fue para el lanzamiento 
del concurso literario “Magallanes en 100 
palabras”. En una grata entrevista, la actriz 
aprovechó de incentivar a toda la comuni-
dad para participar e incluso nos compartió 
algunos “Tips” que pueden ser muy útiles. 
Además, dejó invitados a quienes viajen a 
Santiago, a ver su nueva obra “VOYAGE” la 
cual está en cartelera de jueves a domingos 
en el espacio GAM hasta el 14 de julio.

MIÉRCOLES

El grupo regional de rock y folclore “As de 
Oros” nos acompañó y fiel a su estilo nos rega-
laron una tarde llena de música en vivo para 
deleitar a toda la audiencia con quienes tienen 
un trato muy cercano. En esta oportunidad in-
vitaron a la gente al concierto gratuito que 
se realizó el viernes. También aprovecharon la 
instancia para contar sobre un nuevo proyecto 
musical en el que están trabajando y que in-
cluirá a músicos de toda la región.

JUEVES
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Piden celeridad en la declaración 
de emergencia agropecuaria

En Santa Cruz

Las sociedades rurales de la provincia insisten en la celeridad que el sector  ●
necesita para atender la situación devenida de las contingencias climáticas.

Una verdadera emergencia agropecuaria se está viviendo en la Provincia de 
Santa Cruz.

ti
em

po
su

r

La situación climática 
extrema, por nieve 
y lluvias, en lo pro-
fundo de los campos 

productivos santacruceños ha 
generado preocupación en 
el sector agrícola ganadero, 
principalmente por la destruc-
ción del forraje natural y los 
caminos, lo que imposibilita 
la búsqueda de la hacienda y 
su resguardo.   

En este contexto, y ante la 
urgencia del caso, se espera-
ba que en la pasada sesión de 
Cámara de Diputados se trata-
ra dos decretos del Ejecutivo 
Provincial proponiendo la 
Emergencia Climática y la 
Emergencia Agropecuaria, en 
busca de brindar herramien-
tas que alivien a los sectores 
más afectados, en este caso 
el campo. Como ya hemos in-
formado, la sesión finalmente 
no pudo llegar a buen puerto 
por diferencias entre los blo-
ques de Unión por la Patria y 
Por Santa Cruz, por lo que se 
espera que ambas herramien-
tas sean tratadas en sesión 
extraordinaria el próximo día 
martes 2 de julio. 

Por otro lado, vale la pena 
mencionar que, paralela-
mente, la diputada nacional 
Roxana Reyes, presentó un 
proyecto para que a nivel 
nacional también se declare 
la emergencia, por lo que la 
herramienta legislativa pro-
vincial sería clave en pos de 
fortalecer el pedido en la ór-
bita de Nación.    

Luego de que los proyec-
tos no pudieran ser tratados 

en la legislatura provincial, 
TiempoSur habló con Rudy 
De Ferrari, productor y pre-
sidente de la Sociedad Rural 
de Puerto Deseado, quien re-
forzó la necesidad de avanzar 
con estas herramientas para 
enfrentar la crisis y remarcò 
que “es un pedido de todas 
las rurales de la provincia 
ante las situaciones críticas 
que se están viviendo en la 
regiòn”. 

Al igual que sus colegas, 
De Ferrari relató la situa-
ción del campo al mencionar 

la “grave falta de disponibi-
lidad forrajera, los campos 
se han descargado mucho. 
Si a esto le sumamos inten-
sas lluvias de mayo y junio, 
lo que vemos es destruc-
ción de caminos vecinales, 
problemas de alambre. al-
gunos cascos de estancias 
inundadas, falta de comu-
nicación. Necesitamos la 
emergencia climática y 
agropecuaria que segu-
ramente nos va permitir 
movilizar y asegurar super-
vivencia de vida”. 

Número Móvil (56) 9-73393538

www.instagram.com/cotepetsitter

VIAJES ENTRE
PUNTA ARENAS Y
PUERTO NATALES

COMPRA TUS PASAJES 

WWW.BUSESFERNANDEZ.COM
ARMANDO SANHUEZA #745  61 2 221812 61 2 242313PUNTA ARENAS

 61 2 411392 61 2 411111PUERTO NATALES

El intendente de la 
municipalidad Raúl “Pi-
rri” Martinez recorrió en 
la jornada de ayer las ins-
talaciones del Hospital 
Distrital, donde autoridades 
del nosocomio actualizaron 
los avances de las gestio-
nes en torno a lo que será 
la apertura del primer ser-
vicio de oncología en la 
ciudad. Por estas horas se 
ultiman detalles para la in-
auguración y apertura de 
este servicio que permiti-
rá a los vecinos y vecinas 
el acceso a sus respecti-
vos tratamientos, evitando 
traslados y derivaciones a 
espacios de salud fuera de 
la localidad.

El  encuentro y reco-
rrido estuvo a cargo de la 
directora del Hospital, Dra. 
Lorena Ross, quien también 
se manifestó expectan-
te respecto a la próxima 
apertura.Ross, agradeció 
el trabajo articulado y la 
constante presencia de las 
autoridades de la cartera 
sanitaria provincial. 

Por su parte, el in-
tendente Martinez hizo 
hincapié en lo positivo de 
la apertura de este nuevo 
servicio, al señalar que 
significa “una gran noti-
cia” para Puerto Deseado, 
y expresar: “Sabemos que 
facilitará el tratamiento de 

muchas personas. En forma 
conjunta la Municipali-
dad de Puerto Deseado, 
el Hospital Distrital y el 
Ministerio de Salud de la 
provincia harán posible que 
Puerto Deseado cuente con 
una Sala para Tratamien-
tos Oncológicos. La misma 
estará equipada para apli-
car la medicación indicada 
y evitar que los pacientes 
tengan que trasladarse a 
otras localidades de la pro-
vincia o del país”.

El jefe comunal comen-
tó que “luego de reuniones 
con pacientes y familiares 
que atraviesan esta enfer-
medad, me reuní en varias 
oportunidades con la direc-
tora de nuestro hospital, 
con quién estamos tra-
bajando para obtener la 
infraestructura que nece-
sitan para disponer de esta 
sala. Recorrimos el espa-
cio destinado a la misma 
donde se están ultiman-
do detalles para seguir 
avanzando”.

Por último, Martinez 
remarcó: “Sabemos lo que 
significa para quienes via-
jan a tratarse y para quienes 
acompañan, poder conti-
nuar el tratamiento en su 
lugar. Nos llena el corazón 
de alegría poder mejorar la 
calidad de vida de quiénes 
lo necesitan”. 

Provincia y municipio 
anunciaron el servicio 
de oncología 

En Puerto Deseado

/

https://www.busesfernandez.com/
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https://livetickets.cl/event/es/jere-klein-punta-arenas
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mantenimiento preventivo - mecanica en general - lubricentro

¿Aún no nos conoces...

Notarás la diferencia
¡La mejor atención y servicio es acá!

que esperas?

PINTURA Y DESABOLLADURA - SCANNER - BALANCEO - FRENOS - RECTIFICACIÓN

CONTACTANOS
AVENIDA FREI 314

www.rymautomotriz.cl
@rymautomotrizpuq

ASMAR MAGALLANES 
REQUIERE CONTRATAR

PARA LA CIUDAD DE PUNTA ARENAS

JEFE DE PROYECTO VENTAS  
(PLAZO FIJO)

  
REQUISITOS:
a)  Título Profesional de una duración mínima de 8 semestres.
b) Curso de postgrado en el ámbito de la innovación, Proyectos, gestión energética o 
recursos renovables no convencionales.

DESCRIPCION DEL EMPLEO:
Responsable de coordinar internamente los esfuerzos I2D entre las distintas gerencias 
y departamentos de la planta. Controlar que los respectivos centros ejecuten las tareas 
de I2D asignadas. Formular y tramitar proyectos I2D ante organismos de gobierno o 
privados, tales como CORFO, Gobierno Regional, Ministerio de Defensa y Desafíos 
Públicos, entre otros. Gestionar y administrar proyectos de I2D en ejecución. Coordinar 
con el área de comunicaciones, la divulgación de las actividades I2D desarrolladas por 
el Astillero.

Interesados enviar Curriculum Vitae,
indicando pretensiones de renta al correo electrónico scardenas@asmar.cl

Se recibirán antecedentes hasta el 05 de julio de 2024.

ESPECIAL

Chile no pudo ganar a Canadá y se queda 
fuera de la Copa América 2024

La escuadra nacional empató sin goles. Jugó con uno menos desde el minuto 27. ●

La decepción de Alexis Sánchez refleja la tristeza 
por la eliminación de Copa América.

El fútbol se gana con 
goles. Una frase 
simple, hecha, pero 
que no deja de ser 

cierta. Y vaya que toma 
relevancia este 29 de junio 
de 2024. Chile se va elimi-
nado de la Copa América, 
sin anotar un gol en todo 
el torneo y con un empate 
en cero en su último parti-
do ante Canadá, duelo que 
debía ganar para avanzar en 
el Torneo. Claro, la “Roja” 
jugó desde el minuto 27 con 

uno menos. Fue expulsado 
Gabriel Suazo, por doble 
amarilla. Influyó, está de-
más decirlo, pero el equipo 
de Gareca careció de varian-
tes ofensivas. No tuvo una 
oportunidad clara en todo 
el encuentro. Y en los 270 
minutos en el certamen la 
que más se recuerda es esa 
de Alexis solo ante Perú.

Fuente: Emol.com - https://
www.emol.com/noticias/
Deportes/2024/06/29/1135176/

chile-canada-copa-ameri-
ca.html

Fue pobre lo de la es-
cuadra nacional en todo 
el campeonato. Si bien le 
anotaron un solo tanto, en 
el arco rival no hizo daño. 
Ante la escuadra norteame-
ricana, más allá del mal 
arbitraje del colombiano 
Roldán que se “comió” un 
manotazo a Echeverría en 
el primer tiempo, la “Roja” 
mostró muy poco, como 
en todo el torneo. Si bien 

Canadá no fue superior, 
manejó los tiempos y jugó 
fuerte en el medio. Pegó 
cuando tuvo que hacerlo y 
los duelos divididos, casi to-
dos eran de ellos. Decepción 
es la palabra para un equi-
po que llegaba precedido 
de buenas actuaciones en 
los amistosos, desde el 
arribo de Gareca, pero en 
un certamen por los pun-
tos queda muy al debe. La 
estadística juega en contra 
del “Tigre”. Después de 20 
años, la “Roja” no avanza de 
ronda en el certamen con-
tinental.  (Emol)
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MAGALLANES 
SERENA LTDA

VENTA Y 
ARRIENDO 

DE CONTENEDORES 
40 HC Y 20 PIES Y CARCASAS REEFER DE 40 HC 

OFICINAS BODEGAS Y HABITACIONALES

ARRIENDO 
DE SITIOS

 DE 6.000 Y 5.000 MT2 APROX

GRAN VARIEDAD
NUEVOS Y USADOS EN EXCELENTES 

CONDICIONES

+569 95481222/ +569 51837622
+569 98642424

CONTACTOS
VISITANOS EN RUTA 9 NORTE 

KM 11750 PUNTA ARENAS

DIRECCIÓN



34  domingo 30 de junio de 2024, Punta Arenas Deportes

VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

Angeles de la 
Patagonia

CREMATORIO 
PARA MASCOTAS

Servicios: Traslado -Anforas

 Contáctanos al +569 27664481 
angeles.crematoriomascotas

PINCHE 
AQUÍ

Ciudad:

Fecha:
Horario:

Sector Comprendido:

Aviso de suspensión programada de 
suministro para realizar mantenimiento 
a la red de distribución.

- Cuadrante: Avda. España lado poniente, E. Abello, 
Padre Savarino y Manantiales. Incluye calles: Dr. Mateo 
Domic y Victor Ruíz.

Publicado el día domingo 30 de junio de 2024

PUNTA ARENAS

MIÉRCOLES 03 DE JULIO
DE 10:00 A 15:00 HRS.

IDEAL PARA 
NUESTRO CLIMA 
MAGALLÁNICO.

@patagonia_zinc

Patagoniazinc Punta Arenas

patagoniazinc@gmail.com

+569 7905 7273 +569 4218 8866

Bodegas fabricadas en 
una sola plancha, evitando 
�ltraciones de agua y per�l 

soldado de 2x3mm

Empresa de servicios necesita contratar

CHOFER GARZÓN (LICENCIA 
DE CONDUCIR CLASE B)

Para trabajar con Rol 7x7 (Turno rotativos días/noches)

Los antecedentes deben ser entregados al correo 
electrónico bernardo.vera@sodexo.com, o directamente 

en Fagnano 630 piso 3 (Buzón Habilitado)

Los remaches se harán sentir nuevamente 
en el desarrollo de la fecha 14° de la Liga 

Regional de Vóleibol, apertura 2024
El certamen organizado por la Asociación de Vóleibol de Punta Arenas, se  ●

llevará a cabo en las instalaciones del gimnasio Polideportivo 18 de Septiembre.

En el Polidepórtivo 18 de Septiembre se jugará 
hoy la fecha 14° del vóleibol regional.
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vs Selknam A
12.10 h.

Femenino U19
Semi final 2

-Alemán
vs Selknam 
13.20 h.

C a t e g o r í a  T o d o 
Competidor

Femenino B

-Cordenap
vs Alemán
14.30 h.

C a t e g o r í a  T o d o 
Competidor 

Masculino

-Alemán
vs Esencias
15.40 h.

-Selknam
vs Scout
16.50 h.

-SAV
vs UMAG
18.00 h.

C a t e g o r í a  T o d o 
Competidor

Femenino A

-Sokol
vs Esencias
19.10 h.

-Británico
vs UMAG
20.20 h.

Otros resultados
C a t e g o r í a  T o d o 

Competidor
Femenino B
-SAV 2
Cordenap 0

25/17 y 25/19.

Femenino U19
-Fénix 1
Selknam 2
9/25, 25/20 y 10/15.

M a s c u l i n o  To d o 
Competidor

-Fénix 1
Esencias 2
6/25 y 19/25.

-Alemán 0
CAVH 2

0/25 y 0/25.

-Dragones 0
UMAG 2
14/25 y 11/25.
Masculino U19

-Taiiu 1
Selknam 2
28/26, 21/25 y 14/16.
Masculino Todo Competidor

-Selknam 2
SAV 1
25/12, 18/25 y 15/3.

Con partidos de semifi 
nales en series meno-
res y de la fase regular 
en adultos, se jugará  

la fecha 14°, en lo que respecta 
al  desarrollo del Campeonato 
de Apertura de la Liga Regional 
de Vóleibol 2024.

El certamen organizado 
por la Asociación de Vóleibol 
de Punta Arenas se llevará a 
cabo en las instalaciones del 
gimnasio Polideportivo 18 de 
Septiembre, según progra-
mación que, a continuación, 
detallamos:

Domingo 30 de junio
Gimnasio: Polideportivo 

18 de Septiembre ho 

Masculino U15
Semi final 1

-Selknam
vs Aleman
9.00 h.
Femenino U13
Semi final 1

-CAVH
vs Taiuu A
10.00 h.

Femenino U17
Semi final 1

-Selknam
vs CAVH
11.00 h.

Femenino U15
Semi final 1
-Alemán

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
https://www.instagram.com/angeles.crematoriomascotas/
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HIDRATACIÓN
1 AÑO DE

PARTICIPA POR

HIDRATACIÓN

Síguenos
en RRSS

Etiqueta
1 amigo/a

Dale Like
al post

Comparte
en tus historias

SIGUE LOS PASOS

SORTEO
10 DE JULIO

*́ Premio equivalente a 730 litros aproximado de agua purificada Q3. Exclusivo para la Región de Magallanes y la Antártica Chilena*
Concurso válido desde el 1/06/2024 al 10/07/2024 a través de RRSS oficial de Aguas Q3

https://www.instagram.com/aguaq3/


Nacional36  domingo 30 de junio de 2024, Punta Arenas

-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS

www.solovidrios.cl Mejicana N°762, Punta Arenas
612 224835 +569 40211638 Solovidriosparabrisas@gmail.comSOLOVIDRIOS

@SOLOVIDRIOS.MAG

DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

Chile Vamos cierra acuerdo electoral para 
elecciones de octubre 

Llaman a partidos de oposición a buscar candidaturas únicas

Desde el bloque afirmaron que, en esta primera definición, se confirmaron los nombres para 283 candidaturas para los  ●
comicios municipales y regionales.

A un mes antes de las inscripciones para las elecciones de octubre, Chile 
Vamos ya llegó a un acuerdo.
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pero se tiene que abrir una de 
mucha conversación y mu-
cho diálogo y la invitación 
que hacemos a los partidos 
y movimientos que se con-
sideren de oposición a un 
gobierno que creemos que 
hay que derrotar, a que siga-
mos la conversación”.

“Nuestro objetivo es claro: 
terminar con los malos gobier-
nos de izquierda. Esta nómina 
representa un gran paso y un 
gran acuerdo al interior de 
nuestra coalición. Ahora, en 
esta segunda etapa, vamos 
a seguir articulando y traba-
jando con todos los partidos 
que son oposición al gobierno 
para poder llegar con un solo 
candidato en octubre y así 
devolverles la esperanza y la 
seguridad a los chilenos”, seña-
ló Macaya, quien adelantó que 
se tendrán las conversaciones 
con Demócratas, Amarillos, 
Republicanos, PDG y Social 
Cristianos.

En ese sentido, af ir-
mó que “nosotros estamos 
disponibles a apoyar a cual-
quier carta de la oposición 
que se demuestre ser más 
competitiva para derrotar a 
la izquierda y eso implica a 
todos los partidos ya mencio-
nados” y además valoró el 
tiempo en que se logró este 

(Valparaíso), Sergio Giacaman 
(Biobío) y Luciano Rivas (La 
Araucanía). En el caso de los 
municipios, en Huechuraba 
se confirma el nombre de 
Maximiliano Luksic.

El presidente de Renovación 
Nacional (RN), Rodrigo Galilea, 
afirmó que “hoy hemos cum-
plido una primera etapa de 
trabajo en los partidos de Chile 
Vamos. RN, la UDI y Evópoli 
nos hemos puesto de acuerdo 
en más de 280 comunas y va-
rias gobernaciones para definir 
a los candidatos y candidatas 
que van a representarnos en las 
elecciones municipales”.

“Este ha sido un gran es-
fuerzo de articulación y unidad 
y al terminar esta primera eta-
pa, queremos hacer un llamado 
a todos los demás partidos de 
oposición, es decir, Amarillos, 
Demócratas, Republicanos, 
Social Cristianos para hacer 
este mismo ejercicio, este buen 
trabajo de unidad, de generosi-
dad, para ponerse de acuerdo 
en todas las comunas que fal-
tan”, añadió el senador por la 
Región del Maule.

El presidente de la UDI, 
Javier Macaya, comentó que 
“este es un primer paso y creo 
que es el mensaje más rele-
vante de hoy, que esta es una 
primera etapa que se cierra, 

Los partidos agrupa-
dos en Chile Vamos 
confirmaron el acuer-
do electoral para las 

elecciones de octubre próximo, 
definiendo a quienes competi-
rán por las alcaldías y gobiernos 
regionales, confirmando los 
nombres en 283 candidaturas, 
pero dejando otras zonas sin 
nombres confirmados a la es-
pera de encuestas que definirán 
a los postulantes, así como 
las conversaciones con otros 
partidos.

El acuerdo preliminar se 
produce a un mes del cierre 
del plazo para realizar la ins-
cripción de los candidatos 
que competirán en los futu-
ros comicios y ahora desde 
Chile Vamos buscan llegar a 
un acuerdo con los restos de 
partidos que se consideran de 
oposición para completar la 
nómina, que dejó en blanco al 
menos 30 nombres.

Entre las regiones sin 
candidato confirmado para 
gobernador se encuentran la 
Metropolitana, de O’Higgins, 
del Maule, Ñuble, Los Ríos y 
Los Lagos; y otros 24 nombres 
faltantes para alcaldías.

No obstante, dentro de los 
confirmados para competir por 
gobernadores figuran nombres 
como María José Hoffman 

entendido entre los partidos 
de Chile Vamos.

En tanto, la presidenta de 
Evópoli, Gloria Hutt, destacó que 
“el objetivo es llegar a una lista 
final el día de la inscripción de 
los candidatos, de unidad”.

Respecto a los nombres 
faltantes que se medirán vía 
encuesta, Hutt manifestó que 
el instrumento se ocupará 
cuando haya dos nombres del 
bloque que puedan represen-
tar a Chile Vamos. “Vamos a 
recurrir a una encuesta que es 
una herramienta objetiva para 
seleccionar”, señaló.

“El bienestar de las per-
sonas depende mucho de sus 
autoridades locales, por eso aquí 
hemos hecho un gran esfuerzo. 
Quiero agradecer a los parla-

mentarios que han propuesto 
candidatos y a las directivas re-
gionales que se han preocupado 
de levantar líderes regionales 
que se han preocupado de le-
vantar líderes locales. Hay un 
tremendo trabajo de seleccio-
nar personas y de buscar un 
equilibrio entre los partidos 
de Chile Vamos para tener co-
bertura geográfica equilibrada 
y para representar las visiones 
de cada uno tiene en forma 
muy consistente”, culminó la 
exconstituyente.
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¡SÍ, LEISTE BIEN! EN EL MES DE JULIO ESTAREMOS 
SORTEANDO UN KIT COMPLETO DE CALEFACCION 

CENTRAL (Avaluado en $2.400.000)

POR COMPRAS SOBRE $10.000.- 
¡EXIGE TU CUPON Y ESTARÁS PARTICIPANDO!

HACEMOS TUS SUEÑOS REALIDAD

calefaccion_central_sicav Manantiales 0904 Esquina Fuinque

GRAN SORTEO CONSTA: CALDERA MURAL MARCA ANWO MOD. 20/22 O MARCA BERETTA MOD. 24 + DUCTO EVACUACION GASES + FILTRO MAGNETICO + ESTANQUE EXPANSION 12 LITROS + MANIFOLD 
+ 4 RADIADORES 500X1000 + VALVULAS SUMINISTRO Y RETORNO + BANDEJAS TIPO LEGRAND 100X50 + AISLACION TERMICA + TUBERIAS PPR + TERMOSTATO ANALOGO + PUESTA EN MARCHA. 
NO ES CANJEABLE POR PLATA NI POR OTRO PRODUCTO.
1 AÑO DE GARANTIA EN PRODUCTOS Y SERVICIO DE LA INSTALACION, COMPONENTES Y PIEZAS

SORTEO 22 DE JULIO 2024, EN VIVO POR LAS PANTALLAS DE PINGÜINO TV MATINAL NUESTRA MAÑANA.
GANADOR TENDRÁ UN PLAZO MAXIMO DE 90 DÍAS PARA COBRAR SU PREMIO.
1 AÑO DE GARANTÍA EN PRODUCTOS Y SERVICIOS DE LA INSTALACIÓN, COMPONENTES Y PIEZAS QUE PUEDE HACERSE EFECTIVO CON LA GUÍA DE SALIDA DE LOS PRODUCTOS.

TE REGALAMOS UNA 
CALEFACCIÓN 
CENTRAL

CONTACTO INGENIERÍA +569 9999 2282 / CONTACTOSICAV@YAHOO.COM 
CONTACTO COMERCIAL + 569 8902 1152 / COMERCIALSICAV@YAHOO.COM
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@local3435zonafranca

Recibimos nueva ropa DE 
invierno PARA ellas

Teléfonos:
 612 216137 

+569 4490 2373

Direcciones: 
Local 4A Avda. 

Principal y 
Módulos 34-35 
Zona Franca 

Los mejores desodorantes 
antitranspirantes Wetfree. 

¿Sufres de transpiración excesiva o 
hiperhidrosis? ¡Llego la solución! 

En sus 
versiones 
Clásico 
y Forte 

Contacto: +56 9 8318 9306

Empresa Sánchez y Sánchez

 Asistente contable
 El Objetivo es asegurar la precisión contable y el 
cumplimiento fiscal, coordinando eficientemente los cierres 
financieros para facilitar decisiones gerenciales y el éxito 
operativo de la empresa.

 Funciones: 
-Registro y gestión de documentos financieros.
-Conciliaciones bancarias y cuadratura de cuentas.
-Elaboración y firma de balances financieros.
-Declaración y pago de impuestos.
-Atención y gestión de trámites fiscales

Requisitos: 
-Título de Técnico de nivel medio en contabilidad o carrera 
afín.
-Experiencia en SAP (excluyente)
- Experiencia minina 2 años en cargos similares.
-Se ofrece sueldo acorde al mercado, más beneficios 
internos. 

 
Si estás interesado, envía tu CV a
seleccion@sanchezysanchez.cl

Recepción de antecedentes hasta 07 de julio.  

Todas nuestras vacantes están adheridas a la Ley de 
Inclusión 21.015. 

¡Te esperamos!

Oficialismo saca chispas a días 
del alza de tarifas eléctricas

Frente Amplio alzo la voz

En una tensa semana por el alza de las tarifas eléctricas, parlamentarios  ●
del oficialismo buscan mecanismos que permitan aumentar el número de 
beneficiarios del subsidio. Una propuesta que toma fuerza en el Frente Amplio 
es la del impuesto al carbón, aunque aún se desconoce si tendrá el apoyo del 
Ejecutivo.

Desde el oficialismo buscan evitar que el alza lo sientan los bolsillos de los 
chilenos previo a las elecciones.
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A menos de 48 horas 
del aumento de las 
tarifas eléctricas, 
las tensiones al in-

terior del Congreso crecen en 
busca de una solución que 
permita subsanar los efectos 
del alza.

En los últimos días, el 
Frente Amplio solicitó re-
considerar la propuesta del 
diputado Jaime Mulet (FRVS) 
de subir el impuesto al car-
bón. Esto permitiría recaudar 
dinero para ampliar el sub-
sidio del Gobierno, pasando 
de un millón y medio a tres 
millones de familias.

Según el parlamenta-
rio, las posibilidades de un 
avance sólo se darán si el 
Ejecutivo está dispuesto a 
apoyar una iniciativa legal 
de esta naturaleza.

“El Gobierno no nos ha 
escuchado. Yo creo que el 
ministro Pardow no ha sido 
escuchado tampoco por 
quienes toman decisiones 
políticas y de Hacienda en 
el Gobierno. Él también tie-
ne muy claro el efecto que 
produce esto en la ciudada-
nía”, señaló.

Asimismo, se mostró sa-
tisfecho con que “el presidente 
se abra, porque su comité po-
lítico no lo ha hecho”.

Por su parte, la diputada 
Gael Yeomans (CS), inte-
grante de las comisiones de 
Energía y de Hacienda de la 
Cámara, llamó al Ejecutivo a 
reunirse con estas mesas para 
construir un acuerdo con am-
bas cámaras y aumentar el 
subsidio con mecanismos de 
financiamiento claros.

“No hay otra opción. 
Tiene que haber luz verde 
como sea y el Gobierno tiene 

que presentar una propuesta. 
Nosotros ya hemos planteado 
algunas alternativas y espe-
ramos que algunas de ellas 
sean recogidas”, dijo.

En tanto, Cristián Tapia 
(IND-PPD), integrante de la 
denominada “bancada eléctri-
ca”, aseguró que la urgencia 
está en presentar alternati-
vas más allá del impuesto 
al carbón.

“A esta altura, ya nos 
sacamos nada con andar re-
criminándonos los unos a los 
otros. El proyecto está aproba-
do y la deuda hay que pagarla. 
Ahora tenemos que ver qué 
métodos podemos utilizar y 
de dónde podemos sacar los 
recursos para asegurar más 
personas que puedan tener 
un beneficio”, expresó.

Dardos cruzados por 
tarifas eléctricas

Durante la última sema-
na, miembros del oficialismo 
se han enfrentado por el alza 
de la tarifa eléctrica.

La presidenta de la 
Cámara, Karol Cariola (PC), 

dijo a Radio Pauta que solici-
tó al ministro Diego Pardow 
informar abiertamente cuál 
era el porcentaje de alza que 
se proyectaba.

“Esa información nunca 
estuvo a disposición de ma-
nera precisa en el debate. Yo 
no sé si el ministro no lo tenía 
proyectado tan claramente, si 
habían datos que todavía no 
tenía en ese momento”, arre-
metió la congresista.

Pero el titular de Energía no 
se quedó callado, sino que recor-
dó que Cariola votó en contra 
de la propuesta del Gobierno 
para estabilizar los precios de la 
luz en abril pasado. “Supongo 
que la información que le fue 
proveída en su momento y 
las reuniones que tuvimos no 
fueron suficientes para con-
vencerla”, sentenció.

Quien contestó a Pardow 
fue el diputado Tomás De 
Rementería (PS). “Yo me 
abstuve, ¿qué tiene que ver? 
El tiempo nos dio la razón de 
que el mecanismo no era bue-
no. Se puede corregir”, indicó 
en su cuenta de X.

Un gran decomiso de 
drogas realizó Carabineros 
en la comuna de San Ber-
nardo, luego de fiscalizar a 
un camión que transporta-
ba 22 sacos con clorhidrato 
de cocaína en su interior, 
logrando la detención de 
cuatro individuos.

El procedimiento se 
llevó a cabo luego de una 
denuncia de vecinos, quie-
nes alertaron la presencia 
de una máquina de trans-
porte pesado en una zona 
rural donde habitualmen-
te no circulan este tipo de 
vehículos, específicamen-
te en Camino El Romeral, 
cerca de la ribera del río 
Maipo.

Según relatos de tes-
tigos, cerca de 15 sujetos 
armados habrían salido 
del camión, luego de que 
el conductor no lograra dar 
la vuelta, debido a la estre-
chez de la ruta. Cuatro de 
ellos fueron capturados, 
mientras que el resto de la 
banda huyó del lugar.

El fiscal jefe de la Fisca-
lía de Flagrancia Occidente, 
Patricio Rosas, indicó que 
en el camión había “una 

cantidad importante (de 
droga), que estamos di-
mensionando, la cual va a 
ser periciada en estos mo-
mentos y correspondería a 
clorhidrato de cocaína”.

“Hay que determinar 
cuál es su naturaleza, cuál 
es su pureza o concen-
tración, como asimismo 
la forma de dosificación, 
que no está distribuida ha-
cia el comercio minorista 
del microtráfico, sino que 
destinada al gran tráfico”, 
detalló. “La cuantificación 
aún no termina. Sería una 
cantidad importante y no 
sólo se ha incautado dro-
ga, sino también armas de 
fuego” y dinero en efecti-
vo, agregó.

Respecto a las personas 
detenidas señaló que “tres 
de ellas son de nacionalidad 
chilena y una extranjera”, 
cuyas identidades se están 
“corroborando”.

De momento, se desco-
noce el paradero del resto de 
los integrantes de la banda. 
Por instrucción del Ministe-
rio Público, las diligencias 
quedaron a cargo del OS7 
de Carabineros.

Banda armada transportaba 
22 sacos de cocaína 

En San Bernardo
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Casi 30% de los cotizantes de Fonasa 
tiene además un seguro de salud

Tras estudio

Fonasa realizó la primera consulta dirigida solo a sus cotizantes, de cara a implementar la MCC, la nueva modalidad que  ●
estrenará en 2025. Entre otras cosas, el sondeo que abarcó a cerca de 10 mil personas, arrojó que la mayoría de los consultados 
que ya cuenta con un seguro de salud complementario, posee uno de tipo colectivo.

Esta será una opción a la que pueden acceder las 
personas, como un seguro voluntario, que considera 
prestaciones hospitalarias y ambulatorias.
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El estudio online se divide 
en dos áreas: una es más des-
criptiva, sobre conocimiento 
y tenencia de seguros, y la se-
gunda, que aún no está lista, se 
enfoca en la disposición de los 
cotizantes para contratar un se-
guro de este tipo, y el precio que 
estarían dispuestos a pagar.

La mayoría de los coti-
zantes consultados, un 61,7%, 
declaró conocer cómo funcio-
na un seguro complementario 
de salud, versus un 38,3% que 
afirmó que no sabe qué es y 
cómo funciona.

De hecho, más de la mitad de 
los cotizantes requeridos (58,3%), 
respondió correctamente frente 
a la pregunta: ¿qué es la prima 
de un seguro complementario 
de salud? Al ser consultados so-
bre el concepto de “copago”, el 
43,8% contestó correctamente. 
Del total de cotizantes que res-
pondieron el cuestionario, el 
70,1% señaló que no ha recibi-
do información o capacitación 
sobre seguros complementarios 
de salud. Asimismo, el 80,6% 
reconoció el impacto que ge-
nera una enfermedad o cirugía 
en los ingresos personales y 
familiares.

Respecto de si los en-
cuestados tienen un seguro 
complementario de salud ac-
tualmente, ya sea individual o 
colectivo, el 27,6% respondió 
que sí, mientras que el 72,4% 
dijo que no. Y son más las mu-
jeres (31,2%) que los hombres 
(23,7%) las que aseguraron te-
nerlo. Sobre ello, Cid señala 
que no les sorprendió ese re-

sultado, ya que al cruzarlo con 
datos de la Casen, se obtiene 
algo similar.

De ese total de personas 
que dijo tener un seguro com-
plementario de salud, más de 
la mitad (56,3%) respondió que 
es de tipo colectivo. Además, la 
mayoría de los cotizantes con-
sultados (66,7%) que cuentan 
con un seguro complementa-
rio, han utilizado alguna vez 
sus beneficios en los últimos 
12 meses.

Por otro lado, el 36% de los 
cotizantes que tiene contratado 
un seguro, lo ha tenido por cinco 
años o más. El 20,8% lo ha teni-
do por menos de un año, un 13% 
lo tiene hace un año, un 14,1% lo 
tiene hace dos años, un 9,8% lo 
tiene hace tres años, y un 6,4% 
hace cuatro años.

Adicionalmente, más de la 
mitad de los consultados (55,3%) 
que cuenta con un seguro, tie-
ne una o ninguna carga legal 
inscrita. Esto se desagrega así: 
30,7% no tiene ninguna carga y 
24,6% tiene una carga. Luego, 
un 19,9% tiene dos cargas, 14% 
tiene tres cargas, 8,4% tiene cua-
tro o más cargas inscritas, y un 
2,4% no sabe.

Asimismo, el 73,7% de 
las personas consultadas que 
cuenta con un seguro comple-
mentario paga la totalidad o una 
parte de su costo. Mientras que 
la principal forma de pago de 
los cotizantes consultados que 
poseen un seguro complemen-
tario de salud es el descuento 
por planilla: para un 72,7% 
de ellos.

complementaria por persona 
beneficiaria, la que aún no ha 
sido definida, y será adminis-
trada por compañías de seguro, 
para lo cual Fonasa tendrá que 
hacer una licitación.

Desde Fonasa ya están 
preparando todo para poder 
implementar la MCC durante el 
primer semestre de 2025. Como 
este es un producto nuevo, don-
de no se sabe cuántas personas 
y de qué perfil son quienes van 
a querer contratarlo, uno de los 
trabajos que han estado hacien-
do en el asegurador público es 
recopilar datos, para poder tener 
la mayor cantidad de informa-
ción posible de cara a la licitación 
que tendrán que hacer con las 
aseguradoras. “Mientras más in-
formación entreguemos, también 
es mejor para nosotros, porque 
hay menos incertidumbre, por 
lo tanto, eso se traslada menos 
a precio. Cuando hay más incer-
tidumbre, el precio es más alto”, 
comenta el director de Fonasa, 
Camilo Cid.

Fonasa realizó la primera 
consulta dirigida exclusivamen-
te a sus cotizantes, para conocer 
su disposición a contratar un se-
guro complementario de salud. 
El cuestionario se aplicó en el 
mes de abril. 

“Enviamos 1,5 millones de 
encuestas, y contestaron más 
de lo que nosotros pensába-
mos. Entonces, es una muestra 
importante”, afirma Cid. En 
total, respondieron 9.742 co-
tizantes de Fonasa. De ellos, 
5.018 son mujeres y 4.724 son 
hombres.

La ley corta de isapres 
que aprobó el Congreso 
para poner en marcha 
el fallo de la Corte 

Suprema sobre la tabla de fac-
tores, también crea la Modalidad 
de Cobertura Complementaria 
(MCC) en el Fondo Nacional de 
Salud (Fonasa).

Esta será una opción a la 
que pueden acceder las perso-
nas, como un seguro voluntario, 
que considera prestaciones hos-
pitalarias y ambulatorias en una 
red de prestadores privados. Se 
financiará con la cotización le-
gal de salud de un 7% de los 
salarios, más una prima plana 

https://katycas.cl/
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Alarmas - Cámaras - Domótica 
 Televigilancia - Controles de acceso

Cotiza con nosotros:

Cámaras con 
sensor de alarma

+ 56978755909 cotizaciones@securedomotic.cl
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VÍSITENOS EN 
BARRIO PRAT

ZENTENO N°99 
(ESQ. CONDELL)
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Ferreteriasanmarcos                  comercialsanmarcos

Requiere contratar para la ciudad de
Puerto Natales el siguiente cargo

Jefe/a Departamento
de Depuración

Se requiere profesional de carreras Ingeniería Civil
Industrial, Ingeniería Química, Ingeniería de 

Alimentos; con experiencia de 5 años liderando 
equipos de trabajo y conocimientos en áreas de 

depuración de agua. Requisitos: manejo office nivel 
intermedio, licencia de conducir clase B (mecánico) 

y residencia en Puerto Natales. 

Invitamos a los/as interesados/as a enviar 
su CV indicando cargo al que postula y 

pretensiones de renta a la dirección de correo 
electrónico sebastian.gainza@manpowergroup.cl

por ti,
por nuestra
ciudad

Sudán: Grave crisis humanitaria que ha dejado al 
menos 30 mil muertos y millones de desplazados

Dramática situación en África

De acuerdo a la Asociación para la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases, hay riesgo de hambruna  ●
en 14 localidades de todo el país, con 755.000 personas que se enfrentan a niveles catastróficos.

Sudán atraviesa una grave crisis humanitaria.
ce

d
id
a

según los cálculos de Save 
the Children.

La ONG detalla que la ci-
fra de menores sudaneses que 
sufren una grave escasez de 
alimentos casi se ha duplica-
do en seis meses, con cerca 
del 75% de los niños pasando 
hambre a diario a medida que 
la guerra eleva los niveles de 
hambre a un récord.

EFE remarca que la vio-
lencia de los últimos días ha 
desencadenado un “éxodo 
masivo de mujeres, niños y 
hombres” hacia el sur del mon-
te Moya como las localidades 
de Al Dali, Al Mazmoum, 
Sinya, Sennar y otras zonas del 
oeste y el este de Sudán.

Por su parte, el Alto 
Comisionado de las Naciones 
Unidas para los Refugiados 
(ACNUR) advierte que el 
conflicto ha interrumpido 
el comercio y las cadenas de 
suministro, lo cual ha eleva-
do el costo de combustibles 
y alimentos.

“Las personas que cruzan 
las fronteras –principalmente, 
mujeres, niñas y niños– lle-
gan a zonas remotas sin nada 

y con una necesidad acu-
ciante de atención médica”, 
precisa.

“Además, llegan hambrien-
tas, sedientas y necesitadas de 
albergue, atención médica y ar-
tículos básicos, como mantas, 
utensilios de cocina y jabón”, 
añade la Agencia de la ONU 
para los Refugiados.

Un sangriento con-
flicto interno

El pasado martes las FAR 
afirmaron haber asestado un 
duro golpe al Ejército del país 
en dos combates, tomando el 
control de una estratégica zona 
del sureste sudanés.

A través de un comunica-
do, la agrupación paramilitar 
aseguró haber derrota-
do a las Fuerzas Armadas 
Sudanesas (SAF) “y sus alia-
dos extremistas del antiguo 
régimen, incluidos grupos 
terroristas islamistas y fac-
ciones mercenarias”.

En la declaración, las 
FAR indicaron haber asesi-
nado a más de 300 soldados 
además de capturar decenas 
de vehículos “totalmente 

La guerra en Sudán 
entre el Ejército y el 
grupo paramilitar 
Fuerzas de Apoyo 

Rápido (FAR) ha desenca-
denado uno de los peores 
desastres humanitarios del 
mundo, generando la mayor 
ola de desplazamiento a nivel 
global con más de 10 millones 
de personas que han escapado 
de sus hogares.

Según agencias inter-
nacionales como EFE, se 
estima que entre 30 mi 
y 150 mil personas han 
muerto desde el inicio del 
conflicto en el país afri-
cano en abril de 2023, 
cuando los generales que 
dirigían a las Fuerzas 
Armadas y a las FAR se 
enemistaron.

De acuerdo a la Asociación 
para la Clasificación Integrada 
de la Seguridad Alimentaria 
en Fases (IPC, por sus siglas 
en inglés) hay riesgo de ham-
bruna en catorce localidades 
de todo el país, con 755.000 
personas que se enfrentan a 
niveles catastróficos. Entre 
ellas, 355.605 serían niños, 

equipados”, los que pos-
teriormente lucieron en 
imágenes dadas a conocer 
en sus redes sociales.

Un d ía después,  el 
Observatorio Sudanés de 
Derechos Humanos denunció 
que las FAR habían asesina-
do “a tiros, de manera brutal 
y premeditada” a más de 40 
personas en tres aldeas en el 

monte Moya, en el sureste 
de Sudán.

Según la organización, 
la matanza se produjo des-
pués de horas de intensos 
combates entre el Ejército 
y las FAR en la ciudad de 
Sennar, capital del estado ho-
mónimo y cercana al monte 
Moya, que causó el desplaza-
miento masivo de residentes 

ante el temor de que la loca-
lidad cayera en manos de los 
paramilitares.

Estos sangrientos enfren-
tamientos marcan un nuevo 
capítulo en la convulsionada 
situación que enfrenta Sudán, 
país de unos 48 millones de 
habitantes ubicado al nores-
te de África y que comparte 
frontera con Egipto.
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ADMISIÓN 2024

 COLEGIO NOBELIUS:
 Av. Arturo Merino Benitez 777-783, Punta Arenas
 612 231196
 secretaria@nobelius.cl
Consultas Directora: +569 83548943
Consultas Secretaría: +569 83549559

FINANZAS:
  Lautaro Navarro 1066, 
 Oficina 405, Punta Arenas
 612 227034
 +569 83550123
 finanzas@nobelius.cl

ADMISIÓN:
  612 227034
 +569 83550123
 admision@nobelius.cl 

COLEGIO NOBELIUS 
“LEALTAD, NOBLEZA, SABIDURÍA”

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
34 años al servicio de la educación en Punta Arenas

Consultas por vacantes al correo:
admision@nobelius.cl

- Formación integral

- Gimnasio propio en el mismo 

establecimiento

- Grato ambiente

- Preparación para la PAES

- Centro de Aprendizaje

- Programa propios de inglés 

con énfasis en lo conversacional 

(preparación para exámenes 

internacionales)

VARIEDAD DE 
ACTIVIDADES:

- Deportivas

- Artísticas

- Musicales

- Debate

- KIOSKO MESÓN SALUDABLE

INGRESE 
AQUÍ

FORMA PARTE DE 
LA COMUNIDAD 

NOBELIANA

https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/


la mejor vitrina de magallanes
Pingüino Radio 95.3 FM / 590 AM

61 2 29 29 00

www.elpinguino.com

SAPU CESFAM: 18 DE SEPTIEMBRE
Mateo Toro y Zambrano N° 1893

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: DR. MATEO BENCUR
Capitán Guillermo N° 0781

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: JUAN DAMIANOVIC (SAR)
José Ignacio Zenteno N° 2850, Barrio Sur

DE LUNES A VIERNES : 
Atención continuada las 24 hrs.

SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS: 
Atención continuada las 24 hrs.

SAPU CESFAM: CARLOS IBAÑEZ
Eduardo Frei N° 1102

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

ATENCION URGENCIA DENTAL EN EL 
CESFAM DR. MATEO BENCUR 

 CALLE CAPITAN GUILLERMO N° 0781, BARRIO PRAT

DE LUNES A VIERNES :18:00 a 22:00 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 14:00 hrs.

Atención PrimAriA de UrgenciA SAPU - SAr

UrgenciA dentAL

PUertO nAtALeS
 SAPU CESFAM: DR. JUAN LOZIC

DE LUNES A VIERNES :17:30 A 00:30 HORAS
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :9:30 A 19:30 HORAS

TELÉFONOs DE EMERGENCIA

+56 9 92659495
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AGUA / AGUAS MAGALLAnES S.A
www.aguasmagallanes.cl

EDELMAG
www.edelmag.cl
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GAScO: 
www.gascomagallanes.cl

612208000
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LOS PRINCIPIOS ÉTICOS DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL
EL PAPA FRANCISCO EN EL G-7

Es el primer Papa que participa en una cumbre de los “Grandes de la Tierra” y habló de la inteligencia artificial (IA).
El Grupo de los Siete  es una asociación, foro político y económico intergubernamental conformado por Alemania, 

Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Unido. Además, la Unión Europea es miembro de facto al tener 
representación política permanente. El Pontífice pronunció su discurso durante la sesión conjunta de la cumbre del G7 
en Borgo Egnazia, Apulia, al sur de Italia, centrado en las oportunidades y los riesgos de la inteligencia artificial. En su 

alocución, llamó a la adopción de una “sana política” para el bien común.

A este Papa no le amedrentan las 
novedades, la innovaciones o las 
rupturas de ciertos tabúes en torno 

a esta frase: “Eso no se ha hecho nunca 
antes”. Acaba de demostrarlo de nuevo 
asistiendo por primera vez a una reunión 
del G7, la institución que reúne a las siete 
democracias occidentales más ricas y 
poderosas. Ningún otro pontífice lo había 
hecho anteriormente.
Todo se fraguó hace pocos meses, cuando 
la presidenta del Consejo de Ministros de 
Italia, Giorgia Meloni, cursó una invitación 
oficial a Francisco para que participara en la 
reunión del G7 que iba a tener lugar los días 
14 y 15 de junio en la localidad de Borgo 
Egnazia, ya que Italia ocupa la presidencia 
de turno. 
El Papa dio su acuerdo cuando supo que el 
tema que iba a ser tratado era la inteligencia 
artificial, que, como se sabe, figura entre 
sus mayores preocupaciones. Meloni 
hizo el anuncio oficial, subrayando que la 
participación de tan ilustre huésped era un 
honor para Italia.
Acudió a recibir al Papa la presidenta 
Meloni, y ambos tomaron asiento en un 
cochecito eléctrico que les condujo al 
recinto donde tenían lugar las reuniones 
de trabajo. Sin pérdida de tiempo, el 
Pontífice dio comienzo a la serie prevista 

de encuentros bilaterales. La primera en 
ser recibida fue la directora general del 
FMI (Fondo Monetario Internacional), 
Georgieva Kristalina, a la que sucedió el 
presidente de Ucrania, Volódimir Zelenski, 
con el que el papa se fundió en un cálido 
abrazo.
Seguidamente, se entrevistaron con el 
Papa el presidente francés, Emmanuel 
Macron y el primer ministro de Canadá, 
Justin Trudeau; encuentros en los que 
se abordaron importantes temas de la 
actualidad internacional. 
La siguiente etapa comenzó a última hora 
de la mañana en la Sala Arena, donde tuvo 
lugar la sesión plenaria. Francisco tomó 
asiento en el medio de una de las dos alas 
de la gran mesa oval ocupada por todas 
las personalidades políticas y económicas 
presentes en esta cumbre, ampliada a 
numerosos jefes de Estado y de Gobierno.
Al tomar la palabra, Francisco inició su 
discurso, en el que calificó la inteligencia 
artificial como “un instrumento fascinante y 
tremendo; como sabemos, es un instrumento 
extremadamente poderoso que se emplea 
en numerosas áreas de la actividad humana: 
de la medicina al mundo laboral, de la 
cultura al ámbito de la comunicación, de la 
educación a la política”.
“La magnitud de estas complejas 

transformaciones –observó– está vinculada 
obviamente al rápido desarrollo tecnológico 
de la misma inteligencia artificial”. “Es 
precisamente este poderoso avance 
tecnológico el que hace de la inteligencia 
artificial un instrumento fascinante y 
tremendo al mismo tiempo y exige una 
reflexión a la altura de la situación”, 
sentenció Francisco. En esta misma línea, 
apuntó que “los beneficios o los daños que 
esta conlleve dependerán de su uso”.
Más allá del cuerpo
En una alocución en la que se fundía a la 
bioética con la filosofía y aspectos técnicos 
de la cuestión a tratar, el Obispo de Roma 
expuso que “vivimos una condición  
de ulterioridad respecto a nuestro ser 
biológico; somos seres inclinados hacia el 
fuera-de-nosotros; es más, radicalmente 
abiertos al más allá”. Y es en este punto 
donde ahondó en el factor religioso: “De 
aquí se origina nuestra apertura a los otros y 
a Dios; de aquí nace el potencial creativo de 
nuestra inteligencia en términos de cultura 
y de belleza; de aquí, por último,  se origina 
nuestra capacidad técnica. La tecnología es 
así una huella de nuestra ulterioridad”.
A partir de ahí, reivindicó que cualquier 
avance, sea en la materia que sea, ha de 
ponerse “al servicio de los hermanos y 
hermanas y de la casa común; y esto no 
siempre sucede”. Lo planteó con una 
advertencia añadida: “No pocas veces, 
precisamente gracias a su libertad radical, 
la humanidad ha pervertido los fines de su 
propio ser, transformándose en enemiga de 
sí misma y del planeta”. Por eso, Francisco 
determinó que, “solamente si se garantiza 

su vocación al servicio de lo humano, los 
instrumentos tecnológicos revelarán, no 
solo la grandeza y la dignidad única del ser 
humano, sino también el mandato que este 
último ha recibido de ‘cultivar y cuidar’ el 
planeta y a todos sus habitantes”.
Adentrándose en la inteligencia artificial, 
que presentó como “un instrumento 
todavía más complejo” y que llegó a definir 
como “herramienta sui generis”, aportó 
una interesante reflexión: “Lo que hace 
la máquina es una elección técnica entre 
varias posibilidades y se basa en criterios 
bien definidos o en inferencias estadísticas”, 
aseveró, para apuntar justo después que “el 
ser humano, en cambio, no solo elige, sino 
que, en su corazón, es capaz de decidir”. 
“Por esta razón, frente a los prodigios de 
las máquinas, que parecen saber elegir de 
manera independiente, debemos tener bien 
claro que al ser humano le corresponde 
siempre la decisión, incluso con los tonos 
dramáticos y urgentes con que a veces 
esta se presenta en nuestra vida”, alertó el 
Sucesor de Pedro.
“Precisamente, sobre este tema, permítanme 
insistir en que, en un drama como el de los 
conflictos armados, es urgente replantearse 
el desarrollo y la utilización de dispositivos 
como las llamadas ‘armas autónomas 
letales’ para prohibir su uso, empezando 
desde ya  por un compromiso efectivo y 
concreto para  introducir un control humano 
cada vez mayor y significativo”. “Ninguna 
máquina debería elegir jamás poner fin a 
la vida de un ser humano”, sentenció, sin 
dejar margen de dudas.

(Fuente: Vida Nueva digital)
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Con presencia de las autoridades comunales, provinciales y regionales, en el Antiguo Templo, se celebró el tradicional Te Deum de Acción de Gracias por los 
130 años de fundación de la Comuna de Porvenir. Un momento de oración para agradecer y pedir a Dios la protección sobre los habitantes de esta hermosa 
localidad. La reflexión se centró en los logros alcanzados y en la necesidad de promover no sólo el progreso, sino también la justicia, equidad y solidaridad. 
Palabras de recuerdo hacia la primera migración y a la migración actual donde se pidió que ojalá esta sea similar a la anterior, con prontitud y respeto hacia 
quienes llegan hoy a nuestra tierra. Después del Te Deum se realizó el acto en la plaza, con desfile de las fuerzas vivas de la comunidad y, el municipio, agasajó 
a los participantes con empanadas y un vaso de bebida. ¡Feliz aniversario querido Porvenir! (P. Alejandro Fabres – Párroco de San Francisco de Sales).

FELIZ ANIVERSARIO QUERIDA COMUNA DE PORVENIR: 130 AÑOS DE VIDA

8

El domingo 23 de junio el Santuario de Jesús Nazareno recibió la visita de una delegación de la comunidad católica de Rapa Nui, quienes compartieron su fe 
con una de sus identidades más características, el canto. La Eucaristía fue presidida por el P. Bernardo Astudillo B. Agradecemos esta instancia de encuentro 
de dos culturas, pascuenses y chilotes, unidos entorno a la mesa del Señor (Facebook Santuario Jesús Nazareno).

MISA CON PARTICIPACIÓN DE HERMANOS DE RAPA NUI EN EL SANTUARIO JESÚS NAZARENO
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La comunidad parroquial de 
Santa Teresa de los Andes invita a 
participar de la novena a su santa 
patrona, que se realizará entre el 
4 y 12 de julio a las 20:00hrs. en 
el templo parroquial. De igual 
manera, se extiende la invitación 
para participar de la misa solemne 
de Santa Teresa de los Andes el 
día 13 de julio. a las 20:00hrs. en 
el templo parroquial.

INVITACIÓN A LA NOVENA DE SANTA TERESA DE LOS ANDES

El lunes 24 de junio, solemnidad de San Juan Bautista, a las 20:00 hrs. se realizó 
la celebración presidida por el Padre Obispo Óscar Blanco en la sede Parroquial 
de Nuestra Señora de Fátima. El nuevo párroco es el sacerdote Bernardo Astudillo 
Basulto, de la Diócesis de Valparaíso que está a préstamo por un tiempo en nuestra 
Diócesis. Se hizo presente una delegación de 13 feligreses de Rapa Nui Isla de 
Pascua que vinieron acompañar a quien asumió ya que estuvo 15 años en la isla 
antes de asumir esta nueva parroquia. Además, se contó con la presencia los padres 
del papá, don Bernardo Astudillo y la mamá, doña Carmen Basulto, y 3 sacerdotes 
dos que son sus compañeros de curso de ordenación, el P. Andrés Valenzuela y el 
P. Winstor Hardy y el P. Eleodoro Amigo. El padre obispo en su homilía invitó a 
vivir en una actitud de Asombro, Alegría y Acción de gracias. El Nuevo párroco 
consagró su tiempo de servicio a María Auxiliadora Patrona de la Diócesis. 

TOMA DE POSESIÓN NUEVO PÁRROCO 
DE LA PARROQUIA DE FÁTIMA

En la noche del martes 18 de junio falleció el 
hermano coadjutor Uldaricio Cárdenas, a los 93 
años de edad y 73 de vida religiosa.
Don Uldaricio desarrolló su misión realizando 
diversos servicios en las casas de Talca, Valdivia 
y, sobre todo, en las comunidades de Santiago, en 
las que se destacó como ecónomo. Los jóvenes 
valoraban su presencia constante en el patio, 
realizando asistencia salesiana en medio de ellos 
como educador y pastor. 
Datos biográficos
El hermano coadjutor Uldaricio Cárdenas 
Bustamante nació el 12 de noviembre de 1930 en 
Puerto Natales. Sus padres fueron Ema Bustamante y Gabriel Cárdenas. Realizó su noviciado en 1950 
en Santa Filomena, Jahuel. Su primera profesión como hermano coadjutor la realizó el 31 de enero de 
1951.
Nuestro homenaje y oración por este hijo predilecto de Puerto Natales (Facebook Parroquia María 
Auxiliadora Natales).

HA PARTIDO A LA CASA DEL PADRE DIOS, EL HERMANO COADJUTOR 
SALESIANO ULDARICIO CÁRDENAS

Con alegría el sábado 22 de junio, 12 niñas 
recibieron el sacramento del Bautismo. Su 
catequista Sor Victoria González y el capellán P. 
Pablo Vargas fueron los encargados de acompañar 
las catequesis y la celebración (www.insafa.cl).

BAUTISMO DE ALUMNAS DE PRE-BASICA 
Y SEGUNDO CICLO DEL INSTITUTO 

SAGRADA FAMILIA
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«NO TEMAS, BASTA QUE CREAS»
13º Domingo del Tiempo Ordinario B

Dios es Pro-Vida. La muerte y la enferme-
dad son los dos grandes enemigos de la 
vida. Casi todos nosotros les tememos. 
Somos gente Pro-Vida. ¿Estamos con-
vencidos de que Dios es también Pro-
Vida, de que él es enemigo de la muerte? 
El libro de la Sabiduría nos asegura: “Dios 
no ha hecho la muerte”. La resurrección 
de Jesús es la prueba de que la muerte ha 
sido vencida en su raíz. La muerte es la 
puerta hacia la vida. Manifestemos nues-
tra fe: creemos en Jesús como el Señor 
de la vida. 
El Dios de la Vida nos hizo inmortales. Él 
nos creó para vivir; fue el pecado el que in-
trodujo la muerte en el mundo. Pero Cris-
to hará que la vida triunfe sobre la muerte 
(PRIMERA LECTURA). San Pablo escribe 
a los cristianos de Corinto para preparar 
la colecta a favor de la comunidad de Je-
rusalén. Esta generosidad tiene su fuente 
y modelo en la generosidad manifestada 
por el Padre para con nosotros, en su 

Hijo Jesucristo (SEGUNDA LECTURA). 
El poder de resurrección está obrando 
activamente en Jesús: regenera a los 
enfermos y los integra a una vida más 
plena, e incluso devuelve los muertos a 
la vida (EVANGELIO). 

PRIMERA LECTURA: Sabiduría  1,13-
15;2,23-24
Dios no ha hecho la muerte ni se com-
place en el perdición de los vivientes. 
Él ha creado todas las cosas para que 
subsistan; las criaturas del mundo son 
saludables, no hay en ellas ningún vene-
no mortal y la muerte no ejerce su do-
minio sobre la tierra. Porque la justicia 
es inmortal. Dios creó al hombre para 
que fuera incorruptible
y lo hizo a imagen de su propia natu-
raleza, pero por la envidia del demonio 
entró la muerte en el mundo, y los que 
pertenecen a él tienen que padecerla.

PALABRA DE DIOS

SALMO: 29,2.4-6.11-13

R. YO TE GLORIFICO, SEÑOR, POR-
QUE TÚ ME LIBRASTE.

Yo te glorifico, Señor, porque tú me li-
braste y no quisiste que mis enemigos 
se rieran de mí. Tú, Señor, me levantaste 
del Abismo y me hiciste revivir, cuando 
estaba entre los que bajan al sepulcro. 
R.

Canten al Señor, sus fieles; den gracias a 
su santo Nombre, porque su enojo dura 
un instante, y su bondad, toda la vida: si 
por la noche se derraman lágrimas, por 
la mañana renace la alegría. R.

Escucha, Señor, ten piedad de mí; ven 
a ayudarme, Señor. Tú convertiste mi 

lamento en júbilo. ¡Señor, Dios mío, te 
daré gracias eternamente! R.

SEGUNDA LECTURA: 2Corintios 
8,7.9.13-15
Hermanos: Ya que ustedes se distinguen 
en todo: en fe, en elocuencia, en ciencia, en 
toda clase de solicitud por los demás, y en 
el amor que nosotros les hemos comuni-
cado, espero que también se distingan en 
generosidad. Ya conocen la generosidad 
de nuestro Señor Jesucristo que, siendo 
rico, se hizo pobre por nosotros, a fin de 
enriquecernos con su pobreza. No se tra-
ta de que ustedes sufran necesidad para 
que otros vivan en la abundancia, sino de 
que haya igualdad. En el caso presente, la 
abundancia de ustedes suple la necesidad 
de ellos, para que un día, la abundancia 
de ellos supla la necesidad de ustedes. 
Así habrá igualdad, de acuerdo con lo que 
dice la Escritura: “El que había recogido 
mucho no tuvo de sobra, y el que había 
recogido poco no sufrió escasez”.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 5,21-43
Cuando Jesús regresó en la barca a la otra 
orilla, una gran multitud se reunió a su al-
rededor, y Él se quedó junto al mar. Enton-
ces llegó uno de los jefes de la sinagoga, 
llamado Jairo, y al verlo, se arrojó a sus 
pies, rogándole con insistencia: «Mi hijita 
se está muriendo; ven a imponerle las ma-
nos, para que se sane y viva». Jesús fue 
con él y lo seguía una gran multitud que lo 
apretaba por todos lados. Se encontraba 
allí una mujer que desde hacía doce años 
padecía de hemorragias. Había sufrido 
mucho en manos de numerosos médicos 
y gastado todos sus bienes sin resultado; 
al contrario, cada vez estaba peor. Como 
había oído hablar de Jesús, se le acercó 
por detrás, entre la multitud, y tocó su 

manto, porque pensaba: «Con sólo tocar 
su manto quedaré sanada». Inmediata-
mente cesó la hemorragia, y ella sintió en 
su cuerpo que estaba sanada de su mal». 
Jesús se dio cuenta en seguida de la fuer-
za que había salido de Él, se dio vuelta 
y, dirigiéndose a la multitud, preguntó: 
«¿Quién tocó mi manto?». Sus discípulos 
le dijeron: «¿Ves que la gente te aprieta 
por todas partes y preguntas quién te ha 
tocado?» Pero Él seguía mirando a su al-
rededor, para ver quién había sido. Enton-
ces la mujer, muy asustada y temblando, 
porque sabía bien lo que le había ocurrido, 
fue a arrojarse a sus pies y le confesó toda 
la verdad. Jesús le dijo: «Hija, tu fe te ha 
salvado. Vete en paz, y queda sanada de 
tu enfermedad». Todavía estaba hablando, 
cuando llegaron unas personas de la casa 
del jefe de la sinagoga y le dijeron: «Tu hija 
ya murió; ¿para qué vas a seguir moles-
tando al Maestro?» Pero Jesús, sin tener 
en cuenta esas palabras, dijo al jefe de la 
sinagoga: «No temas, basta que creas». 
Y sin permitir que nadie lo acompañara, 
excepto Pedro, Santiago y Juan, el her-
mano de Santiago, fue a casa del jefe de 
la sinagoga. Allí vio un gran alboroto, y 
gente que lloraba y gritaba. Al entrar, les 
dijo: «¿Por qué se alborotan y lloran? La 
niña no está muerta, sino que duerme». Y 
se burlaban de él. Pero Jesús hizo salir a 
todos, y tomando consigo al padre y a la 
madre de la niña, y a los que venían con 
´Él, entró donde ella estaba. La tomó de la 
mano y le dijo: «Talitá kum», que signifi-
ca: «¡Niña, Yo te lo ordeno, levántate!». En 
seguida la niña, que ya tenía doce años, 
se levantó y comenzó a caminar. Ellos, 
entonces, se llenaron de asombro, y Él 
les mandó insistentemente que nadie se 
enterara de lo sucedido. Después dijo que 
dieran de comer a la niña.

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 30: 17.00 hrs. Ordenación sacerdotal 
y diaconal de religiosos de la Orden de la Madre 
de Dios en Parroquia San Lázaro – Santiago.
Lunes 01: 19.00 hrs. Eucaristía de envío en 
Liceo San José – Escuela de Invierno.
Miércoles 03: 10.00 hrs. Consejo de Personal 
Apostólico en Parroquia Santa Teresa de los 
Andes.
Jueves 04: 10.00 hrs. Encuentro con 
Sacerdotes Diocesanos en Villa Alfonso / 19.30 
hrs. Encuentro con Diáconos en Villa Alfonso.
Viernes 05: 19.00 hrs. Finalización Escuela de 
Invierno en el Liceo San José.
Sábado 06: 18.00 hrs. Celebración de Bodas 
de Oro en Comunidad San Sebastián Diácono 
Óscar Núñez y Sonia Vidal.

Lunes 01: Am 2,6-10.13-16; Sal 49,16-23; 
Mt 8,18-22
Martes 02: Am 3,1-8;4,11-12; Sal 5,5-8; Mt 
8,23-27
Miércoles 03: Ef 2,19-22; Sal 116,1-2; Jn 
20,24-29 (Santo Tomás apóstol)
Jueves 04: Am 7,10-17; Sal 18,8-11; Mt 9,1-8
Viernes 05: Am 8,4-6.9-12; Sal 
118,2.10.20.30.40.131; Mt 9,9-13
Sábado 06: Am 9,11-15; Sal 84,9.11-14; Mt 
9,14-17

COLECTA POR LA CARIDAD DEL PAPA
SÁBADO 29 Y DOMINGO 30 DE JUNIO
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60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  
familia. Abate Molina 0398. Tel. 
612260129. 

ARRIENDO DEPTO.$490.000  
Contacto: +56944258302. (23-12)

ARRIENDO PIEzA $250.000 SOLO  
varón céntr ico. 942955738- 
995412224. (28-01)

ARRIENDO CASA EN CALLE UNO  
4012, Valle Bicentenario. Tres 
dormitorios, living y amplio co-
medor. Estacionamiento interior 
y antejardín. Excelente estado de 
conservación ($620.000) y un mes 
de garantía. Interesados llamar o 
WS al Cel. 995842538. (29-30)

90 Propiedades Venden

VENDO y LIqUIDO hERMOSA  
parcela de media hectárea con 
suministros ya en el sector y en 
la ciudad, ideal para vivir y hacer 
proyectos. Es una maravil la , 
compruébelo, lo remato por 
$25.000.000 y facilidades, todo 
es conversable. Favor llamar al 
+56942775196. (28-02)

VENDO TERRENO DE 1.000  
m2 con suministros y en proceso 
de urbanización, t iene v is ta 
a toda la ciudad y está con un 
gran frente al camino público. Se 
liquida en $40.000.000. Llamar al 
+56940694861. (28-02)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  
electricidad. Precios módicos ga-
rantizados. Fono 981357853.

F A B R I C A C I ó N  C A S A S  
prefabr icadas, Ampliaciones 
+56995955873. (19-03)

MUROS RADIER, ALBAñILERíA,  
construcción, arreglos techos, 
fugas agua, pisos, baños, cocinas, 
canaletas, reparación, cámaras 
alcantarillado, gasfitería. 981223399. 
(04)

P I N T U R A  C E R Á M I C O S ,  
gasfitería, arreglos baños, cocinas, 
muros, radier. 988328824. (04)

EMPRESA DE DEMOLICIONES  
y de construcción, amplia experiencia, 
garantías, facilidades, vehículos, 
camiones y maquinas. Contacto. 
988328824. (04)

CONSTRUCCIóN DE OBR AS  
nuevas, ampliaciones, edificaciones. 
*Elaboración, construcción en 
terreno propio. *Subsidios Serviu, 
Minvu (D.S.1, D.S.27, ds255, entre 
otros).*Asesoramos con arquitectura 
e ingenieria. *Inscrito en el registro 
constructores Serviu, Minvu. 
*Asesor de visitas en terreno o 
virtual: construccionesideando@
gmail.com. *Buscador Google/
Facebook, Salomón construye en 
Punta Arenas. Teléfono directo 
933302469. (25jul)

110 Guía para el hogar

SE VENDEN CONTAINER 20 PIES A  
pedido. 952288165. (29-08)

150 Negocios

O P O R T U N I D A D !  V E N T A  
derecho a llave, giro centro de 
estética. Exclusivo Spa con ser-
vicios vigentes e insumos para 
Manicure, Pedicure, masajes, 
limpieza facial, lifting de pes-
tañas, entre otros. Gran cartera 
de clientes, ubicado en el sector 
Norte de Punta Arenas. Interesados 
c o n t a c t a r+ 5 6 9 9 4 4 0 4 4 0 1, 
+56992365743. (30-02)

210 Asesorías

S E R V I C I O S C O N TA B L E S y  
tributarios para pymes. Contador 
auditor Independiente. Fono contacto 
+56992231599. (25-01)

310 Fletes

F L E T E S  D E S D E  1 0 . 0 0 0 .  
988328824. (04)

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  
artefactos sanitarios, moderna ma-
quinaria eléctrica, su única y mejor 
solución. Maestro Arancibia. amplia 
experiencia. 612213915- 996493211. 
Todo medio de pago. (25ene2025)

340 Empleos Ofrecidos

EMPRESA DEL RUBRO MARíTIMO  
necesita contratar personal con 
perfil oleo hidráulico para trabajos 
en terreno. Enviar curriculum vitae 
a correo: cvempleomagallanes@
gmail.com, plaza disponible Punta 
Arenas y Natales.

EMPRESA DEL RUBRO MARíTIMO  
requiere contratar para Punta 
Arenas. Asistente operaciones con 
experiencia en el rubro marítimo, 
con licencia de conducir clase 
B y manejo computacional a 
n i v e l  u s u a r i o .  E n v i a r  C V : 
empleomagallanes@gmail.com. 
(25-30)

SE NECESITA N SEñORITAS  
chilenas para restaurant, shopería. 
Solo llamar 982972145. (25-04)

ENCARGADO DE MANTENCIóN  
p a r a  E s t a n c i a  C o n t i n e n t e , 
c o n o c i m i e n t o s  M e c á n i c a 
General,Motobombas, Maquinarias 
Agrícolas. Enviar CV a correo: 
mhernandez @ simunov ic .c l .  
(27-30)

350 Empleos Buscados

SE OFRECE PERSONA TRABAjOS  
en general, carpintería, pintura o 
trabajos administrativos. 989019866. 

(28-29)

SE OFRECE PERSONA PARA  
trabajos en general. 959001937. 

(29-30)

HABITSUR  
GESTIÓN 

INMOBILIARIA
VENTA - ARRIENDO - ADMINISTRACIONES 

DE PROPIEDADES

CONTACTO@HABITSUR.CL
WWW.HABITSUR.CL

FONO CONTACTO    +56 9 94613022

PINChA 
AQUÍ

SE ArrIENdA 
OFICINA EN 

AVENIDA ESPAñA 
DE 60 M2, CON 2 

ESTACIONAMIENTOS.
CONTACTARSE AL 

TELéFONO 968436783

REPARTO A DOMICILIO  
612280749 
974523586

PAPAS 
NUEVAS

$19.000
(SACO 25 KG.)

PUBLIQUE CON NOSOTrOS
ContáCtenos al 2 292900 

ClasifiCados@elpinguino.Com

atenCión empresas

https://www.jigsawplanet.com/?lang=es-ES
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Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

Los exámenes de laboratorio se entregan el mismo día que se realizan.

Cirugía Bariátrica
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova

Cirugía General Adulto
Dr. Javier Poblete 
Dra. Ivonne Zárate 
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Rodrigo Mandujano

Cardiología Adulto
Dr. Milton Alcaino 
Dr. Pablo Antileo 
Dra. María José Fernández 
Dr. Ricardo Marín 

Cirugía General Adulto y digestiva
Dra. Lissette Leiva 
Cirugía Infantil / Pediátrica
Dra. Jimena Vila 
Dra. Nicole Roldán
Dr. José Sepúlveda

Coloproctología
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Javier Gómez 

Dermatología
Dr. Diego Carrizo 

Cirugía Maxilofacial
Dr. Francisco Silva 
Cirugía Oncológica
Dr. Gustavo Soto 

Endocrinología
Dra. Carolina Carmona 
Fisiatría Adulto
Dr. Hermes Abreo 

Cirugía Vascular
Dr. Sebastián Soto 

Fonoaudiología
Paulina Cárdenas 
Silvia Marín 
Silvia Rubio 

Hematología Adulto
Dr. Marcelo Navarrete 

Gastroenterologia Adulto
Dr. Luis Álvarez 
Dr. Fernando Orellana
Dr. Mario Ojeda  

Ginecología
Dr. Nicanor Barrena Medel
Dr. Gabriel Álvarez
Dra. Alexandra Maldonado 
 

Inmunología
Dr. Carlos Verdugo 

Ginecología y Obstetricia
Dr. Gabriel Álvarez 
Dr. Ramón Serra
Dra. Alexandra Maldonado
Dra. Cristina Pérez

Medicina General Adulto 
Dr. Juan Casanova 
Dr. Roberto Castro 
Dra. Alejandra Gil 
Dr. Adolfo González 
Dr. Edixon Nava 
Dra. Aura Ospina 
Dr. Salvador Buccella 
Dr. Olegario Trujillo 
Dr. Hugo Vallejos 
Dr. Fernando Veneros
Dr. Manuel Zerpa
Dr. Adolfo  Zamora
Dr. Manuel Oyarzo
Dra. Mariela Quiroz
Medicina Interna
Dr. Christos Varnava 

Broncopulmonar Adulto
Dra. Fátima Zambrano 
Dr. Andrés Prieto 
Dr. Bernardo San Martín
Dra. Ivy Contreras

Broncopulmonar Infantil
Dr. José Luis Pérez Traumatología Hombro

Dr. Pedro Ocampo
Dr. Fernando Pinochet
  

Traumatología Cadera
Dr. Fernando Nemtala Fonasa

Traumatología Rodilla
Dr. Mauricio Nuñez 
Dr. Fernando Zamora 

Fonasa
Fonasa

Traumatología General
Dr. Mauricio Díaz 
Dr. Stefan Lozic 
Dr. Sergio Mac-Lean 
Dr. Nelson Norambuena 
Dr. Gonzalo Seron 

Urología Adulto
Dr. Alexis Agudo 
Dr. Rodrigo Mandujano 
Dr. Vladimir Moraga 
Dr. Luis Vallejo 

Traumatología Mano / Muñeca / Codo
Dra. Dalia López 

Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonoaudiología
Silvia Marin 
Silvia Rubio 

Matrona
Ana Mendez 
Patricia Varas 
Patricia Cárdenas

Medicina General Adulto
Dr. Gustavo Barraza 
Dr. Manuel Oyarzo 
Dr. Manuel Zerpa 
Dr. Reinaldo Vidal
Dr. Fernando Veneros 

Nutrición
Nicole Borguenson 

Podología
Rosana López 
Gloria San Martín

Psicología
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera

Pediatría
Dr. Alberto Martínez 

Reserva el especialista que necesitas en    redsalud.cl

Especialistas Clínica RedSalud Magallanes Avenida España #01455
Especialistas Centro Médico RedSalud Punta Arenas

Pedro Montt #890

Directorio Médico - Conoce a nuestros especialistasMAGALLANES

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Otorrinolaringología
Dr. Sergio Lillo
Dr. Andrés Molina 
Dr. Nelson Pérez 
Dr. Cristiano Raffael Fonasa

TM Otorrinolaringología
Sonia Calvo 
Glennis Ulloa Fonasa

Fonasa

Radioterapia Oncológica
Dra. Evelyn San Martín
Dra. Moyra Durán

Pediatría
Dr. César Aguila 
Dra. Heidi Canelo 
Dra. María José Soto 
Dr. Alberto Martínez
Dra. Lorena Oyarzo
Psicología
Tamara Henríquez 
Bárbara Huenchuguala 
Juan Reyes 
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera
Rodrigo Díaz 

Reumatología
Dra. Bellanides Mansilla 
Dr. Zosimo Maravi 
Terapeuta Ocupacional
Carolina Córdova 
TM Oftalmología
Andrea Galdames 

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Nefrología Adulto
Dr. Rodrigo Mansilla 

Medicina Familiar
Dra. Mariela Quiroz

Neurocirugía Adulto
Dr. Francisco Muñoz 
Dr. Hernán Rebolledo
Dr. Cristian Reyes
Dr. Marcos Ramírez  
Neurología Adulto
Dr. Ramiro Fernández
Dr. Victor Cid

Neurología Infantil
Dra. María Paz Orellana 
Nutrición
Carla Barrientos 
Cecilia Loyola 
Cherie Nuñez
Nicole Borguenson 

Nutriología
Dra. Daniela Dusic 

Oftalmología
Dr. Damián Muñoz
Dr. Mario Díaz

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Nutriología y Diabetología
Dra. Jessica Ampuero 

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

derecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

PUbLIqUE CON 
NOSOTROS
CoNTáCTeNoS AL 2 292900 

CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN empReSAS

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743
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CPC MAGALLANES
C. de la Producción y el Comercio de Magallanes

cpcparenas@tie.cl / +56-61-221.9357
'Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.cpcmagallanes.cl

ASOGAMA
Asociación de Ganaderos de Magallanes

secretaria@asogama.com / +56-61-221.3029
Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.asogama.com

C.Ch.C.
Cámara Chilena de la Construcción (Sede Punta Arenas)

puntaarenas@cchc.cl / +56-2-2258.7490
Magallanes N° 671, Punta Arenas

http://www.cchc.cl/gremial/camaras-regionales/punta-arenas

APSTM.
Asoc. Productores Salmones y Truchas de Magallanes

contacto@salmonicultoresmagallanes.cl / +56-61-221.3029
Roca N° 1030 Oficinas 301 - 302, Tercer Piso

http://salmonicultoresmagallanes.cl

CAMARA FRANCA
Asoc. de Usuarios de la Zona Franca de Punta Arenas

camfranca@entelchile.net / +56-61-221.4511
Avda. Bulnes, Km 3½ Norte Lote-D, / Manzana 8, Z. Franca.

ARMASUR
Asoc. de Armadores de Transp. Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur 

Austral. '+56-61-272.8100 anexo 2210 / Juan Williams N° 06450
http://www.armasur.cl

AUSTRO ChILE A.G.
Asoc. Magallánica de Empresas de Turismo, Austro Chile

info@austrochile.cl / +56-61-264.2350
Avda. Costanera del Estrecho, local N° 4, Punta Arenas.

http://www.austrochile.cl

ASOCIACIONES dE EMPRESARIAS y 
EjECUTIvAS dEL TURISMO 

dE MAGALLANES
ASEET MAgallanes y de la Antártica Chilena AG.

 Instagram: @aseetmagallanes

CÁM. dE COMERCIO E INdUSTRIAS 
dE MAGALLANES

Cámara de Comercio e Industrias de Magallanes A.G.
ccmagallanes@123.cl / +56-61-261.4550/51

O’Higgins N° 942, Punta Arenas / http://www.cnc.cl

CÁMARA dE COMERCIO dETALLISTA 
dE PUNTA ARENAS

Cámara de Comercio Detallsta de Punta Arenas
contacto@camaradetallistapuntaarenas.cl / +56-61- 261.3365

Pedro Montt N° 925, Piso 2, Punta Arenas.
 / http://www.camaradetallistapuntaarenas.cl

AGIA MAGALLANES
A.G. Industrial y Artesanal de Magallanes

agia.magallanes.2007@gmail.com / +56-61-222.2239
Sarmiento N° 677, Punta Arenas. 
/ http://www.agiamagallanes.cl

CÁMARA dE TURISMO TIMAUkEL 
TIERRA dEL FUEGO AG

Instagram: @timaukel_turismo

Asoc. GremiAles

OBITUARIO: EdUARdO ENRIQUE BARRA URIBE

Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los proble-
mas que exigen una solución rápida y cuya invoca-
ción nunca es tarde. ORACIÓN: Mi San Expedito de 
las causas urgentes e inmediatas.  Intercede por mí 
junto a nuestro Señor Jesucristo para que venga en 
mi auxilio en esta hora de aflicción y desesperanza. 
Mi San Expedito, tú que eres el Santo Guerrero. Tú 
que eres el Santo de los afligidos. Tú que eres el 
Santo de los desesperados. Tú que eres el Santo de 
las causas urgentes, protégeme, ayúdame, otórga-
me fuerzas, coraje y serenidad. ¡Atiéndeme mi pe-
dido! (Hacer el pedido). Mi San Expedito, ayúdame 
a superar estas horas difíciles, protégeme de todos 
los que puedan perjudicarme, protege a mi familia, 
atiende mi pedido con urgencia. Devuélveme la paz 
y la tranquilidad. ¡Mi San Expedito! Estaré agradeci-
do por el resto de mi vida y propagaré tu nombre a 
todos los que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un 
Ave María, un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  
ORACIÓN A SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, du-
rante 9 días y pide 3 deseos, uno de negocio y dos 
imposibles, al noveno día publicar este aviso y se 
cumplirá aunque sea imposible.

Santo Apóstol San Judas, fiel sier-
vo y amigo de Jesús, la iglesia te 
honra e invoca universalmente, 
como el patrón de los casos difíci-
les y desesperados. Ruega por mí, 
estoy sólo y sin ayuda. Te imploro 
hagas uso del privilegio especial 
que se te ha concedido, de soco-
rrer pronto y visiblemente cuando 
casi se ha perdido toda esperan-
za. Ven en mi ayuda en esta gran 
necesidad, para que pueda recibir 
consuelo y socorro del cielo en to-
das mis necesidades, tribulaciones 
y sufrimientos, parwticularmente 
(haga aquí su petición), y para que 
pueda alabar a Dios contigo y con 
todos los elegidos por siempre. Te 
doy las gracias glorioso San Judas, 
y prometo nunca olvidarme de este 
gran favor, honrar te siempre como 
mi patrono especial y poderoso y, 
con agradecimiento hacer todo lo 
que pueda para fomentar tu devo-
ción. Amén. 

Milagroso San 
Judas Tadeo 

Servicios Funerarios 
Comunica el sensible 
fallecimiento de Don: 

 

EDUARDO ENRIQUE 
BARRA URIBE 

 (Q. E. P. D.) 

 
 

Sus restos están siendo velados en la 
iglesia alianza cristiana y misionera. 

Sus funerales se realizarán el día lunes 
01 de julio, previo oficio religiosos a las 

11.00 horas, para posteriormente 
dirigirse al cementerio municipal. 

 
Participan: La Familia.
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ARIES GÉMINISTAURO

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Su corazón es fuerte y podrá soportar cual-
quier tipo de inconveniente en lo sentimental. SA-
LUD: Evite excederse con el consumo de alcohol. 
DINERO: Cuidado con estar recurriendo a más en-
deudamiento para financiar sus gastos. COLOR: 
Gris. NUMERO: 24.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Ponga más de su parte para que las cosas pue-
dan resultar de una mejor manera modelo contrario 
irán directo al abismo. SALUD: Cuidado con las cosas 
dulces, no corra el riesgo de padecer diabetes. DINE-
RO: Analice muy bien si esa oferta es seria o no. CO-
LOR: Salmón. NUMERO: 17.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: En lugar de complicarse tanto simplemente 
debe disfrutar la posibilidad de volver a amar. SA-
LUD: Si usted se cuida aumentará su probabilidad 
de que su salud esté mejor. DINERO: Controle su 
carácter para evitar problemas en el trabajo. CO-
LOR: Marengo. NUMERO: 5.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Busque bien en su interior para que pueda 
analizar sí efectivamente esa es la persona que desea 
tener a su lado. SALUD: No se debe descuidar más 
de la cuenta. DINERO: Es importante que tenga más 
cuidado cuando se trate de comprometer los recursos 
disponibles. COLOR: Terracota. NUMERO: 30.  

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: No le recomiendo complicarse tanto si esa 
persona no responde a su afecto. Su camino puede 
ser mejor en el futuro. SALUD: El tabaquismo mata 
por lo que es importante que evite el cigarrillo. DINE-
RO: Tenga más prudencia con el control de su presu-
puesto. COLOR: Turquesa. NUMERO: 22.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Si las cosas inician con el pie izquierdo difí-
cilmente podrán consolidarse bien. SALUD: Depende 
completamente de usted permitir que el estrés domi-
ne su organismo. DINERO: No desperdicien los re-
cursos que por tanto tiempo ha estado acumulando. 
COLOR: Rosado. NUMERO: 35.

(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Si usted no desea que la relación se tamba-
lee es preferible que evite hacer cosas inadecuadas. 
SALUD: Aproveche el tiempo libre tratando de des-
cansar. DINERO: Aproveche bien este fin de mes y 
organice sus cosas para que julio sea mucho mejor. 
COLOR: Ocre. NUMERO: 15.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Tome las cosas bien en serio cuando se trata 
de una relación de pareja. Finalice bien este mes de 
junio. SALUD: Malestares estomacales, tenga cuida-
do con desatender sus problemas de salud. DINERO: 
Las cosas dependen de usted y de su esfuerzo. CO-
LOR: Café. NUMERO: 2.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Nutrirse un poco con el afecto de los suyos 
hará que su alma se pueda tranquilizar para así poder 
asimilar mejor las cosas. SALUD: Enfóquese un cien 
por ciento en recuperarse bien. DINERO: No desper-
dicie una buena oportunidad laboral. COLOR: Calipso. 
NUMERO: 8.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Las cosas deben superarse, pero para esto 
es importante también tener una actitud más dis-
puesta. SALUD: Es necesario que controle esos 
ataques de ansiedad o las cosas se pueden com-
plicar. DINERO: Cuidado con dejarse llevar por los 
malos consejos. COLOR: Plomo. NUMERO: 1.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Tener cambios de opinión es lo más habitual 
en una relación de pareja, pero debe tener cuidado 
con que esto se transforme en algo más compli-
cado. SALUD: Cuidado con las emociones fuertes. 
DINERO: Usted puede salir adelante si realmente se 
le propone. COLOR: Naranjo. NUMERO: 11.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Todos los errores que se cometen tienen con-
secuencias así es que no debe olvidarlo cuando haga 
ciertas cosas. SALUD: La actividad deportiva puede 
hacer magia a la hora de disminuir el estrés. DINERO: 
Cuidado con lamentarse por desperdiciar una oportu-
nidad laboral. COLOR: Granate. NUMERO: 9.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)

Plan Cuadrante Punta arenas

Cuadrante n°1
avda. IndePendenCIa – avda. esPaña-  

C.a. MerIno Benítez     
976691792

Cuadrante n°2
ovejero – avda. esPaña- C.a. Benítez                                          

976691775

Cuadrante n°3 
ovejero- avda. esPaña – rePúBlICa- 

avda. Costanera del río 
976691837

Cuadrante n°4 
e.lIllo- j.e.rosales-Prat- Pérez de arCe- avda. esPaña -          

rePúBlICa- avda. Costanera del río.
976691811

Cuadrante n°5 
e.lIllo -juan e. rosales-Prat-Pérez de arCe- 

avda. IndePendenCIa  
976691832

CaraBIneros
PrIMera CoMIsarIa Punta arenas

612761095
segunda CoMIsarIa Puerto natales 

612761139
terCera CoMIsarIa PorvenIr

612761171
vIolenCIa IntrafaMIlIar

149/61276111
tenenCIa Monte ayMond

612761122

  PROGRAMACIÓN - dOMINGO

07:00 NOTICIAS AM 

09:00 LA MAÑANA ENTRETENIDA 

 DE PINGUINO RADIO

13:00  NOTICIAS AL MEDIO DÍA

16:00  TODO NOTICIAS

19:00  LA TUKA TARDE

21:00  NOTICIAS CENTRALES 

Canal 4 señal abierta - Canal 30 cable - Canal 4.1 Señal Digital

08:00 A 09:00  NOTICIAS AM DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

09:00 A 12:45  “NUESTRA MAÑANA”, EL MATINAL  

  DE PINGÜINO TV

12:45 A 13:00  ESPACIO PUBLICITARIO

13:00 A 13:35  NOTICIAS 13 HORA DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

13:35 A 15:00  CAMBALACHE (ESTRENO)

15:00 A 16:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

16:00 A 17:00  RETRUCO

17:00 A 18:00  CONTINGENCIA (REPETICION)

18:00 A 19:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

19:00 A 20:00  VIDA SALUDABLE (ESTRENO)

20:00 A 21:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION)

21:00 A 22:00  IDOLOS DEL DEPORTE (ESTRENO)

22:00 A 01:00  LA TUKA NOCHE

01:00 A 02:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

02:00 A 03:00  RETRUCO (REPETICION)

03:00 A 04:00  PASION DEPORTIVA (REPETICION)

04:00 A 05:00  CAMBALACHE (REPETICION)

05:00 A 06:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

06:00 A 07:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION) 

07:00 A 08:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

95.3 FM
RADIO

590 AM
RADIO
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Av. España 959

www.elpingino.com

Fono: 612 292900

(23jun)

CARIBEÑA 
CARIÑOSA APASIONADA 

+56973415069. 

SEXMAGALLANES.CL
SEÑORITAS SCORT  

(09 julio)

KAty
PARAguAyA  15 El 

mOmENTO 25 lA mEDIA  
CARIÑOSA CON juguETES 

PARA mASAjE. 
936779781 (20-25)

JovENCItA 
ARDIENTE SENSuAl y 
DISPuESTA A TODO. 

978803385. 
(29-04)

PutItA 
CAlIENTE 

SIN TAbúES. 
993111300

(29-04)

PotoNA 
ARDIENTE y 

COmPlACIENTE. 
947777440

(29-04)

JovEN 
mORENA, POTONA 

PEChugONA TRAvIESA. 
996961111

(29-04)

PotoNA 
mADuRITA lISTA PARA 

El mAÑANERO, CON 
CAfECITO CAlIENTE, 

DISPuESTA PARA  
DARTE muChO AmOR. 

965436066

(29-04)

LoLItA 
TRANS ulTRA fEmENINA, 

ChIlENA, muy SImPáTICA, 
ACTIvA y PASIvA, POCOS 

DíAS EN lA CIuDAD. 
+56949128311. 

(12-17)

PRoMoCIoNES 
TODO El DíA DESDE 10 

mIl. 958331443. (06-09)

MAÑANERAS 
DESDE 10 mIl.

 950829469. 
(06-09)

MASAJES 
CON fINAl fElIZ RICOS 
mASAjES RElAjANTES. 

950362515. 

(06-09)

NAtACHA 
mE guSTAN mADuRITOS 

PARA hACERlO máS 
RICO, lugAR PROPIO. 

958331443. 

(06-09)

NAtALIA 
guAChITA RICA, 

COmPlACIENTE, bESOS 
CARICIAS y máS. 

965344376. 

(06-09)

ELISA 
muChOS CARIÑITOS, 

bESOS CARICIAS POSES 
y máS, SIN APuROS, 

flAQuITA RICA, 
CARIÑOSA. 950362515. 

(06-09)

CASADA 
INfIEl $15- $20  
+56971207494

(14-17)

GoRDItA 
ARDIENTE bESADORA 

+56928126953. 
(23jun)

EStRELLA 
TRANS PARAguAyITA 

+56956558425
(25-30)

SAMIRA 
TRANS INTERNACIONAl 

+56986164574
(25-30)

MASAJE 
SIN APuROS 

+56936359818. 

(23jun)

MoRENA 
POTONA SEXy 
+56986078818. 

(23jun)

SE ARRIENDAN 
hAbITACIONES EN 

SECTOR DE bARRIO PRAT, 
PARA TRANS y ChICAS 
EXTRANjERAS. lugAR 

RENOvADO y ACOgEDOR. 
953412887

(26-31)

NINA 
ATENCIÓN A mAyORES, 
RICOS bESOS DE PIES 
A CAbEZA, muChOS 
CARIÑITOS, lugAR  

PROPIO. 950362515. 

(26-31)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Av. España 959

Fono: 612 292900

CARIBEÑA 
RICA y APRETADITA 

DE buENA PRESENCIA, 
hAgO COSITA RICA. 

983503448. 
(15-18)

LLEGó 
CAfECIto 

DISPuESTA A bRINDARlE 
AmOR CAlIENTITO, 
PRuEbA y luEgO 

DECIDES. 999265407
(29-04)

webdiario Tv radio

https://placerpatagonico.cl/

